
Artista que 
fez sucesso na 
Alemanha vai 
cantar em CG
Cantora com 
nacionalidades 
suíça e brasileira 
ficou conhecida 
ao participar 
do The Voice 
alemão. Em 
Campina, ela vai 
reunir jazz, MPB 
e Bossa Nova. 
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Antes, Justiça Federal tinha decidido transferi-lo para São Paulo e juiz estadual mandado ele ficar em Presídio de Tremembé. Aliados comemoram revogação da decisão. Página 14

Lula vai seguir em Curitiba após decisão do STF

Foto: FolhaPress

Foto: Secom-PB

Estado ganha nova rádio e 
Tabajara migra para a FM
Evento ontem apresentou as mudanças. Nova Parahyba FM terá mais cultura e a Tabajara FM será de mais notícias. Página 3

Frente Parlamentar defende 
‘partida’ da elefanta Lady 
Visita à Bica acontece depois que o MPF emitiu nota 
em que atesta risco de morte do animal se este não for 
transferido para local mais adequado. Página 7

ParaíbaFoto: Roberto Guedes

Foto: FolhaPress

É uma temática que não dá para idealizar, embora tenha sido essa a tendência 
da literatura, do cinema, da televisão, do cordel, entre outras artes, quando 
se fala no cangaço, especialmente nas figuras de Lampião e Maria Bonita, e 
especialmente quando transformados em mercadoria (fetiche). Página 15

Mulheres no Cangaço

Sandra  Raquew Azevêdo

PREVENÇÃO É O
MELHOR REMÉDIO

Hospital de Trauma de 
João Pessoa (83) 3216-5721

QUEIMADURAS

Missão do BID 
segue com análise 
sobre gestão fiscal
Governo busca linha de crédito para 
modernizar a sua gestão na área e os 
técnicos do Banco Interamericano têm 
papel decisivo no processo.   Página 4

As voltas de 
quem quer 
estabilidade

O retorno de Daniel Alves ao Brasil ao fechar 
contrato com o São Paulo repete a tendência de 
outros atletas, que rejeitam propostas na Europa 
em nome de contratos mais longos. No caso do 
novo são-paulino, acordo vai até 2022.  Página 21
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Todas as vezes em que se assis-
te a competições esportivas de alta 
magnitude, nas quais se tem a parti-
cipação da Delegação Brasileira, como 
acontece agora com os Jogos Pan-A-
mericanos Lima 2019, percebe-se com 
maior clareza a importância de inves-
timentos na juventude, através de po-
líticas públicas.

É cena comum atletas brasileiros 
derramando-se em lágrimas ao serem 
entrevistados ou condecorados. Des-
contando-se as emoções, proporcio-
nadas pelas vitórias, o choro habitual-
mente está relacionado às dificuldades 
que os  esportistas enfrentaram, antes 
de serem classificados para as disputas.

E os desafios que atormentam a 
vida de um atleta não dizem respeito 
apenas às marcas a serem superadas, 
por exemplo. Treinamentos, equipa-
mentos e alimentação inadequados, 
sem falar na questão financeira, são 
obstáculos para o bom desempenho 
que centenas de esportistas não con-
seguem alcançar.

Portanto, incorre em erro quem 
responsabiliza exclusivamente o atle-
ta pelo mal desempenho durante uma 
determinada competição. Esportistas 
bem preparados falham na Hora H. 
Contudo, o resultado geral, obtido pela 
delegação, é indicativo do nível dos es-
portes do país que representam.

Apesar de sua importância, o es-
porte é apenas um dos pilares da for-
mação da juventude. A educação e a 
cultura, por exemplo, também são fa-

tores preponderantes na construção 
de uma consciência cidadã, ou seja, 
preparada para o enfrentamento 
correto dos desafios antepostos pela 
sociedade.

O protagonismo dos jovens pode 
ser tão decisivo, em um projeto de 
transformação social, que foi eleito em-
blema do Mês da Juventude, série de 
atividades que será desenvolvida pelo 
Governo da Paraíba, durante este mês, 
relacionada ao incisivo lema: “Não Va-
mos Recuar: Ocupar e Resistir”.

O Mês da Juventude será aberto pelo 
governador João Azevêdo na segunda-
feira (12), e o local escolhido para se-
diar o evento – a Vila Olímpica Parah-
yba - dimensiona o valor que a gestão 
socialista dá às finalidades gerais das 
atividades físicas, simbolizadas, neste 
caso, pelos esportes aquáticos.

Jovens paraibanos, alunos de esco-
las públicas estaduais, dentro da agen-
da do Mês da Juventude, também rece-
berão novos incentivos no que concerne 
à preservação do meio ambiente, por 
meio de palestras e visitas a santuários 
ecológicos, de modo a unir, indissolu-
velmente, a prática e a teoria.

Via de regra, o jovem situa-se na 
faixa intermediária entre a criança que 
se anuncia como o futuro da nação e o 
adulto com tendência à acomodação. 
Sem a cota do poderoso combustível 
da juventude, o motor da transforma-
ção não teria cavalos suficientes para 
vencer a íngreme ladeira do retrocesso 
político. 
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Mês da Juventude

Editorial

Assim como, em 1967, 
Gilberto Gil conclamou 
poetas, seresteiros e na-
morados para que corres-
sem, pois era “chegada a 
hora de escrever e can-
tar talvez as derradeiras 
noites de luar”, Sebastião 
Ayres de Queiroz apela 
agora, em 2019, para que 
o pessoense se esmere no 
amor a João Pessoa, cida-
de onde “as belas luas,/ despidos de 
nuvens, nuas,/ às sombras são refra-
tárias”. 

É verdade que versos, cantorias 
e declarações de amor não faltaram 
nas homenagens aos 434 anos de 
fundação que João Pessoa completou 
segunda-feira passada. Mas o apelo 
de Sebastião, poeta e amante à moda 
antiga, possui para mim, admirador 
confesso dos seus versos, um sabor 
que não tem idade. Confiram como se 
mantém irrigada a veia poética de um 
doutor de 89 anos de idade, nascido 
em São João do Cariri, e que dedicou 
sua vida profissional à pediatria e à 
medicina do trabalho:

A capital, João Pessoa, /Terra aco-
lhedora e boa/ Deste Nordeste altanei-
ro/ É um aprazível rincão/ Que vive no 
coração/ Deste Estado brasileiro.

 Nossa “Cidade Jardim”,/Ao título 
faz jus, sim,/ Pois, de árvores, é celeiro./ 
Dotada da “Mata Atlântica”,/ É, do Rei-
no da Botânica, /Imenso e rico canteiro.

Nosso mar verde-azulado,/ Ora 
calmo, ora agitado,/ Produz ondas 
rendilhadas,/ Que, na amena tepidez,/ 
Resvalam na pele (tez)/ Em torrentes 
suavizadas.

Temos praias aprazíveis,/ Na bele-
za, indescritíveis, / Ao longo do litoral./ 
Nosso clima é agradável,/ Estável e 

muito saudável,/ Mesmo 
no tempo invernal.

O firmamento é ani-
lado / (No inverno se faz 
nublado),/ E o sol não é 
inclemente,/ Mas bron-
zeador gentil./ Mesmo 
na estação do estio,/ 
Não tortura a nossa 
gente.

As estrelas cintilan-
tes, /Mesmo nas visões 

distantes, / São potentes luminárias./ 
E as nossas belas luas,/ Despidos de 
nuvens, nuas,/ Às sombras são refratá-
rias.

Reservas de Mata Atlântica,/ Pró-
ximas à orla oceânica,/ Emolduram a 
capital./ Praza a Deus que esse jardim/ 
Mantenha-se sempre assim,/ Sem agra-
vo ambiental.

Perene é a fonte “Fonte da Bica”,/ 
Na flora e fauna bem rica,/ Com par-
que de diversões. /A “Mata de Buraqui-
nho” / Demanda zelo e carinho,/ Na 
sua conservação.

Veja a “Praça João Pessoa”,/ Nosso 
Parque da Lagoa, /A “Praça da Inde-
pendência”./ Mirem o “Espaço Cultu-
ral”,/ O “Paço Municipal”/ E a grande 
“Estação Ciência”.

O “Centro de Convenções”,/ Anexos 
e instalações,/ São obras monumen-
tais./ Nos Shoppings, há projeções/ De 
filmes e há encenações/ Em bons tea-
tros locais.

A índole de nossa gente/ É humora-
da e contente,/ Afável, mas altaneira./ 
É briosa e destemida,/ E sabe levar a 
vida/ Com a alma hospitaleira.  

Nossa terra é indescritível,/ Mas 
fiz o que foi possível/ Para, em verso, 
enaltecê-la./ Devemos nos esmerar/ 
Para a “Jampa” muito amar,/ E nunca 
desmerecê-la.

À moda antiga é saboroso

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

O livro “Democracia Fraturada: a der-
rubada de Dilma Rousseff, a prisão 
de Lula e a imprensa no Brasil”, do 
professor da UFPB, Pedro Nunes, tem 
lançamento hoje, na Faculdade de Co-
municação da Universidade de Brasília 
(UNB). O livro também está disponível, 
gratuitamente, na versão eletrônica, em 
diferentes plataformas.

Veneziano Vital do Rêgo 
(PSB-PB) subscreveu a Pro-
posta de Emenda à Constituição 
– (PEC) 118/2019 – que esta-
belece regra para a indicação 
de embaixadores do Brasil no 
exterior: apenas quem tem 
carreira diplomática poderá 
comandar embaixadas – o au-
tor da PEC é o senador Álvaro 
Dias. A proposta surge em meio 
às críticas contra a indicação de 
Eduardo Bolsonaro (PSL) para 
a embaixada dos EUA.

Edvaldo Rosas, secretário de Governo da Paraíba, 
confirma: não deixará o comando estadual do PSB 
no Estado. E tem um argumento pertinente para 
querer continuar no comando da legenda: em sua 
gestão, o partido cresceu de modo exponencial, a 
partir de 2010. Passou de 13 prefeitos, àquele ano, 
para 52, em 2016, e de 79 vereadores para 339, afora 
três mandatos consecutivos no Governo do Estado.

Presidência do PsB

Pec do emBaixador

Gilmar soBre Procuradores: “linGuaGem de criminoso”

revoGação ‘antes tarde’

veneziano: é difícil Para a oPosição comBater Projeto do PsB

Ontem, a vereadora Sandra 
Marrocos (PSB) cumpriu o 
que havia anunciado, dias 
atrás: apresentou requeri-
mento na Câmara Munici-
pal de João Pessoa em que 
pede a revogação do título 
de cidadão pessoense ao 
presidente Jair Bolsonaro 
(PSL), concedido em março 
deste ano. Justifica que o 
presidente está retaliando o 
Nordeste e, especialmente, 
a Paraíba.

“Campina Grande está com-
preendendo a importância 
de se implantar o controle 
interno”. Do prefeito Romero 
Rodrigues (PSD), referindo-se 
ao projeto de lei que pretende 
enviar à Câmara Municipal, 
criando a Controladoria-Geral 
do Município. Compreendeu 
até tarde, diria, no caso da 
‘Operação Famintos’, da Po-
lícia Federal, que investiga 
desvio de verbas da merenda 
escolar na cidade.

E o ministro do STF, Gilmar Mendes, em entrevista à Rádio Gaúcha (RS), desancou procuradores da 
Lava Jato – “sem querer fulanizar [citar nomes]”. Ao comentar vazamentos de conversas de procu-
radores pelo site The Intercept Brasil, disparou: “É linguagem de criminoso. É uma organização para 
combater o crime, mas podem integrar qualquer organização criminosa. ‘Estamos fazendo algo 
ilegal, mas ninguém vai saber’”. Adiante, afirmou que “quem é capaz de fazer o que eles estavam 
fazendo naquele diálogo é capaz de falsear uma conta minha, um cartão de crédito”.

democracia fraturada

De Veneziano Vital do Rêgo (foto), 
projetando a força política dos so-
cialistas nas eleições municipais de 
2020: “É difícil [para a oposição] 
combater não o PSB, mas o projeto 
do PSB, por causa das políticas públi-
cas que transformam a Paraíba”. Na 
leitura do senador paraibano, pontos 
de vista divergentes sempre suscita-
rão embates entre partidos, porém, 
as políticas públicas implantadas 
pelo PSB foram aprovadas pela 
maioria dos paraibanos, o que legiti-
ma as gestões socialistas e enfraque-
ce o discurso da oposição de postular uma ‘renovação’ – até porque, em grande parte, os atores 
políticos da oposição vêm de governos passados com resultados administrativos bem aquém dos 
que agora se vivencia. De fato, o crescimento do PSB na Paraíba se traduz na aprovação que as 
candidaturas socialistas obtiveram nas urnas. E não me refiro somente à vitória acachapante do 
governador João Azevêdo na eleição de 2018, eleito que foi no primeiro turno com mais votos 
– 1.119,758 votos – que o segundo e o terceiro colocados somados – a soma de Lucélio Cartaxo 
(450.525) com José Maranhão (MDB), 335.604 teve resultado bem inferior: 786.129 votos. Não 
me refiro também apenas ao próprio Veneziano, eleito senador; nem apenas a Gervásio Maia, 
deputado federal; nem apenas à bancada de oito deputados estaduais eleitos na ALPB. Falo 
também das prefeituras municipais: em 2016, o PSB foi o partido que mais elegeu prefeitos: 52.  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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 Confiram como se 
mantém irrigada a veia 
poética de um doutor 
de 89 anos de idade 
que dedicou sua vida 

profissional à pediatria 
e à medicina 

do trabalho    
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Durante solenidade, o governador João Azevêdo anunciou a chegada da Rádio Parahyba 103,9 FM, que entra no ar em breve

O aniversário de 20 
anos da Rádio Tabajara FM 
105.5, comemorado no início 
da noite de ontem em uma 
recepção realizada na sede 
da rádio, foi marcado pelo 
anúncio, por parte do gover-
nador João Azevêdo, de um 
novo veículo estatal: a Rádio 
Parahyba 103,9 FM, que es-
tará no ar em breve. Durante 
a solenidade festiva, foram 
homenageados Manuel Ra-
poso e Rui Leitão, ex-dirigen-
tes da Tabajara.  

A Parahyba FM chega-
rá em um momento em que 
a Rádio Tabajara AM, assim 
como grande parte das rá-
dios AMs de todo o país,  vi-
vencia o fechamento de um 
ciclo, seguindo o curso na-
tural do mercado nacional. 
A chegada da 103,9 FM, de 
acordo com o governador do 
Estado, vem para comparti-
lhar conteúdos com a Taba-
jara FM. 

“O que se pensou para a 
Parahyba FM é que ela reúna 
música e cultura de qualida-
de, para que possa disputar 
mercado em um determina-
do segmento. Enquanto isso, 
a Tabajara 105.5 FM vai se 
fortalecer cada vez mais no 
esporte, na informação, no 
jornalismo. Claro que exis-
tirão conteúdos comuns nas 
duas rádios, mas nós tere-
mos dois nichos de mercado 
completamente diferentes”, 
reforçou.

A diretora-presidente da 
Empresa Paraibana de Co-
municação (EPC) -  que inte-
gra as duas rádios e o Jornal 

Alexsandra Tavares 
lekajp@hotmail.com

Tabajara FM completa 20 anos 
e Estado ganha uma nova rádio

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

A recepção contou com a presença do governador João Azevedo, da presidente da EPC, Naná Garcez, além de outras autoridades, tendo sido homenageados Manuel Raposo e Rui Leitão, ex-dirigentes da Tabajara

Foto: Ortilo Antônio

Governador abre Mês da Juventude e autoriza manutenção da Vila Olímpica
O governador João Azevêdo 

vai abrir oficialmente, na próxi-
ma segunda-feira (12), às 10h, 
na Vila Olímpica Parahyba, o 
Mês da Juventude, cujo tema 
é “Não vamos recuar: ocupar 
e resistir”. Durante todo mês, 
serão desenvolvidas várias ações 
ressaltando o protagonismo ju-
venil. Na ocasião, também será 
assinada a ordem de licitação 
da manutenção da Vila Olímpica 
Parahyba, com investimentos de 
R$ 987 mil.

A Superintendência de Ad-
ministração do Meio Ambiente 
(Sudema) é um dos órgãos 
parceiros da Secretaria de Ju-
ventude, Esporte e Lazer (Sejel) 
nas ações do Mês da Juventude, 
que este ano chega à quinta 
edição. “A ideia é conscientizar 
os jovens, por meio de palestras 
e trilha ecológica, para que eles 
conheçam as Unidades de Con-
servação que temos em nosso 
Estado, como forma de estimu-
lar a preservação ambiental”, 
comentou a coordenadora de 
Educação Ambiental da Sudema 
(Ceda), Taciana Wanderley.

Participarão das atividades 
cerca de 500 jovens, entre 16 e 
23 anos, estudantes de escolas 
estaduais e de cursos técnicos 
do Instituto Federal da Paraíba 
(IFPB).

João Azevêdo foi verificar a necessidade de realizar algumas obras de manutenção pelo tempo e pela estrutura

Foto: Secom-PB

Visita técnica ao local
Mais cedo, o governador João Azevê-

do realizou uma inspeção técnica na Vila 
Olímpica Parahyba, em João Pessoa. Na 
próxima segunda-feira (12), o gestor irá 
assinar a ordem de licitação para manu-
tenção das instalações do local, durante a 
abertura do Mês da Juventude. 

“Fui verificar a necessidade de realizar 
algumas obras de manutenção pelo tempo 
e pela estrutura do local. Dentro deste mês, 
nós vamos iniciar esse rejuvenescimento 
da Vila Olímpica que presta um serviço 
fantástico”, explicou o chefe do Executivo 
estadual.

O secretário da Juventude, Esporte 
e Lazer (Sejel), Hervázio Bezerra, apro-
veitou a visita para agradecer a atenção 
do governador João Azevêdo ao esporte 
paraibano. “Extremamente importante 
a presença do governador aqui nas de-
pendências da Vila Olímpica Parahyba 
para verificar, in loco, o local onde está 
funcionando as instalações da Sejel. O 
espaço é referência para o Brasil inteiro 
por comportar  25 modalidades esportivas 
e ainda algumas paradesportivas”, disse. 

A superintendente da Suplan, Simone 
Guimarães, afirmou que as obras que serão 
realizadas na Vila Olímpica representam 
investimentos superiores a R$ 1 milhão. 
“Nós vamos revigorar esse espaço e a 
nossa previsão é de que os serviços sejam 
concluídos em até dez meses”, pontuou.

A União,  afirmou que a Pa-
rahyba 103.9 FM faz parte da 
evolução tecnológica. “Na ver-
dade, as AMs tendem a uma 
extinção, pela própria política 
estimulada pelo Governo Fe-
deral desde 2014, e a Taba-
jara acompanha a evolução 
normal dos tempos. Até hoje a 
empresa tem programas pró-
prios para AM, mas ela que vai 
evoluir para uma nova FM”.

Sobre o aniversário da 
Tabajara FM, Naná Garcez 
destacou que a data significa 

a celebração de 20 anos de 
“paraibanidade”, de valori-
zação da cultura e dos artis-
tas locais. “Estamos home-
nageando Manuel Raposo, 
que em 1985 deu uma casa 
à Tabajara, uma instalação 
maravilhosa, em um lugar 
fantástico, com muito verde. 
E coube à gestão de Rui Lei-
tão, fazer esse ganho para a 
empresa Tabajara, com a im-
plantação da rádio AM. Foi 
um  grande passo tecnológi-
co e de qualidade. Rui Leitão 

implantou e ela vem se man-
tendo até hoje”, Naná Garcez. 

A Tabajara FM tem o foco 
musical voltado à valorização 
dos artistas paraibanos e nacio-
nais, porém, também há espaço 
para a diversidade musical. Um 
exemplo disso é o Reserva Es-
pecial, espaço da 105.5 FM re-
servado às músicas francesas, 
espanholas, portuguesas e ita-
lianas e que a partir de segun-
da-feira ficará mais longo, terá 
uma hora de duração. 

Nas comemorações da 

Tabajara, a diretora da Rá-
dio Tabajara, Maria Eduarda 
Santos, mais conhecida como 
Duda Santos, lembrou que 
dos 20 anos de existência do 
veículo, oito estiveram sob 
sua gestão. “E  agora sou di-
retora de rádio e TV. Então, 
eu vi esta rádio evoluir, pre-
servamos o que temos de 
mais bonito com relação à 
tradição, mas também não fi-
camos nisso. Demos as mãos 
às novas tecnologias, a exem-
plo de aplicativos e redes so-

cais. Nós estamos em todas 
as plataformas digitais. Cria-
mos também projetos que 
fomentam ainda mais a cul-
tura paraibana, em especial 
na música. A Rádio Tabajara 
é um patrimônio do povo pa-
raibano”, declarou Duda.

Com relação à Parahyba 
FM, Duda Santos adiantou 
que todos os encaminhamen-
tos para o funcionamento do 
novo veículo já foram dados. 
“É  uma questão de meses 
para entrar no ar”. 

7/8 – Trilha ecológica para reconhecimento da Unidade de Conservação Parque das Trilhas, com 
alunos da Escola Estadual Luzia Simões, João Pessoa.

14/8 – Palestra: “Valorização das Unidades de Conservação Diante das Novas Propostas Políti-
cas”, para alunos do IFPB, Cabedelo.

21/8 – Palestra: “A Importância da Gestão de Resíduos para a Comunidade” – Projeto Jovem 
Orientador Ambiental, Pitimbu.

28/8 – Palestra: “Valorização das Unidades de Conservação Diante das Novas Propostas Políti-
cas”, para alunos de escola estadual, em Mamanguape.

Confira a programação de atividades da Sudema:
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Equipe fez algumas recomendações às notas técnicas do projeto que vai modernizar a gestão fiscal da Paraíba

A Missão do Banco Intera-
mericano de Desenvolvimento 
(BID), que esteve por uma se-
mana na Secretaria de Estado 
da Fazenda (Sefaz-PB), conhe-
ceu de forma mais detalhada os 
18 produtos que fazem parte 
do Projeto de Modernização da 
Gestão Fiscal do Estado da Pa-
raíba (PROFISCO II PB). Após 
discutir cada um deles com os 
respectivos gestores e técnicos 
das cinco pastas do Estado, a 
equipe do BID fez algumas re-
comendações às notas técnicas 
do projeto. Elas serão apresen-
tadas na segunda e última mis-
são do BID, que está programa-
da para acontecer ainda no fim 
deste mês de agosto.

O Governo da Paraíba 
busca a contratação de linha 
de crédito de US$ 42,688 mi-
lhões junto ao BID, com con-
trapartida do Estado, para 
investimentos na moderniza-
ção da gestão fiscal. A linha de 
crédito vai servir para aquisi-
ção de novos equipamentos 
tecnológicos de última gera-
ção, programas, licenças, ela-
boração de novos sistemas de 
monitoramento e de controle 
do crédito fiscal, além de im-
plantação de métodos institu-
cionais avançados por meio de 
resultados para as secretarias 
que lidam com a gestão fiscal 
do Estado.

A contratação inclui ainda 
a reforma de um prédio públi-
co na Avenida Epitácio Pessoa, 

em João Pessoa, que vai abrigar 
três órgãos do Estado (Sefaz; 
Procuradoria Geral do Estado 
e a Controladoria Geral do Es-
tado), como forma de ampliar 
e melhorar os serviços presta-
dos aos cidadãos paraibanos.

No fim do mês de maio 
deste ano, na etapa inicial 
da contratação, a Comissão 
de Financiamentos Externos 
(Cofiex) do Ministério da Eco-
nomia aprovou o projeto de 
financiamento externo do Pro-
fisco II PB junto ao BID.

Na sala de reunião da Se-
faz, a equipe do BID discutiu ao 
longo da semana com os ges-
tores e técnicos da Sefaz-PB, 
da Secretaria de Planejamen-
to, Orçamento e Gestão (SE-
PLAG), da Secretaria de Admi-
nistração do Estado (Sead), da 
Procuradoria Geral do Estado 
(PGE) e da Controladoria Geral 
do Estado (CGE) os detalhes de 
todos os produtos e diversos 
subprodutos que estão con-
templados no projeto de finan-
ciamento.

Missão de identificação
Para o chefe de equipe 

da missão do BID, José Tostes, 
especialista e líder em Gestão 
Fiscal, a visita denominada de 
“Missão de Identificação” na 
Sefaz-PB buscou, dentre outros 
aspectos, detalhar todos os 
componentes e produtos que 
serão objetos de investimentos 
do Profisco II das pastas que 

Missão do BID conhece os 
produtos do Profisco II na PB

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Três bairros ficam 
sem água hoje

IEPTB-PB recupera 
créditos em parcerias

BEPMotos prende 
foragido da Justiça 

Detido suspeito 
de roubar motos

A Companhia de Água e Esgo-
tos da Paraíba (Cagepa) realiza 
hoje a limpeza e desinfecção dos 
reservatórios R-14, R-38 e R-34, 
em João Pessoa. A limpeza pe-
riódica obedece à Portaria nº 05 
do Ministério da Saúde, com o 
compromisso de preservar a 
qualidade da água distribuída 
à população. Em decorrência 
dos trabalhos, o abastecimento 
de água será interrompido, das 
7h às 21h, nos bairros de Cabo 
Branco, Cidade Recreio e Qua-
dramares, na capital. A Cagepa 
pede a colaboração de todos no 
sentido de limitar o consumo de 
água ao essencial.

O Instituto de Estudos de Pro-
testo de Títulos do Brasil, Seção 
Paraíba (IEPTB-PB) continua 
firmando parceria para a recu-
peração de dívidas de clientes 
e com isso vai proporciona um 
suporte a mais para a elevação 
do fluxo de caixa da empresa. 
Depois do Lojão do Ferro, foi 
a vez de o Mundo das Tintas 
(João Pessoa e Cabedelo) fir-
mar parceria com o Instituto. 
“O Mundo das Tintas é uma 
referência no segmento de 
varejo e atacado da construção 
civil”, afirmou o presidente do 
IEPTB-PB, tabelião Germano 
Toscano de Brito.

O Batalhão Especializado de 
Policiamento com Motocicletas 
(BEPMotos) realizou a terceira 
prisão de envolvidos em crimes, 
em menos de 24 horas, durante 
ações na capital. Na tarde de 
ontem, integrantes da ‘equipe 
Águia 3’ ocuparam a comuni-
dade Girassol, em Mangabeira, 
e prenderam José Rafael Neto, 
21, que responde por roubo na 
7ª Vara de Sousa e era procura-
do pela Justiça.
O acusado foi apresentado na 
Central de Flagrantes, no Geisel. 
Ele é o terceiro preso levado à de-
legacia pelo BEPMotos em menos 
de 24h. As outras duas prisões 
foram na Zona Norte da capital.

A Polícia Militar prendeu em 
flagrante, ontem, um suspeito 
de envolvimento com roubos de 
motos ocorridos nas últimas se-
manas, no Bancários, Zona Sul 
da capital. Ele tem 21 anos e foi 
preso por equipes da Unidade 
de Polícia Solidária (UPS) dos 
Bancários, após cerco montado 
no bairro dos Colibris. O suspeito 
tinha acabado de tentar tomar 
por assalto a moto do vigilante 
de um colégio, nos Bancários, 
e fugido a pé. Com ele, que já 
responde processo por porte 
ilegal de arma na 2ª Vara de 
Mamanguape e era procurado 
pela Justiça, foi encontrado um 
revólver com munições.

Curtas
Foto: Secom-PB

As notas técnicas do projeto serão apresentadas na segunda e última missão do BID, que está programada para o fim deste mês

compõem a gestão fiscal do Go-
verno da Paraíba. 

“Durante toda essa se-
mana, tivemos a oportunida-
de de nos reunir com todas 
as equipes do projeto e áreas 
técnicas da Sefaz, e também 
das demais pastas envolvi-
das no projeto. Essa etapa foi 
importante porque podemos 
detalhar melhor os produtos 
e discutir os problemas, fa-
zendo um diagnóstico mais 
preciso e identificando os 
objetivos que se pretende al-
cançar com os 18 produtos 
que serão desenvolvidos no 

novo projeto, que tem prazo 
de cinco anos”, avaliou.

Aumentar eficiência
Segundo Tostes, o Profis-

co II será importante para a 
gestão fiscal do Estado “por-
que vai trazer a oportunidade 
à Fazenda paraibana de rever 
os seus procedimentos, consi-
derando todas as novas e mais 
atualizadas tecnologias exis-
tentes. Elas permitirão ao Es-
tado avançar na melhoria dos 
processos, dos procedimentos, 
modernizar seus métodos de 
trabalho e de avaliação, capaci-

tar seus servidores e adquirir 
recursos que lhe permitam au-
mentar a sua eficiência, prin-
cipalmente em um contexto 
em que estados federados ne-
cessitam melhorar a sua ges-
tão fiscal para elevarem suas 
receitas próprias e ao mesmo 
tempo ter melhor controle dos 
gastos, fazendo-os com mais 
eficiência para trazer mais re-
torno à sociedade. Na verdade, 
este é o ponto mais importan-
te que será levado em conta 
na definição do Profisco II do 
Governo da Paraíba”, frisou o 
chefe da Missão do BID.

A Superintendên-
cia de Administração 
do Meio Ambiente (Su-
dema) promoverá, de 
15 a 21, um workshop 
sobre as novas regras 
de licenciamento para o 
setor de telecomunica-
ções. O evento ocorrerá 
no auditório da Compa-
nhia de Desenvolvimen-
to da Paraíba (Cinep), 
no bairro de Jaguaribe, 
em João Pessoa, com o 
objetivo de capacitar 
os empreendedores do 
setor.

As novas regras de 
licenciamento para o 
setor de telecomunica-
ções foram atualizadas 
em dezembro de 2018, 
com a Norma Adminis-
trativa 122/2009, pre-
vendo novos procedi-
mentos para expedição 
de licença. A principal 
novidade é a separação 
entre os licenciamen-
tos da estrutura e da 
estação. As novas re-
gras se baseiam na Lei 
13.116/2015, que regu-
lamenta a implantação 
e compartilhamento da 
infraestrutura de tele-
comunicações.

A coordenadora da 
Divisão de Telecomuni-
cações da Sudema (Di-
tel), Maria Aparecida 
Assis, destacou o pio-
neirismo e a inovação 
da proposta.

Sudema 
promoverá 
workshop 
na capital

Com o objetivo de am-
pliar os trabalhos e ajudar 
aqueles que desejam quitar 
suas dívidas, a Autarquia de 
Proteção e Defesa do Consu-
midor (Procon-PB) realizará 
uma série de mutirões entre 
agosto e novembro deste 
ano, nas cidades de Princesa 
Isabel (agosto), São Bento e 
Umbuzeiro (setembro), Pa-
tos, Campina Grande e Ma-
manguape (outubro) e em 
João Pessoa (novembro).

A ação do Procon-PB 
será realizada em parceria 
com a Federação Brasileira 
de Bancos (Febraban), em-
presas de serviços essenciais 
Energisa e Cagepa, empresas 
de telefonias Oi, Vivo, Claro e 

Tim, empresas de TV por as-
sinatura, órgãos de Serviço 
de Proteção ao Crédito SPC e 
Serasa e, ao final, os acordos 
presenciais serão homologa-
dos pelo Tribunal de Justiça 
do Estado da Paraíba.

A superintendente da 
autarquia, Késsia Liliana, 
falou da importância des-
ses mutirões. “Avaliamos o 
bom desempenho de todas 
as edições dos mutirões de 
renegociação de dívidas rea-
lizados na capital e, tendo 
adesões dos prefeitos desses 
outros municípios, vimos o 
quanto será importante para 
os consumidores de outras 
cidades receberem a ação”, 
observou.

Procon-PB faz mutirão de 
renegociação de dívidas

Gesso Esperança é um 
dos projetos sociais que são 
desenvolvidos nas unidades 
prisionais da Paraíba com o 
objetivo principal de resso-
cializar os reeducandos. Esse 
projeto é resultante de par-
ceria do Governo do Estado, 
por meio da Secretaria da 
Administração Penitenciária 
(Seap), do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, por meio da Vara 
de Execuções Penais (VEP), 
do Conselho da Comunidade 
de João Pessoa/PB e da Fun-
dação Cidade Viva.

A fábrica-escola de gesso, 
que trabalha com aplicações 
em 3D, oportuniza para os 
reeducandos da Penitenciária 

de Segurança Máxima Crimi-
nalista Geraldo Beltrão, em 
João Pessoa/PB, qualificação 
profissional e a oportunidade 
de aprender um novo ofício, 
buscando sua reintegração à 
sociedade. Todos os produ-
tos são confeccionados com 
a máxima excelência, visando 
levar para o cliente o melhor 
produto a um preço justo. 

O montante arrecada-
do é gerido pelo Conselho 
da Comunidade e parte dele 
utilizado para o pagamento 
dos reeducandos, conforme 
previsto na Lei de Execuções 
Penais, além de ser reinvesti-
do no projeto e na infraestru-
tura da unidade prisional.

Projeto social em JP
qualifica reeducandos

O Centro de Apoio à 
Criança e ao Adolescente 
(Cendac) realiza, hoje, às 
8h30, em sua sede em João 
Pessoa, mais um encontro 
com as comissões de en-
frentamento à violência 
contra a mulher das Escolas 
Cidadãs Integrais da Paraí-
ba. O evento vai contar com 
a palestra dos professores 
de História da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
Charlinton Machado e Mar-
tha Falcão, que vão conver-
sar com os estudantes sobre 
Gênero, Feminismo e a Res-
significação da História das 
Mulheres.

“Os alunos que fazem 
parte destas comissões es-
tão começando a pesquisar 
sobre as mulheres inspira-
doras de cada escola, além 
de fazer a produção textual 
com base em livros escritos 
por mulheres, repassados 
para eles pelo Cendac. Com 
mais essa atividade sobre 
a história do feminismo 
envolvendo professores re-
nomados da UFPB, vamos 
municiá-los com mais infor-
mações que os auxiliem nes-
sa pesquisa sobre a vida de 
mulheres que contribuíram 
para a história da Paraíba 
e do Brasil”, afirma a presi-
dente do Cendac, Valquíria 
Alencar.

Sobre os palestrantes
Martha Falcão é gra-

duada em Direito pela 
Universidade Federal da 

Paraíba, com mestrado e 
doutorado em História do 
Brasil pela Universidade Fe-
deral de Pernambuco. Sócia 
do Instituto Histórico e Geo-
gráfico Paraibano e defen-
sora pública estadual apo-
sentada. Autora dos livros 
“Nordeste, açúcar e poder: 
um estudo das oligarquias 
açucareiras da Paraíba” e 
“Poder e intervenção estatal 
na Paraíba (1930/1940).

Charlinton Machado é 
professor titular da UFPB. 
Lotado no Departamento 
de Metodologia da Edu-
cação - DME no Centro de 
Educação/CE, com pós-dou-
torado pela Universidade 
Estadual de Campinas (Uni-
camp/2009) e doutorado 
em Educação pela Universi-
dade Federal do Rio Gran-
de do Norte (UFRN/2001). 
Mestre em Sociologia pela 
Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB/1997). Pro-
fessor com atuação perma-
nente nos seguintes pro-
gramas de pós-graduação: 
Educação (PPGE) e Sociolo-
gia (PPGS), ambos da UFPB, 
atuando como orientador 
(mestrado e doutorado), 
principalmente nos seguin-
tes temas: educação, histó-
ria, cultura e gênero. Docen-
te pesquisador do Grupo de 
Estudos e Pesquisas “Histó-
ria da Educação da Paraíba” 
(HISTEDBR/GT-PB). Autor 
e co-autor de vários livros e 
artigos em periódicos nacio-
nais e internacionais.

Comissões discutem 
gênero e feminismo
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Elefanta Lady
Representantes do Estado, do município de João Pessoa
e especialistas fazem visita ao Parque Arruda Câmara 
para discutirem caso da elefanta Lady.  Página 7 Fo
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Acordo vai possibilitar a venda dos produtos das duas instituições estaduais, ampliando a divulgação
Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

EPC e UEPB definem parceria 
para publicações de livros

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

A Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC) e a Uni-
versidade Estadual da Paraí-
ba (UEPB) firmaram, na tarde 
de ontem (7), uma parceria 
destinada às publicações de 
livros e cadernos culturais da 
Editora A União e a EDUEPB.  
O diretor da editora da UEPB, 
Luciano Nascimento, esclare-
ceu que o encontro ocorrido 
no Jornal A União, definiu 
que os livros sairão com selo 
duplo, ou seja, vinculados às 
duas instituições e que ocor-
rerá a venda de produtos das 
duas entidades.

A UEPB conta com livra-
rias na Faculdade de Ensino 
Superior da Paraíba (FESP), 
no Manaíra Shopping, na ca-
pital; no Campus da UEPB, em 
Patos; no Campus de Bodo-
congó (Campina Grande); e 
no  Museu de Arte Popular da 
Paraíba, às margens do Açude 
Velho, em Campina Grande.
Com isso, os produtos de 

A União e da UEPB estarão 
juntos nestes locais ligados 
à instituição de ensino, dis-
poníveis para vendas. Além 
disso, também ficou resolvida 
a transição de alguns exem-
plares da Editora A União 
para plataformas digitais, 
ou seja, alguns livros serão 
exibidos em formato E-Book 
e para iPad. 

 “Este encontro é para 
ajustar os termos de parce-
ria entre duas instituições 
de publicações de livros do 
Estado da Paraíba que são a 
Editora A União e a editora 
da UEPB. Portanto, essa par-
ceria se destina à venda de 
produtos conjuntos, ou seja 
as publicações de livros es-
pecificamente sairão em selo 
duplo, com selo de A União 
e da editora da UEPB, além 
de outros projetos”, explicou 
Luciano Nascimento. 

Também estiveram pre-
sentes na reunião, a diretora 
de Mídia impressa da EPC, 
Albiege Lea Fernandes, o ge-
rente operacional da Editora 

Presidente da Empresa Paraibana de Comunicação, Naná Garcez (centro), e a diretora de Mídia Impressa, Albiege Fernandes (esquerda), participaram da reunião 

A União, Alexandre Macedo, e 
a assessora jurídica da EPC, 
Julyane Kleymer. A direto-
ra-presidente da EPC, Naná 
Garcez, também esteve na 
oportunidade e ressaltou a 
importância desta parceria, 
destacando que irá propor-

cionar um enriquecimento da 
produção cultural das duas 
entidades, além de atrair no-
vos escritores e dar maior 
visibilidade às publicações 
paraibanas. 

“Pra gente é muito im-
portante porque nós quere-

mos levar também produtos 
da União como o Correio das 
Artes e os livros publicados 
aqui para outros espaços mos-
trando a nossa produção cul-
tural. Uma coisa que a União 
já é tradição é a grande publi-
cação literária. Foi uma ideia 

de Albierge Fernandes e ela 
articulou essa parceria, que 
é muito vantajosa, até porque 
nós vamos publicar os livros da 
universidade. isso é relevan-
te demais. É o conhecimento 
científico disseminado”, come-
morou Naná Garcez.

Foto: Ortilo Antonio

Solidariedade

Campanha coleta roupas 
para vítimas das chuvas

A Empresa Paraibana 
de Comunicação (EPC), em 
parceria com a Comunida-
de Filhos da Misericórdia, 
localizada no bairro João 
Agripino, realizou, na úl-
tima terça-feira, a entrega 
de donativos arrecadados 
em prol das famílias caren-
tes afetadas pelas fortes 
chuvas na capital paraiba-
na. A doação fez parte da 

Campanha Ação Solidária.
O objetivo da campanha 

foi arrecadar roupas, mantas 
e cobertores para as famílias 
que tiveram perdas durante 
o período chuvoso, nas pri-
meiras semanas de junho. As 
chuvas atingiram principal-
mente o Litoral paraibano e 
provocaram enchentes em 
vários bairros da capital.

A Comunidade Filhos 
da Misericórdia conta com 
os projetos Pastoral de Rua, 
que há 14 anos presta auxílio 

diretamente aos moradores 
de rua, e o Banho da Mise-
ricórdia, que tem um carro 
modificado com dois banhei-
ros embutidos. A intenção é 
ajudar pessoas que não têm 
onde tomar um banho, e que 
acabam com a saúde preju-
dicada pela falta de higiene.

A campanha desenvol-
vida pela EPC arrecadou 
dezenas de peças de roupas 
e cobertores que foram en-
tregues a várias famílias que 
sofreram o drama.

Programa Patrulha Maria 
da Penha é lançado em JP

O governador João Azevêdo 
lançou, ontem (7), na Praça João 
Pessoa, na capital paraibana, os 
trabalhos da Patrulha Maria da 
Penha da Paraíba (PMP-PB). 

Durante a solenidade em 
alusão ao aniversário de 13 
anos da Lei Maria da Penha, o 
gestor entregou três viaturas 
caracterizadas e uma unidade 
móvel (ônibus lilás) que ficarão 
à disposição da PMP, que integra 
o Programa Mulher Protegida, 
vinculado ao Paraíba Unida pela 
Paz, o qual visa monitorar a se-
gurança das mulheres que estão 
sob medidas protetivas.

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual também 
oficializou o funcionamento 
do serviço da PMP com a as-
sinatura de dois decretos, que 
institui o Programa integrado 
Patrulha Maria da Penha e 
cria o Grupamento de Ações 
Preventivas da Polícia Militar, 
onde está incluído o efetivo da 
patrulha. Ele ainda entregou 20 
viaturas para o patrulhamento 

Rodolpho Viégas
Especial para A União

Foto: José Marques

Inciativa beneficiará mulheres em situação de violência doméstica

realizado pela Companhia Es-
pecializada de Apoio ao Turista 
(Ceatur).

A secretária da Mulher e da 
Diversidade Humana, Gilberta 
Soares, ressaltou que a Patru-
lha Maria da Penha representa 
um conjunto de ações integra-
das para ajudar o Tribunal de 
Justiça na execução de medidas 
protetivas.

 “Nós vamos ter um pro-

grama com policiais militares, 
assistentes sociais e psicólogas 
que vão fazer visitas a essas mu-
lheres, realizando visitas periódi-
cas, vendo outras necessidades 
delas e encaminhá-las para uma 
rede. Dessa forma, estamos co-
laborando para que as medidas 
protetivas sejam não só executa-
das, mas acompanhadas.

Leia mais na página 18.
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Organização prevê que pelo menos 20 mil pessoas circulem e participem do evento, que se encerra no dia 11
Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Começa hoje maior evento 
em construção do Nordeste

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

De hoje (8) a 10 de 
agosto João Pessoa sediará 
o principal evento de negó-
cios da indústria da cons-
trução civil e arquitetura 
do Nordeste, a Feira Cons-
trucon 2019. O evento, que 
será realizado no Centro de 
Convenções, tem o intuito 
de promover a geração de 
negócios e desenvolvimento 
tecnológico do setor, pro-
porcionando o encontro 
entre compradores e forne-
cedores e oferecendo con-
teúdo técnico e profissional 
de alta qualidade. Em pa-
ralelo, acontecem também 
o Congresso Acadêmico de 
Engenharia e Arquitetura 
(Conaced) e o Congresso 
da Indústria Moveleira do 
Nordeste (Conemov).

Na agenda dos even-
tos acontecerão palestras, 
workshops, rodada de ne-
gócios, encontros setoriais, 
eventos para startups, entre 
outras ações. A expectativa 
é de que pelo menos 20 mil 
pessoas visitem o Centro 
de Convenções nesses três 
dias. Outra grande novidade 
da feira para esse anos é o 
primeiro HackCon, marato-
na de desenvolvimento de 
soluções tecnológicas para 
problemas reais do setor da 
construção civil, com pre-
miação para as equipes elei-
tas pela comissão julgadora. 
Outro evento importante é a 
primeira edição da Startup 
Weekend Construtechs, de 9 

a 11 de agosto, onde as me-
lhores ideias das startups, 
escolhidas por votação, 
passarão por processo de 
criação de modelos de negó-
cios, programação, design e 
validação de mercado.

Construcon
A Construcon tem foco 

no amplo leque profissio-
nal da construção civil. É 
aberta ao público e terá 50 
estandes com mais de 100 
marcas fornecedoras além 
de espaços de associações, 
entidades e representantes 
governamentais. A intenção 
do evento, que promete reu-
nir construtoras, indústria, 
comércio e universidades, 
é proporcionar o encontro 
de compradores e fornece-
dores fomentando a gera-
ção de negócios, inovação 
e eficiência no setor da 
construção civil e arquite-
tura. A entrada é gratuita 
e a inscrição deve ser feita 
pelo site http://www.feira-
construcon.com.br/evento.

Qualidade de vida

Pela primeira vez na PB, Encontro 
da Longevidade ocorre em outubro

Qualidade de vida na 
velhice, como envelhecer 
com saúde, diversão e paz 
de espírito. Esse é o lema 
do Encontro da Longevi-
dade que ocorrerá pela 
primeira vez na Paraíba. O 
evento terá início nos dias 
24 e 25 de outubro na casa 
de shows Domus Hall, das 
10h às 22h, e finaliza na 
orla de Cabo Branco, em 
João Pessoa, no dia 26 de 
outubro. 

Oficinas, palestras, 
exposição de stands, tudo 
com assuntos voltados para 
pessoas a partir de 50 anos 
entenderem sobre o fenô-
meno do envelhecimento 
e a cuidar melhor do seu 
bem-estar sem esquecer da 
diversão. 

Apesar do público- alvo 
ser a terceira idade, o even-
to é para toda a família. Uma 
das organizadoras do even-

to, a empresária e proprie-
tária da Athos Offices (João 
Pessoa), Thereza Formiga, 
explicou sobre a importân-
cia da longevidade. “A quali-
dade de vida melhor é mo-
tivada justamente através 
dessa longa vida, quer dizer 
que você vai ficar motiva-
do a ter saúde, paz e Deus 
também porque é muito im-
portante. Longevidade não 
é só a gente ter dinheiro no 
banco e viajar. Temos mui-
tas coisas por trás que nos 
traz paz, alegria e que nos 
faz ser plenos.”

Durante o Encontro 
da Longevidade, além de 
aprender mais sobre como 
viver melhor, no último dia 
do evento, os participantes 
poderão fazer atividades 
físicas na Praia de Cabo 
Branco, onde também terá 
uma caminhada da longe-
vidade. Uma das coordena-
doras do Projeto Longevi-
dade, Rachel Formiga, falou 
sobre a importância de 

trazer o evento para a Pa-
raíba. “O encontro é a cara 
de João Pessoa. Eu não iria 
fazer as atividades físicas 
em um ambiente fechado 
tendo um mar maravilhoso 
aqui, então vamos à praia”, 
disse.

Ela completou enfati-
zando que a longevidade 
é mais do que viver muito, 
é sobre viver bem . “O im-
portante é você envelhecer 
bem e com qualidade de 
vida. Não adianta você es-
tar com 70 anos em cima de 
uma cama. Vamos investir 
na longevidade com diver-
são, com qualidade de vida, 
com viver bem e diversão. É 
isso que nós nos propomos 
a trazer aqui para a Para-
íba, o primeiro evento de 
muitos que ainda estão por 
vir”, disse. 

Aumento do número 
A expectativa estima-

da pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 

(IBGE) é que em 2041 o nú-
mero de pessoas com 65 
anos na Paraíba ultrapasse 
os de 15 anos. O número da 
população idosa também 
vem aumentando em todo 
o Brasil e no mundo. 

Segundo Rachel ,  a 
ideia do projeto surgiu 
devido à sua convivência 
com pessoas idosas. Após a 
morte de sua avó, ela sentiu 
a necessidade de fazer algo 
voltado para esse público. 
A ideia teve início em Bra-
sília, local onde o evento 
tem ocorrido nos últimos 
cinco anos. “Minha mãe me 
teve com 45 anos. 

Então eu sempre con-
vivi com pessoas mais ve-
lhas, eu cuidava da minha 
avó. Quando a minha avó 
faleceu, eu senti falta da-
quele braço que a gente 
carregava. Aí resolvi junto 
com a minha sócia fazer 
algo relacionado ao idoso. 
Toparam a minha ideia e 
começamos”, contou. 

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com 

Sobre o Conaced
O 4º Conaced – evento técnico-científico 

realizado pela Universidade Federal da Pa-
raíba e que conta com apoio da Associa-
ção Nacional de Tecnologia no Ambiente 
Construído (Antac) – traz dos dias 8 a 10 de 
agosto uma programação acadêmica com 
20 palestrantes nacionais, com foco voltado 
para o mercado de trabalho.

Abordando temas como Paisagismo; Sus-
tentabilidade e Resíduos; Gestão, Tecnologia 
e Processos de Construção, entre outros, o 
Conaced se destina a profissionais e acadê-
micos das áreas de Arquitetura, Engenharia 
Civil, Engenharia Ambiental e Construção de 
Edifícios. Os interessados devem se inscrever 
no site do evento https://conaced.com.br/ Os 
valores vão de R$ 245 (estudante) a R$ 490 
(Profissional).

Sobre o Conemov
Já o 1º Conemov acontece nos dias 9 e 

10 de agosto e vai apresentar as principais 
novidades em gestão e tecnologia no seg-
mento de móveis, tendências do setor, além 
de discutir as transformações no mercado 
moveleiro nacional. O evento também é pago 
e os ingressos podem ser adquiridos ao preço 
de R$ 75 (acadêmico) a R$ 150 (profissional) 
pelo https://www.conemov.com.br 

Evento é 
considerado 
um dos mais 

importantes dos
 ramos da construção 

civil e arquitetura 
e acontecerá no 

Centro de Convenções

SERVIÇO 
n CONSTRUCON / CONACED / CONEMOV

n Local: Centro de Convenções de João Pes-
soa - Rodovia PB-008, Km 5

n Data: 8 a 10 de agosto de 2019

n Horários: das 9h às 20h
Informações: (83) 99122-9110 
comercial@luzcriaçoes.com.br 

Universidade de CG nega demissão 
de funcionários de serviços gerais 

A informação de que a 
Universidade Federal de Cam-
pina Grande (UFCG) estaria 
com os serviços de limpeza 
suspensos, devido à demissão 
de funcionários de serviços 
gerais, foi negada pelo prefei-
to do campus, Mário Araújo 
Neto. A notícia se espalhou 
quando a empresa terceiri-

zada, que teve o contrato en-
cerrado, deixou de prestar o 
serviço na Unidade de Ensino 
Infantil (UEI) na manhã da 
última terça-feira, 6. “O que 
houve foi uma confusão por 
parte dos funcionários tercei-
rizados que associaram o avi-
so prévio à demissão, mas as 
atividades  foram retomadas 
à tarde”, disse o prefeito do 
campus localizado na Rainha 
da Borborema.

Mário acrescentou que 
já está sendo viabilizado um 
novo processo de licitação 
e por isso a empresa optou 
por dar aviso prévio aos fun-
cionários. 

“Porque como haverá 
um novo processo e não é 
certo que a empresa conti-
nue conosco, eles deram o 
aviso aos funcionários, mas 
os serviços continuam sendo 
prestados”, enfatizou.

Cerca de 100 funcioná-
rios são responsáveis pela 
limpeza do campus Campi-
na Grande. O prefeito dis-
se ainda que as ações de 
economia, principalmente 
em relação à água e ener-
gia, seguem e que todos os 
serviços estão sendo presta-
dos sem nenhuma alteração, 
apesar do contingenciamen-
to imposto pelo Governo Fe-
deral.

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Foto: Evandro Pereira

Projeto Longevitude, que acontece há 5 anos em Brasília, será realizado pela primeira vez na capital paraibana com ampla programação
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Laudo apresentado pelo MPF apontou “risco de morte” do animal devido a maus-tratos sofridos
Cecília Noronha 
cecilianoronha2@gmail.com

Frente defende mudança 
da elefanta Lady da Bica

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Depois da polêmica em 
torno do laudo apresentado 
pelo Ministério Público Federal 
(MPF), que denunciou “maus-
-tratos” e apontou “risco de 
morte” contra Lady, a elefanta 
do Parque Arruda Câmara, a 
Bica, a mais famosa morado-
ra do local recebeu visita de 
autoridade parlamentar, espe-
cialistas e advogados na manhã 
de ontem, dia 7.

As presidentas da Frente 
Parlamentar Ambientalista da 
Assembleia Legislativa, depu-
tada Estela Bezerra (PSB), e 
da Comissão de Direitos dos 
Animais da OAB-PB, Marília 
Silva, além do coordenador do 
Núcleo de Defesa do Animal da 
UFPB, Francisco Garcia, estive-
ram no local. O grupo informou 
que vai unir forças com o poder 
municipal para tentar buscar 
uma nova morada para Lady. 
Um zoológico de Brasília já 
ofereceu abrigo, além do San-
tuário dos Elefantes, no Mato 
Grosso. 

Estela Bezerra ressaltou 
que a visita teve o objetivo de 
saber a real situação do animal. 
“É para que a gente observe 
as condições de acolhimento 
e de acomodação da elefanta 
Lady, que está há seis anos sob 
a guarda da Prefeitura Muni-
cipal de João Pessoa. Recente-
mente, por conta de denúncias 
e de uma ação do Ministério 
Público Federal, há um laudo 
dizendo que ela precisa de um 
lugar mais adequado (para mo-
rar)”, esclareceu.

A parlamentar afirmou 
que tanto os visitantes como 
o poder público municipal 
concordam que a Bica não é 
o espaço ideal para animais 
de grande porte. “Primei-
ro, percebemos um esforço 
da Prefeitura, que fez todo 
acolhimento de nos receber, 
trouxe todos os seus gestores 
públicos e técnicos para nos 
dar esclarecimentos. Mas, de 
fato, é consenso entre nós que 
a Bica não foi preparada para 
receber um animal de grande 
porte”, afirmou. “Ela está aqui 
e foi recebida temporariamen-
te. Não era o lugar definitivo 
dela. A gente vai entrar em um 
consenso, inclusive colocando 
o Ibama, que é o responsável 
legal por Lady, para encontrar 
um lugar mais adequado para 
Lady”, garantiu.

Ela destacou também que 
Lady é uma elefante especial e 
nunca viveu em comunidade 
de elefantes, por isso a neces-

sidade de um esforço conjun-
to entre órgão de diferentes 
instâncias para proporcionar 
um ambiente mais propício 
ao instinto natural da elefanta. 

A representante da OAB-
-PB, Marília Silva, informou que 
um elefante vive cerca de 120 
anos e Lady está com 47. Agora, 
ela precisa passar o resto dos 
50 anos de vida que ainda lhe 
restam em comunidade, se-
guindo assim os seus instin-
tos naturais. “Ela tem todo o 
direito de viver. A Bica serviu 
como o local de acolhimento, 
mas esse local não é o ideal 
para a Lady”, afirmou. 

Defesa da Bica
O secretário do Meio Am-

biente de João Pessoa, Abelar-
do Jurema Neto, afirmou que a 
visita é considerada proveito-
sa, pois mostra o engajamento 
de outros poderes e instân-
cias para buscar o bem-estar 
de Lady. “Foi uma manhã de 
muita felicidade porque esti-
veram presentes personagens 
do Poder Público, da sociedade 
civil. Foi mostrada toda a boa 
vontade por parte da gestão 
municipal, da Secretaria do 
Meio Ambiente, da direção do 
parque em colocar Lady no seu 
melhor local. Mas ficou muito 
claro também que isso precisa 
de um pouco de estudo. Não há 
só um laudo pericial. Há outros 
laudos que já estão prontos 
e apontam o Parque da Bica 
como extremamente favorável 
à situação da vivência de Lady”, 
afirmou.

Ainda de acordo com 
Abelardo, o município já soli-
citou ao santuário dos Elefan-
tes agendamento para visita 
dos técnicos locais. “Estamos 
aguardando, ansiosamente, 
para que o santuário forneça 
o dia e a hora, que vamos para 
lá dentro da agenda deles”, ga-
rantiu. “Já fizemos esse contato 
e inclusive pedimos auxílio ao 
Ministério Público Federal para 
que acelere esse contato, mas 
não nos limitaremos ao santu-
ário”, enfatizou.

Núcleo da UFPB ressalta sofrimento de Lady
O coordenador do Núcleo de 

Defesa do Animal da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), Francisco 
Garcia, foi taxativo sobre a situação 
do animal, com base no que foi des-
crito no laudo pericial apresentado 
pelo MPF. O documento, segundo 
ele, é claro quando diz que Lady 
pode morrer em decorrência do 
problema nas patas e que suas do-
res são diárias e fortes. O secretário 
do Meio Ambiente de João Pessoa, 
Abelardo Jurema Neto, contestou o 
argumento, explicando que outros 
estudos periciais não apontam para 
essa gravidade.

“São maus-tratos atestados 
por um laudo médico emitido por 
quatro peritos veterinários, gabari-

tados, que têm ciência sobre o que é 
bem-estar animal”, disse Francisco 
Garcia. “O laudo diz que ela sente 
dores lancinantes todos os dias e 
o dia todo e que ela está prestes 
a morrer. Ou seja, corre perigo de 
morte”, enfatizou.

O presidente do Núcleo de 
Defesa do Animal da UFPB também 
lembrou das providências que estão 
sendo tomadas junto a OAB-PB. “De-
nunciamos ao MPF a partir de vídeos 
que circulam na internet desde 2014, 
atestando os sofrimentos desses ani-
mais, de pessoas que vinham aqui 
visitar”, afirmou. “A equipe técnica 
(determinada pelo MPF) avaliou, 
ou periciou, não apenas a elefan-
ta. Mas, também todos os grandes 

felinos como a leoa, a suçuarana, 
a jaguatirica e o gato do mato. 
Estamos aguardando o resultado 
desses laudos via Ministério Público. 
É um laudo independente, que se 
baseia em protocolos internacionais, 
identificadores do bem-estar ou do 
mal-estar animal”, enfatizou.

O gestor municipal de Meio 
Ambiente também contestou os 
argumentos de Francisco Garcia. 
“Queremos dizer que o Parque da 
Bica está plenamente apto a rece-
ber Lady. Lady está aqui saudável, 
alegre, feliz, muito bem tratada e 
isso refuta de forma, veemente-
mente, a alegação de maus-tratos 
aos animais”, rebateu Abelardo 
Jurema Neto.

Decisão judicial

Escrivão de cartório é condenado por falsificação 
A Câmara Criminal do 

Tribunal de Justiça da Paraíba 
manteve, por unanimidade e 
em harmonia com o parecer 
ministerial, sentença que con-
denou Luiz Carlos de Melo, 
escrivão do Cartório Distri-
tal do Catolé, às penas de três 
anos e seis meses de reclusão 
e 30 dias-multa, pelo crime 
de falsificação de documento 
público. Com a decisão, nessa 
terça-feira (6), os membros 

do Órgão Fracionário despro-
veram a Apelação Criminal 
O recurso teve a relatoria do 
desembargador Ricardo Vital 
de Almeida. 

De acordo com os au-
tos, o réu lavrou escritura de 
compra e venda de imóvel, na 
cidade de Campina Grande, 
sem que nenhuma das partes 
tivessem comparecido ao car-
tório extrajudicial para lavrar 
a escritura pública, e sem que 

a parte tivesse participação 
ou conhecimento da referida 
negociação.

No 1º Grau, o juiz da 4ª 
Vara Criminal da Comarca de 
Campina Grande, Vandem-
berg de Freitas Rocha, conde-
nou Luiz Carlos como incurso 
nas sanções do artigo 297 do 
Código Penal, fixando o re-
gime, inicialmente, fechado 
para cumprimento da pena. 

Na sentença, o magistra-

do negou a substituição da 
pena privativa de liberdade 
por restritivas de direitos. “O 
escrivão possui várias outras 
condenações irrecorríveis 
pela prática de crimes seme-
lhantes, demonstrando que 
a aplicação de sanção alter-
nativa não é socialmente re-
comendável”, enfatizou o juiz. 

Inconformada, a defesa 
recorreu, pleiteando a absol-
vição. Alegou insuficiência de 

provas para condenação.
No voto, o desembarga-

dor Ricardo Vital ressaltou 
que a materialidade delitiva 
se encontra devidamente 
comprovada, diante da cópia 
da escritura pública de com-
pra e venda do imóvel, e, de 
igual modo, a autoria delitiva 
é induvidosa, em virtude das 
declarações prestadas duran-
te a instrução processual.

Para manter a conde-

natória, o relator afirmou 
que as provas são robustas 
e concretas. “Diferente do 
alegado pela defesa, há pro-
vas suficientes no sentido de 
que o apelante, utilizando-se 
do ofício de escrivão, falsi-
ficou a escritura pública de 
compra e venda de imóvel, 
conduta que se coaduna com 
o tipo penal previsto no arti-
go 297, § 1º, do Código Penal’, 
assegurou o relator.

Especialistas afirmam 
que o Parque Arruda 

Câmara não é 
apropriado para a 

saúde do animal que 
está debilitado, segundo 

laudo do MPF

Foto: Roberto Guedes

Frente Parlamentar solicita mudança da elefanta para espaço adequado, mas Prefeitura afirma que Bica tem condições de abrigar o animal

Quase 50 anos vivendo em cativeiro
O elefante é um animal 

monogâmico, com instinto de 
convivência em comunidade e 
sentimentos de família entre 
seus pares. Mas Lady nasceu nos 
Estados Unidos, em cativeiro. 
Ainda filhote foi levada para o 
circo, onde sempre viveu solitá-
ria, sem companhias de outros 
de seu gênero. A média de vida 
pode chegar a 120 anos. Lady, 
atualmente, está com 47 anos de 
idade. Portanto, ela ainda pode 
ter muito tempo pela frente se 
viver em situações adequadas.

Atualmente, Lady mora em 

uma área de 2.500 m2, limitada 
por uma cerca elétrica. Dentro 
desse território, há um abrigo 
de 200 m2, em formato de uma 
grande casa, com paredes forma-
das por toras grossas de madeira, 
que servem como abrigo da chu-
va, do sol e do vento. Em frente 
ao “lar” da elefanta, há um tanque 
de 300 m2 no qual ela pode be-
ber água e tomar banho. O laudo 
apresentado pelo MPF apontou 
uma pododermatite avançada, 
associada à osteíte séptica. Trata-
-se de uma inflamação grave na 
pata que pode matar. 

Foto: Roberto Guedes

Elefanta Lady pode chegar a 120 anos se tiver qualidade de vida ideal



Baixa autoestima pode levar à depressão
De acordo com a psicolo-

gia, a autoestima é a principal 
ferramenta que o ser humano 
conta para enfrentar os desafios 
do cotidiano, sendo uma es-
pécie de “sistema imunológico 
emocional” que determina a 
forma como nos relacionamos 
com o mundo. O historiador 
inglês Peter Burke afirma que 
a autoestima é o conceito mais 
estudado na psicologia social 
por ser a chave para a convi-

vência harmoniosa no mundo 
civilizado. 

 Antigamente, acreditava-se 
que o grau de autoestima de 
uma pessoa era determinado 
na infância e se preservava 
intocado pelo resto da vida. 
Atualmente, a ciência afirma 
que é possível desenvolvê-la 
em outras idades e, além disso, 
algumas das características que 
compõem a autoestima, podem 
ser hereditárias. 

Segundo médicos e psicólo-
gos, a melhoria da autoestima 
começa na identificação dos 
comportamentos e crenças ne-
gativas construídos durante a 
vida, pois são os pensamentos 
e as atitudes próprios (e não 
os eventos externos) que po-
dem moldar os sentimentos. A 
baixa autoestima não implica 
necessariamente em depressão, 
porém ela pode fazer com que 
esta doença apareça.
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Iniciativa é direcionada a moradores do vários bairros da Grande João Pessoa e contará com seis encontros

Uma iniciativa paraibana 
busca resgatar a autoestima 
dos participantes através de 
seis encontros, cada um com 
uma temática específica. De 
acordo com a organizadora da 
ação, Sílvia Borges, a meta é 
atingir grupos de 20 pessoas, 
que habitam no bairro de Ti-
biri, em Santa Rita, na Região 
Metropolitana de João Pessoa 
e nas proximidades do  Centro 
de Direitos Humanos Dom Os-
car Romero (CEDHOR), além 
de moradores do bairro Marcos 
Moura e que trabalham na Co-
operativa de Reciclagem (COO-
REMM). Ao todo, serão seis en-
contros em seis meses (sendo 
uma  palestra/oficina por mês) 
com diversos palestrantes na 
sede do CEDHOR. As atividades 
desenvolvidas envolvem dinâ-
micas, vídeos e palestras sobre 
o tema.

“O referido projeto foi 
pensando por mim porque vi-
mos a necessidade de trabalhar 
resgatando a autoestima. É des-
tinado a  qualquer pessoa: rico 
ou pobre, branco ou negro. O 
grupo será formado por pesso-
as de diversas classes e singu-
laridades das mais adversas”, 
esclareceu a organizadora.

Os objetivos, segundo ela, 
incluem estimular o autoconhe-
cimento, reforçar o empodera-
mento; estimular e resgatar a 
história, qualidades e valores 
culturais; desenvolver autocon-
fiança e autonomia; proporcio-
nar momentos de autocuidados; 
integração pessoal, além ajudar 
estas pessoas a se sentirem im-
portantes, recuperando a digni-
dade.  Nas dinâmicas serão tra-
balhadas as seguintes temáticas: 
identidade (autoconhecimento e 
autoestima), integração (dimen-
sões sensoriais, emotivas, sociais 
e intelectuais), comunicação 
(verbal e não-verbal, valores e 
mídia) e grupo (papéis individu-
ais e coletivos). 

 A organizadora acrescenta 
que os encontros serão momen-
tos de estimular a participação, 
permitindo a vivência das ati-

vidades, valorizando as experi-
ências, emoções e sentimentos 
de cada um, além de promover 
mudanças.  As músicas e poesias 
fazem parte do roteiro, todas 
voltadas a autoestima. As ações 
ocorrerão em dias e horários 
acordados pelo grupo, sendo 
uma a cada mês, sendo a última 
dedicada à finalização das ativi-
dades, prevista para dezembro 
deste ano. Neste dia, ocorrerá 
uma tarde de louvor com can-
ções, palestras e dinâmicas so-
bre amor próprio e ao próximo.

“Entendemos que o rela-
cionar é uma arte que pode ser 
aprendida e apurada na convi-
vência. Pretendemos que haja a 
participação livre de todos, onde 
pretendemos envolver a comu-
nidade local. Não pretendemos 
direcionar essa atividade a um 
determinado credo, pois iremos 
movimentar várias crenças, no 
intuito de trazermos uma maior 
percepção de liberdade nas es-
colhas”, descreve o texto da pro-
posta. As reuniões iniciaram no 
Colégio Machado de Assis, em 
Tibiri, com cerca de 90 crianças 
divididas em cinco turmas além 
de pais e professores, no dia 17 
de julho deste ano. Este dia con-
tou com a participação de apro-
ximadamente 120 pessoas. No 
CEDHOR, a ação teve início no 
último dia 29.

A iniciativa conta com diver-
sas participações voluntárias de 
técnicos especializados, a exem-
plo da fisioterapeuta Haydeé 
Cassé, a delegada da Delegacia da 
Mulher, Comarca de Santa Rita, 
Paula Monalisa (agosto); a peda-
goga, especialista em Terapias 
Naturais e Holísticas Terapeuta 
Comunitária e Constelação Fami-
liar, Silvia Neide Rodrigues (se-
tembro); a terapeuta comunitá-
ria Maria Filha; o místico Marcos 
Mercês (outubro); a professora 
de Biodança Raquel (dezembro), 
além três assistentes sociais.  “O 
fortalecimento da autoestima e 
autoconhecimento será bastante 
trabalhado nas atividades em gru-
po, buscando novas formas de re-
lacionamentos. Pretendemos di-
namizar ao máximo as atividades, 
proporcionado momentos muito 
agradáveis”, conclui Sílvia Borges. 

Juliana Cavalcanti  
Especial para A União

Ação promoverá momentos 
voltados para a autoestima  

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Sarampo

Saúde recomenda vacinar crianças 
que vão viajar para áreas de risco

A Secretaria de Estado da 
Saúde está recomendando os 
pais para que vacinem as crian-
ças de seis meses a menores 
de um ano de idade que vão 
viajar para os estados de São 
Paulo, Pará ou Rio de Janeiro – 
num total de 39 cidades, onde 
há surto ativo do sarampo. A 
recomendação atende comu-
nicado do Ministério da Saúde, 
segundo o qual as crianças de-
vem ser imunizadas contra a 
doença no período mínimo de 
15 dias antes da data prevista 
para a viagem.

Além de proteger, a me-
dida de segurança pretende 
interromper a cadeia de trans-
missão do vírus do sarampo 
no país. Segundo o ministério, 
a vacina não substitui e não 
será considerada válida para 
fins do calendário nacional de 
vacinação da criança.

“A vacinação de rotina das 
crianças deve ser mantida in-
dependentemente do planeja-
mento de viagens para os locais 
com surto ativo do sarampo ou 
não. Assim, além da dose que 
está sendo aplicada agora, os 
pais e responsáveis devem le-
var os filhos para tomar a va-
cina tríplice viral (D1) aos 12 
meses de idade (1ª dose); e aos 
15 meses (2ª dose) para tomar 
a vacina tetra viral ou a trípli-
ce viral + varicela”, informou a 
chefe do Núcleo de Imunização 
da Secretaria de Estado da Saú-
de, Isiane Queiroga.

No Estado de São Paulo, 
as cidades com registro de 
sarampo, segundo o Ministé-
rio da Saúde, são: São Paulo, 
Santos, Fernandópolis, Santo 
André, Guarulhos, São Ber-
nardo do Campo, São Caetano 
do Sul, Mauá, Ribeirão Pires, 

A Igreja de Santa Clara, 
no bairro Funcionários IV, 
e a Matriz de Nossa Senho-
ra da Assunção, no bairro 
Grotão, celebram a Festa da 
Padroeira com programa-
ção que segue até o próxi-
mo domingo (11). 

A abertura aconte-
ceu com missa solene, às 
19hs do domingo passa-
do, tendo como noitários, 
o Encontro de Casais com 
Cristo (ECC) e a Pastoral 
Familiar.  Logo após as 
celebrações, aconteceu a 
animação cultural com a 
apresentação de bandas 
musicais e a quermesse.

 De acordo com o pa-
dre Pedro Macena Filho, 
durante toda a semana 
as celebrações acontece-
rão sempre 19h30 com a 
participação de todas as 
comunidades, grupos e 
pastorais  que serão con-
vidados como noitários. O 
encerramento acontecerá 

no dia 11 com a procissão 
saindo às 17h30, da Comu-
nidade Nossa Senhora da 
Assunção, no Grotão, até 
a Matriz de Santa Clara 
quando acontecerá a mis-
sa solene de encerramento 
da festa.

Amor e fé
“Durante toda a festa 

queremos agradecer ao 
Deus Trino por todas as 
graças recebidas. Como 
comunidade paroquial con-
tinuamos nossa caminha-
da. Um caminho longo às 
vezes árido e acidentado às 
vezes plano e suave como 
uma brisa leve. Um cami-
nho incessante sim, mas 
também de graça, alegria 
e ternas conquistas. Um 
caminho inspirado sobre 
tudo pelo amor e pela fé 
na capacidade humana de 
transcender no amor ines-
gotável de Deus”, comentou 
padre Pedro Macena Filho.

Bairros celebram 
Dia da Padroeira

Mairiporã, Pindamonhangaba, 
Sorocaba, Diadema, Indaiatu-
ba, Osasco, Barueri, Caçapava, 
Caieiras, Embu, Estrela D’Oeste, 
Francisco Morato, Hortolândia, 
Itapetininga, Itaquaquecetuba, 
Jales, Mogi das Cruzes, Peruíbe, 
Praia Grande, Ribeirão Preto, 
São José dos Campos, Taboão 
da Serra e Taubaté. No Estado 

do Rio de Janeiro: Rio de Janei-
ro, Paraty e Nilópolis. No Pará: 
Monte Alegre, Santarém, Porto 
do Moz e Prainha. O Ministério 
da Saúde registrou, entre os dias 
5 de maio e 3 de agosto deste 
ano, 907 casos confirmados de 
sarampo no Brasil, em três es-
tados: São Paulo (901 casos), 
Rio de Janeiro (5) e Bahia (1).

Ministério registrou casos de sarampo em São Paulo, Rio e Bahia

Foto: Evandro Pereira

Foto: Pixabay
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The Voice em CG
Cantora suíço-brasileira que participou do The Voice 
alemão canta nesta sexta-feira no Campina Grill 
Restaurante, em Campina Grande.  Página 11
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Quinta edição do festival promovido pela Fundação Espaço Cultural tem programação em Taperoá

A quinta edição do Agosto das 
Letras estará, nesta quinta-feira (8), 
em Taperoá, cidade onde nasceu o 
escritor paraibano Ariano Suassuna 
– homenageado deste festival reali-
zado pela Fundação Espaço Cultural 
da Paraíba (Funesc). A partir das 
20h, o projeto Interatos, dentro da 
programação do Agosto das Letras, 
terá o experimento cênico ‘Meu Rei-
no de Ariano’, com atuação de Luiz 
Carlos Vasconcelos e direção de João 
Paulo Soares. O evento é gratuito e 
acontece na Igreja de São Sebastião.

A programação do Agosto das 
Letras também conta com oficinas. 
Outra capacitação será oferecida no 
dia 8: ‘Teatro de Bonecos – Manipu-
lação e Narrativas do Boneco Popu-
lar’, com a companhia Boca de Cena, 
no auditório da EMEF Coronel Pedro 
de Farias.

Também no dia 8, das 9h às 
14h, a programação do Agosto das 
Letras prevê a ‘Rota Cultural – Cen-
tro Histórico e Fazenda Carnaúba’, 
com Manuel Dantas (Dantinhas). No 
dia seguinte, sexta-feira, a partir das 
9h30, tem mais espetáculo: ‘Brinca-
deira de criança’, com a companhia 
Boca de Cena, no auditório da EMEF 
Coronel Pedro de Farias.

Durante este mês, a programa-
ção do Agosto das Letras também 
passará pelas cidades de Maman-
guape (dia 14), Itaporanga (dia 21) 
e Cabedelo (dia 28), com espetácu-
los nas áreas de teatro, dança e circo 
(através do projeto Interatos, que 
tem patrocínio do Bradesco). Tam-
bém haverá uma série de lançamen-
tos de livros, palestras e debates.

A abertura do festival Agosto 
das Letras foi realizada no último 
dia 2, no Teatro Santa Roza, no Cen-
tro de João Pessoa. 

‘Meu Reino de Ariano’
Conforme o diretor João Paulo 

Soares, o que vai ser apresentado 
em Taperoá serão trechos em forma 
de leitura dramatizada do ‘O Reino 
de Ariano’, que teve sua gênese no 
convite do Tribunal de Contas do Es-
tado da Paraíba - TCE/PB, para que 
o ator Luiz Carlos Vasconcelos apre-
sentasse, em novembro de 2014, al-
guns textos de Ariano Suassuna na 
inauguração do espaço cultural que 
homenageava o escritor paraibano 
com seu nome.

Ainda de acordo com João Pau-
lo, decidiu-se, após aquela apresen-
tação, continuar trabalhando e in-
cluindo outros textos de Suassuna, 
tanto da sua poesia, dramaturgia e 
romances quanto de toda sua pro-
dução intelectual. Assim nasceu ‘O 
Reino de Ariano’, que realizou um 
fim de semana de Ensaios Abertos 
em janeiro passado na Sala Experi-
mental da Piollin com muito sucesso 
e segue em processo de montagem. 
“É uma versão nova, incluindo tex-
tos de Luiz Carlos Vasconcelos”, dis-
se o diretor.

O espetáculo reúne cenas com 
as personagens Quaderna e os ir-
mãos Arésio, Sinésio e Silvestre d’A 

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Pedra do Reino, João Grilo e Chicó, 
de O Auto da Compadecida, além de 
Ariano e outros personagens mar-
cantes do seu universo.

Luiz Carlos Vasconcelos 
Há 35 anos ele se transforma no 

palhaço Xuxu, já tendo se apresen-
tado por quase todo Brasil, além da 
América Latina, Europa e Ásia. Vas-
concelos realizou estudos no Labora-
tório Internacional de Atores do Odin 
Teatret da Dinamarca entre 1988 e 
1989. Como diretor de teatro, em 
92, adaptou e dirigiu a montagem de 
“Vau da Sarapalha” de um conto de 
Guimarães Rosa, com o Piollin Grupo 
de Teatro, e percorreu o Brasil e vá-
rios países da Europa e América La-
tina, conquistando crítica e público. 
Recebeu vários prêmios - inclusive o 
prêmio da Associação Internacional 
de Críticos de Teatro – AICT de 1994 
– está em cartaz faz 21 anos.

O ator realizou o Iº Festival de 
Palhaços da Paraiba em 1983; o II En-
contro de Palhaços – Aberto aos Ma-
teus e Catirinas da Região em 1997, 
e O Riso da Terra – Feira de Arte Po-
pular Cômica / Encontro Mundial de 
Palhaços / Fórum do Riso em 2001.

Luiz Carlos estreou como ator 
de cinema interpretando o cangacei-
ro Lampião em “Baile perfumado”, de 
Lírio Ferreira e Paulo Caldas (1997), 
pelo qual ganhou o prêmio de Me-
lhor Ator Coadjuvante da Associa-
ção de Críticos de Arte de São Paulo 
(APCA). Em 1999, fez um dos pa-
péis principais em “O primeiro dia”, 
de Daniela Thomas e Walter Salles, 
pelo qual volta a ganhar o APCA de 
Melhor Ator de Cinama. Outro papel 
de destaque no cinema veio em “Eu, 
tu, eles”, de Andrucha Waddington, 
selecionado para a mostra “Um certo 
olhar” do Festival de Cannes de 2000 
e pelo qual recebe, pela terceira vez, 

o prêmio de Melhor Ator de Cinema 
da APCA.

Ainda no cinema pôde ser visto 
no papel do brincante Salustiano em 
“Abril Despedaçado” de Walter Sal-
les e no longa “Carandiru”, de Hector 
Babenco, em que interpreta o médi-
co Dráuzio Varela; e na tevê como o 
malandro Pé-de-Vento da minissérie 
“Pastores da noite”, adaptada da obra 
de Jorge Amado.

Em 2006 participou dos filmes 
“MUTUM” de Sandra Kogut; prota-
gonizou “O Romance do Vaqueiro 
Voador” de Manfredo Caldas; “O Sol 
do Meio Dia” de Eliane Café e atuou 
como ator convidado, da série de TV 
“A Pedra do Reino” de Luiz Fernando 
Carvalho. Em 2007 protagonizou o 
filme “O Homem Mau Dorme Bem” 
de Geraldo Morais e gravou a série 
de TV “Queridos Amigos” de Denise 
Sarracene.

Em 2009, ganha o prêmio de 
Melhor Ator no Festival do Rio com 
o filme “O Sol do Meio Dia” de Eliane 
Café. Em 2011, como ator convidado, 
grava a novela “A Vida da Gente” de 
Lícia Manzo, em 2012 participa do 
filme “O Tempo e o Vento” e em 2013, 
participa da novela “A Flor do Caribe” 
de Walter Negrão, todas com direção 
de Jayme Monjardim. Em 2013 par-
ticipa ainda do curta “Acalanto” (de 
Arturo Saboia) e do curta “Fragma” 
(de Eduardo Morais).

Em 2014, participa da novela 
“Geração Brasil” de Felipe Miguez 
e Isabel de Oliveira com direção de 
Maria de Médicis e Natália Grimberg. 
Também atuou na super série ‘Jus-
tiça’ e – recentemente - de ‘Aruanas’ 
(série original da Globo Play).

O diretor
Natural de Fortaleza (CE), o 

diretor João Paulo Soares é forma-
do como ator pela Faculdade da 

Cidade. Em Londres, estudou no 
Greenhill College e, no Stanmore 
College, se dedicou ao estudo do 
cinema de Bergman. Em teatro 
protagoniza o espetáculo “A Gai-
vota” de Anton Tchekhov do Grupo 
Piollin (Paraíba). Direção de Ha-
roldo Rêgo, que excursionou por 
várias cidades brasileiras.

Fez “Senhora dos Afogados” de 
Nelson Rodrigues e dirigido por En-
rique Diaz em 1991 no Rio de Janei-
ro. Participou de “Casa de Orates” de 
Artur Azevedo, com direção de Pas-
coal Villaboim e “Zelda”, com texto e 
direção de Henrique Antoun, que fi-
cou em cartaz no Teatro Casa de Cul-
tura Laura Alvim.

Dentre outros trabalhos em tea-
tro, destacam-se “O Mambembe” de 
Artur Azevedo e direção de Marcos 
Fayad, “O Estranho”, uma criação co-
letiva, baseada no filme “The Stran-
ger” de Orson Welles; “The Munsters’ 
Scary Little Christmas” e “A House Di-
vided”, também como criação coletiva 
na Prática de Montagem do Curso de 
Interpretação no Greenhill College, 
por Sheila Tracey e Fergus Pollard, em 
Londres. Fez “Bodas de Sangue” de 
Garcia Lorca e direção de Felipe Sam-
paio, “Álbum de Família” de Nelson 
Rodrigues, com direção de Kleber e 
Julia Saboya e “Morte e Vida Severina” 
de João Cabral de Melo Neto.

Entre seus principais trabalhos 
em cinema, estão “Folia de Reis”, lon-
ga-metragem inédito com direção 
de Rosemberg Cariry, realizado em 
2010, e “Disseram que voltei ame-
ricanizada”, um curta de ficção com 
direção de Vítor Ângelo. É integrante 
do Grupo Piollin, coordena e dirige 
leituras, oficinas e cursos de teatro. 
Também leciona a atores no Cearte, 
em João Pessoa, Paraíba e dirige Luiz 
Carlos Vasconcelos em “O Reino de 
Ariano”.

Agosto das Letras 
homenageia Ariano



Para o confrade Astênio Fernandes, o afeto no entretexto.
 Carlos Alberto Jales é um escritor vocacionado para ba-

tizar os livros que tem escrito na seara da criação literária com 
títulos tão belos quanto sumamente chamativos, senão vejamos: 
Inventação das Horas, Áspero Silêncio, Vindimas da Solidão e, 
mais recentemente, A Palavra Submersa, títulos que dão bem a 
medida desse peculiar aspecto de que se reveste o incursiona-
mento do poeta no mágico e desafiador universo da poesia. Poe-
sia essa que, ainda vinculando-nos à matéria atinente aos títulos 
dos livros, sinaliza para a dimensão existencial, para o delicado 
diálogo com as teias e tramas que dizem respeito ao ser/fazer do 
homem no mundo; à sua ontológica e irrenunciável condição de 
ser arrebatado pelos altos valores da transcendência; e, ao mes-
mo tempo aprisionado pelas realidades mais contingentes de 
uma existencialidade terrena cercada de problemas, impasses e 
interdições por todos os lados.

Por esse patamar, o da radical consciência das clivagens 
que essencializam o conflituoso itinerário do ser humano, a 
poesia de Carlos Alberto Jales, especialmente a que se nuclea-
riza pelo belo livro Vindimas da Solidão pontifica tanto o cais 
do naufrágio quanto o porto da salvação, na medida em que 
reconhece ser insolúvel o dilema humano, ao mesmo tempo em 
que faz da poesia uma espécie de fonte possível de estancamen-
to de todas as dores.

Percorrendo os vários poemas presentes no livro, detec-
tamos de pronto algumas invariantes básicas, tanto no plano 
temático quanto no dos procedimentos retórico-estilísticos de 
que se instrumentaliza o poeta na fatura dos seus poemas. No 
arcabouço temático dominante ganham relevo certas recorrên-
cias, tais como: o tempo e a sua inflexível passagem, exercendo 
sobre tudo o seu poder de aferição implacável; a solidão como 
traço indelével do ser humano, tanto feito para o cultivo da 
alteridade quanto portador de singular e indevassável interio-
ridade; a natureza, notadamente, o mar, sema de infinitude, 
semema de intransponível mistério; o silêncio, encarado, diria o 
mestre Eduardo Portella, não “como ausência de palavras, mas, 
sim, como o máximo de concentração da fala”. Silêncio como um 
intervalo necessário e cada vez mais ausente num mundo babe-
lizado e regido por estridências asfixiantes de toda espécie.

Carlos Alberto Jales envereda também pelo autodebru-
çar-se sígnico, responsável por aquilo que Carlos Drummond 
de Andrade chamou de “a luta mais vã”; e que Osman Lins 
classificou como uma Guerra sem Testemunhas; e que João 
Cabral de Melo Neto considerou ser uma autêntica psicologia 
da composição, expressões fascinantes que revelam cada uma 
com o seu peculiar jeito de dizer, as cenas e cenários que pon-
tuam a travessia dos escritores diante da face branca do papel. 
A infância é outro verdadeiro leitmotiv enfocado pelo poeta, 
por ele encarada como um território de sonho; uma espacia-
lidade tecida e destecida pelos fios dourados do ludismo, da 
liberdade, das grandes e decisivas descobertas, as quais, no 
final das contas, acompanharão o homem adulto pelo resto da 
existência. Aqui, nessa revisitação do passado e odisseia pelo 
país das origens, a tonalidade melancólica se acentua; e o sen-
timento de perda se impõe como um imperativo categórico da 
existência, daí a lancinante confissão de um eu-lírico que sabe 
que “são cruéis os porões da memória”, num poema comoven-
temente doído, no qual é “a ferocidade dos dias, os ossos da 
solidão e o fuzilamento dos sonhos” que regem uma vida intei-
ra que poderia ter sido, mas que não foi; como preconizado 
pelos imortais versos de Manuel Bandeira.

Tem-se aqui, proustianamente, uma trágica viagem em 
busca do tempo perdido; perdido e absolutamente irrecuperá-
vel. Do ponto de vista dos procedimentos retórico-estilísticos de 
que se utiliza o poeta para a confecção dos seus poemas enfa-
tizo um que me parece sobremaneira recorrente. Refiro-me ao 
recurso da anáfora, repetição intencional de um dado elemento 
linguístico no início das unidades sintagmáticas, no caso especí-
fico da poética engendrada por Carlos Alberto Jales, dos versos 
que compõem os seus poemas. Verifica-se tal procedimento nos 
poemas: “Antes”; “Por que calaram a voz do menino?”; Aos meus 
olhos”; “Aqui havia o mar”; Sonata do vento”; “Litania”; “Espera”; 
“O mar existe”; “Todo início é provisório”; “Os mortos nunca 
morrem”; “No labirinto da memória”; “Os rios são cântaros”; 
“Ode a Tambaú”; “Nesse campos arcaicos”; “Poema provinciano”; 
enfim, em praticamente todo o livro constata-se tal maneira 
peculiar de construção textual.

Aqui, no plano redacional reiterativo da anáfora correspon-
de, no plano rítmico, a presença de uma tonalidade incisivamen-
te afirmativa, como se houvesse no poeta a ingente necessidade 
de editorar, no corpo das palavras e no dorso escorregadio da 
linguagem, as verdades íntimas que o assistem e o sustentam 
num mundo de turbulência, no qual ele se vê exposto, cotidiana 
e perigosamente, a toda sorte de processos de visceral desmoro-
namento interior.

É exatamente frente a esse desmoronamento que se er-
gue, como infrangível fonte de resistência, a palavra do poeta, 
sua pílula de sanidade e ração diária de sobrevivência estéti-
ca. Emblematizado por uma linguagem indeslindavelmente 
vinculada a uma radical ética da simplicidade composicional, 
Carlos Alberto Jales aciona, de igual modo, o código telúrico, 
que o faz reportar-se à paisagem local; às cores; tons e aromas 
de João Pessoa, cidade banhada de sol; arejada pelos ventos; 
molhada pelos oceanos; abraçada, enfim, por uma vegetação 
ainda passível de suplantar a congênita e predatória vocação 
que os homens têm para a destruição do meio ambiente; e, 
consequentemente, de si mesmo, tanto é assim que num belos 
poemas do livro: “Aqui havia o mar”, o poeta afirma: “Aqui 
havia o mar. / Eternamente o mar. / Agora, /luas agonizantes 
não o reconhecem mais/ e os ventos passam ao longe / em 
busca de outros desterros”.

Paulo Mendes Campos, em seu belo livro de crônicas 
intitulado O Anjo Bêbado afirmou que “as cidades mudam mais 
depressa que os homens”, mudanças essas que, frequentemente, 
conquanto simulem progresso em muitos aspectos, são carto-
grafias da desumanização. Como um autêntico portador das “an-
tenas da raça”, conforme conceito preconizado por Ezra Pound, o 
poeta capta tais arritmias verificadas no viver social cotidiano.

E, ao fazê-lo, tanto celebra a cidade quanto denuncia as 
formas manifestativas de opressão que a enodoam. Finalizo 
estas notas apreciativas da poesia do criador de Vindimas da 
Solidão pontuando os diálogos intertextuais que ela estabelece 
com outras vozes da lírica atual, tanto as que vicejam no solo  
brasileiro quanto fora dele. Manoel de Barros, Fernando Pessoa, 
Padre Daniel Lima, Sophia de Mello Breyner Andresen, dentre 
outros, perpassam as páginas da poética engendrada por Carlos 
Alberto Jales. São vozes com as quais ele se comunica, de cada 
uma delas recolhendo motivos e motivações para a composi-
ção da sua particular poesia, imantada por peculiar sotaque e 
inconfundível dicção. Mestre Octavio Paz afirmou que “o poema 
é um caracol onde ressoa a música do mundo”. Vindimas da 
Solidão que o diga.

São tantas ilusões... Que cegam, envai-
decem, empobrecem. Pólos que encurtam 
distâncias escondidas, compreensão que 
se restringe ao eu que nada é.

Vaidades se exacerbam tanto quanto 
a ilusão. Culpa do esquecimento ou ce-
gueira voluntária? Ouvidos idem mou-
cos ao pássaro que gorjeia, ao mar que 
cantarola. Olhos cegos à f lor que passa, 
que fica ou que murcha. Perto ou longe, 
vendo ou não, surdo ou mudo, é só que-
rer acordar e perceber.

Mas o dia vem e segue sob a névoa 
da rotina. Tudo igual. Ó mesmice ingra-
ta para incautos esquecidos! Que ofus-
ca os milênios de trajeto milimétrico 
de igualdade percorridos pelos  sóis. 
Quanto sóis? Quantos sois? “Meu nome 
é legião, porque somos muitos”. Como 
muitas as galáxias a sumir e ressurgir 
nos confins do Universo. Universo que 
respira, se contrai para explodir em tri-
lhões a sua rotina. E que rotina!

A dor e a tristeza, a morte e a velhi-
ce, saúdes que nem sempre se entendem 
como um bem. Mesmo que desapareçam 
aos olhos ou à esperança, nos iludem de 
outra forma. São muitos os sabores que 
possui a ilusão. Perigosos, inocentes, 
traiçoeiros e cruéis. 

A vaidade sempre guarda para o fim 
que se revela o tempero mais amargo.  A 
estupidez que regurgita no eu que nun-
ca foi.

Às vezes se faz tarde. Quando é triste o 
ocaso. Pior é o nada, cultivado no delírio de 
um ser postado acima de tudo que apren-
deu. Rega e adubo enganosos.  Os pássaros 
que nos digam o que é a liberdade.

A dureza os espera. Cerradas as corti-
nas do palco onde ostentam a vã hipocri-
sia, caídas as facetas, refletida a essência 
do que nunca foi essência, haverá ranger 
de almas. Fugirão do que se espelha na 
verdade nua e crua. Sem portas a abrir à 
luz que se perdeu, padecem de remorsos.

Só o tempo que inexiste na visão do ilu-
dido os acode ao mostrar que a vida con-
tinua. Cedo ou tarde a vaidade, ainda que 
insista no eu desmascarado, arderá se ul-
timando no suspiro derradeiro.

Vindimas da solidão

O suspiro 
derradeiro

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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A maior prova da insensibilidade 
e despreparo para a governança do 
País é a vista grossa que o capitão está 
fazendo para a demolição da Amazônia. 
Lembra o desfolhamento químico que 
as forças armadas fizeram no Sudeste 
Asiático durante a Guerra do Vietnam. 
Na ocasião, foi empregado o agente 
laranja, um desfolhante que deixava as 
árvores nuas e os homens doentes. 

O objetivo era matar a floresta 
que servia de abrigo aos guerrilhei-
ros do Vietcong. Debalde, pois Tio 
Sam perdeu a guerra. Em 30 de abril 
de 1975 o poderoso exército nor-
te-americano rendia-se às tropas de 
Nguien Vo Giap. Pela primeira vez 
na História o exército dos gringos 
levantava as mãos no gesto clássico 
da rendição – hold up. Mãos para 
cima, estamos rendidos – disseram 
os cavaleiros do Apocalipse.

Os americanos ainda acertaram 
de dar uma indenização de guerra na 
ordem de alguns bilhões, mas que nun-
ca foi cumprida. Os EUA simplesmente 
deram “cano”, jamais pagaram um cen-
tavo de dólar pelas cidades destruídas 
e as vidas ceifadas. Em muitos lugares 
os EUA não deixaram pedra sobre 
pedra, simplesmente destruíram as 
cidades sistematicamente. E há ainda 
o prejuízo material dos anos em que a 
economia do Vietnam simplesmente 

ficou paralisada, com suas fábricas 
destruídas pelos bombardeios e, no 
pós-guerra, a agricultura inviabilizada 
com os campos envenenados pela guer-
ra química. 

Os EUA jogaram toneladas desse 
desfolhante sobre o Vietnam, exter-
minando os mangues e grande parte 
do cobertura país. Milhões de pessoas 
morreram e continuam a morrer, en-
venenadas e deformadas pelo 2,4 –D. 
No Brasil, esse desfolhante é classifi-
cado como extremamente tóxico, mas 
é praticado na pecuária e na agri-
cultura. É pior de que o câncer, pior 
que as queimadas, pois não só mata 
a vegetação como envenena o solo, 
levando anos para ser erradicado.

Outra forma de desmatamento 
deletério que continua a ser praticado 
é o desmatamento por corrente. Dois 
tratores possantes, de esteira, são 
interligados por medonhas correntes 
que vão arrastando a vegetação na sua 
marcha titânica. Inexoravelmente, as 
árvores vão tombando sem que se faça 
pelo menos uma seleção prévia das 
essências a serem abatidas. A par disso, 
disso soma-se o prejuízo imposto à fau-
na, que perde seu habitat natural, onde 
tinham moradia e repasto. 

Mas o presidente da república diz 
que é mentira do órgão fiscalizador do 
meio ambiente, punindo com a demis-

são a autoridade responsável por sua 
gerência, e que a divulgação dessas 
notícias prejudica o Brasil, e é coisa 
feita com o intuito de desacreditar seu 
laborioso governo. De direita, arrota o 
presidente arrogantemente.

Os índios chamavam de “coivara” 
ao método do desmatamento com fogo 
de áreas em que pretendiam plantar 
suas roças. Os sertanejos, copiaram 
esse método, ao qual chamam de 
“broca”. Mas está provado que esse 
procedimento prejudica o terreno, 
deixando a terra sem nenhuma cober-
tura vegetal que a defenda da erosão 
das chuvas e até do vento. O que levou 
o presidente a ser tão radical no trato 
com a terra? Será que ele está preven-
do uma guerra civil no Brasil, e por 
isso pretende erradicar a cobertura 
vegetal, como fizeram no Vietnam?

Mas foi no Vietnam que os EUA 
tiveram sua primeira derrota histórica. 
O poderoso US Army capitulou diante 
de um povo pobre, mas organizado, 
ideologizado e determinado. Man-
daram para a guerra meio milhão de 
jovens. Do outro lado, até os dejetos 
eram separados nas casas, equipadas 
com duas fossas: uma para as fezes, 
outra para a urina. As duas para vencer 
a guerra, que vencemos.

(Terça, quinta, sábado)

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Coivara

Artigo José Mário da Silva
APL – ALCG

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Fotos: Divulgação



Campina Grande vai começar 
o fim de semana ao som do jazz, da 
bossa nova e da MPB. Nesta sexta-
feira (9), a cantora Maíra Zaugg é a 
atração do Campina Grill Restauran-
te, no bairro Jardim Tavares. A artista 
suíço-brasileira ficou conhecida na 
Europa depois da sua participação 
no The Voice Kids da Alemanha, do 
qual foi semifinalista.

Para a apresentação na Rainha 
da Borborema, o repertório contará 
com homenagens a grandes ícones 
da música, como Cole Porter, Thelo-
nious Monk, Tom Jobim, João Gilber-
to e Lenine. Na ocasião, Maíra ainda 
vai interpretar as canções do seu tra-
balho de estreia, Identity, um EP de 
cinco faixas autorais em que a jovem 
divide os arranjos com o baixista e 
produtor suíço Michael Chylewski.

Disponível desde outubro do ano 
passado nas plataformas digitais, o 
álbum da jovem musicista foi reali-
zado por meio de um financiamento 
coletivo e conta com a participação 
especial do guitarrista carioca Ro-
mero Lubambo, radicado há mais de 
30 anos em Nova York. Vencedor de 
um Grammy Latino e atualmente em 
turnê com a cantora Dianne Reeves, 
ele toca violão na faixa ‘Frozen’ do EP.

Com apenas 19 anos, Maíra ain-
da é lembrada pela passagem no rea-
lity musical infantil que, no Brasil, 
é transmitido pela TV Globo. Desde 
2013, o vídeo da audição às cegas, 
em que consegue virar as cadeiras de 
todos os técnicos, já conta com quase 
14 milhões de visualizações na inter-
net e mostra a menina interpretando 
‘Fuckin’ Perfect’, da norte-americana 
Pink. Depois do The Voice Kids, ainda 
venceu o concurso Sing für uns (Can-
te para nós), organizado pelo jornal 
suíço 20 Minuten, concorrendo com 

Jazz e bossa nova

Depois de ler o texto do crítico literário José 
Mário da Silva na orelha do livro “Valeu a pena”, 
e recordar as palavras deste por ocasião do lan-
çamento da obra de Hildeberto Barbosa Filho, 
numa luminosa manhã de sábado na Livraria do 
Luís, o que mais acrescentar a respeito do autor 
e de sua nova produção literária. Se o professor 
desceu a Serra conduzindo uma mensagem reve-
ladora acerca do trabalho do Poeta da Comarca 
das Pedras, resta apenas dizer que valeu a pena, e 
muito, retornar à leitura dos textos que compõem 
a coletânea de artigos agora lançado.

“Hildeberto Barbosa Filho é um dos poucos in-
telectuais a quem se pode efetivamente classificar 
como um autêntico homem das letras”, afirma o 
professor campinense que, igualmente integrante 
da confraria dos imortais das letras paraibanas, 
sabiamente acrescenta ser o poeta da “Geometria 
da Paixão” um polígrafo que transita sem emba-
raço por vários gêneros da literatura, com uma 
singular linguagem.

Mesmo sendo os textos conhecidos das pági-
nas de jornal, este “Valeu a pena” torna-se uma 
marca reveladora do seu autor, que se mostra de 
corpo inteiro.  Assim como acontece com os ou-
tros seus trabalhos, a cada obra publicada mais 
adentramos no seu mundo de sonhos e lucubra-
ções, que se tornam lenitivo para nossa alma.

O professor José Mário falou por nós, quan-
do revela as astúcias de Hildeberto quando atua 
no campo da poesia, da crônica que executa com 
ponderações sobre o cotidiano ou quando atua 
como crítico literário, a quem considera como 
sendo “o mais apaixonado militante apóstolo da 
critica literária de que se tem notícia nas letras 
paraibanas”.

Hildeberto que conheci no ano de 1986 quan-
do do lançamento do seu livro de poesia “A Geome-
tria da Paixão”, naquela noite estrelar na Galeria 
Gamela, continua cada vez mais sendo o poeta e 
crítico literário determinado, de escrita elegante, 
dando-nos um norte para a compreensão de cer-
tas obras literárias, ajudando-nos a compreender 
o sentido de beleza da arte.

Em toda a sua obra literária vemos o crítico 
astuto e observador, o cronista que vagueia pela 
paisagem da infância, e o poeta que navega na in-
quietação da alma. Revela-nos o seu gosto pela a 
arte na amplitude da poesia, pelo romance, quan-
do descreve o cotidiano da Comarca das Pedras 
e o mundo do seu lar, onde no silêncio degusta o 
produto de sua biblioteca de dezoito mil livros, às 
vezes escutando a sinfonia dos pássaros no ter-
raço.

Neste livro, mais do que nos anteriores, ele 
apresenta-se como o estudioso perspicaz da lite-
ratura, que escava o chão do saber para nos co-
locar nos caminhos do entendimento de certas 
obras literárias que, aos olhos do leitor comum, 
parecem inabitadas, mas que estão cheias de en-
canto e beleza.

Daquela manhã quando tive em mãos o seu 
mais recente trabalho, guardarei dele as palavras 
que expressam seu mais profundo apego às letras. 
Valeu a pena ler Hildeberto, ou melhor, sempre 
vale a pena ler Hildeberto. Sempre tiramos pro-
veito da leitura de seus textos porque enriquecem 
os caminhos da compreensão de certas obras li-
terárias.

Valeu a pena, 
sim senhor!

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista
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Brasileira que participou do
The Voice alemão canta em CG

Destaque

Sol das Letras realiza o 
63º Pôr do Sol Literário

A 63ª edição do Pôr do Sol Literário, que é promo-
vido pela Confraria Sol das Letras, acontece nesta quinta 
(8), a partir das 17h30, na sede da Academia Paraibana 
de Letras (APL), localizada na cidade de João Pessoa. A 
programação do evento será aberta com show de MPB 
da cantora Camilly Larissa, acompanhada por Dalton 
Assunção ao violão. Em seguida, o historiador, escritor 
e acadêmico José Octávio de Arruda Melo apresentará o 
livro de sua autoria intitulado A coluna Prestes na Paraí-
ba – 92 anos depois, e, também das obras A Paraíba na 
trilha da Coluna Prestes e O profeta do clima, dos auto-
res Francisco de Assis Melo e Pedro Severino, respectiva-
mente. O sarau ainda inclui outras atividades, a exemplo 
de performance poética da escritora Marjorie Guimarães 
e exposição de obras Naïf do artista Gildo Xavier. 

Em cartaz

Editoração: Maradona

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Partage Shopping [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

ServiçoServiço

Edição: Felipe Gesteira

Velozes & furiosos: Hobbs & sHaw 
(EUA) Desde que o policial Hobbs (Johnson), um 
agente confiável do Serviço Diplomático de Segu-
rança Americano, e Shaw (Statham), ex-agente da 
elite militar britânica, se enfrentaram pela primei-
ra vez em 2015 em Velozes 7, a dupla trocou chu-
tes e pontapés enquanto tentavam se derrotar. Mas 
quando o anarquista Brixton (Idris Elba), genetica-
mente aprimorado, toma o controle de uma arma 
biológica pergiosa que pode alterar a humanidade 
para sempre - e para isso vence um brilhante e 
destemida agente do MI6 (Vanessa Kirby de The 
Crown), que por acaso é a irmã de Shaw - esses 
dois inimigos jurados terão que se unir para der-
rubar o único cara que pode ser mais malvado do 
que eles. Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis 
Mangabeira Shopping, Centerplex e Tambiá Sho-
pping.  

o rei leÃo (EUA, ação, aventura e fantasia) 
O Rei Leão, da Disney, dirigido por Jon Favreau, 
retrata uma jornada pela savana africana, onde 
nasce o futuro rei da Pedra do Reino, Simba. O 
pequeno leão que idolatra seu pai, o rei Mufasa, é 
fiel ao seu destino de assumir o reinado. Mas nem 
todos no reino pensam da mesma maneira. Scar, 
irmão de Mufasa e ex-herdeiro do trono, tem seus 
próprios planos. A batalha pela Pedra do Reino é 
repleta de traição, eventos trágicos e drama, o que 
acaba resultando no exílio de Simba. Com a ajuda 
de dois novos e inusitados amigos, Simba terá que 
crescer e voltar para recuperar o que é seu por di-
reito.  Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis Man-
gabeira Shopping, Centerplex e Tambiá Shopping.      
  
Homem-aranHa: longe de casa (EUA, 
ação, aventura e fantasia). Peter Parker está em 
viagem de duas semanas pela Europa, ao lado de 
seus amigos de colégio, quando é surpreendido 

pela visita de Nick Fury. Convocado para mais uma 
missão heroica, ele precisa enfrentar vários vilões 
que surgem em cidades-símbolo do continente, a 
exemplo de Londres Paris e Veneza, e inclusive a 
aparição do enigmático Mysterio. Cinépolis Ma-
naíra Shopping, Cinépolis Mangabeira Shopping, 
Centerplex e Tambiá Shopping.           

Ted bundy - a irresisTíVel face do 
mal (EUA) Ted Bundy foi um dos serial killers 
mais perigosos dos anos 1970, e, além de ser um 
assassino, era sequestrador, estuprador, ladrão 
e necrófilo. Sua namorada, Elizabeth Kloepfer, 
tornou-se uma de suas defensoras mais leais, 
recusando-se a acreditar na verdade sobre Ted. 
A história de seus numerosos e terríveis crimes é 
contada pelos olhos de Elizabeth. Cinépolis Manaí-
ra Shopping.

rainHas do crime (EUA) Nova York, 1978. 
Com suas casas de penhores, lojas de artigos eró-
ticos e bares de péssima reputação, os 20 quartei-
rões entre a 8ª avenida e o rio Hudson dominados 
pela máfia e conhecidos como Hell’s Kitchen nunca 
foram um bom lugar para se viver. Porém, para 
Kathy, Ruby e Claire, esposas de mafiosos vividas, 
respectivamente, por Melissa McCarthy, Tiffany 
Haddish e Elisabeth Moss, as coisas estão prestes 
a ficar ainda mais complicadas. Quando seus ma-
ridos são presos pelo FBI, elas têm que assumir as 
rédeas do negócio, cuidando das falcatruas e elimi-
nando a concorrência... literalmente. Agora, elas 
mandam na vizinhança. Cinépolis Manaíra Shopping.

my Hero academia: 2 Heróis (JAP) Um 
dos animes contemporâneos mais conceituados na 
atualidade, agora faz sua estréia na tela dos cinemas! 
Nosso favorito  jovem aprendiz de herói está em um 
passeio surpreendente quando os vilões ameaçam a ci-

dade artificial em movimento, I-Island. Deku e All Might 
recebem um convite para a I-Expo, a principal exposição 
mundial de habilidades de Quirk e inovações tecnológi-
cas dos heróis! Em meio à empolgação, patrocinadores 
e profissionais de todos os cantos, Deku conhece Melissa, 
uma garota que é Quirkless assim como ele já foi . De 
repente, o sistema de segurança mais avançado da I-Ex-
po é hackeada por vilões, e um plano sinistro é iniciado. 
É uma séria ameaça à sociedade dos heróis, e um ho-
mem detém a chave para tudo isso - o símbolo da paz, 
All Might. Cinépolis Manaíra Shopping.

o amigo do rei (BRA) `O Amigo do Reí  é um 
híbrido de documentário e ficção que tem como tema o 
maior crime ambiental da História do Brasil: o rompi-
mento da barragem da Samarco em Mariana (MG) e 
suas consequências. O filme acompanha de modo ficcio-
nal o cotidiano do deputado federal Rey Naldo nos bas-
tidores do Congresso Nacional, mostrando as relações 
íntimas existentes entre política e mineração. Cinépolis 
Manaíra Shopping.

no coraçÃo do mundo (BRA) Na periferia de 
Contagem, Marcos busca uma saída para sua rotina de 
bicos e pequenos delitos. Surge uma oportunidade arris-
cada, mas que pode solucionar todos os seus problemas. 
Para isso, ele precisa convencer sua namorada, Ana, a 
se juntarem a Selma e executarem o plano que pode 
mudar suas vidas para sempre. Cine Bangüê, 18h30.

VermelHo sol (BRA) Em meados da década de 
1970, uma onda de violência política sem precedentes 
começa a se desenrolar na Argentina. Isso, no entanto, 
parece ter pouco efeito em uma pequena cidade rural 
onde Cláudio, um advogado bem conhecido, leva uma 
vida tranquila com sua família. O curso normal das coi-
sas é interrompido quando Dario entra em uma discus-
são acalorada que fica fora de controle. Cine Bangüê, 
20h30

260 candidatos de todo o país.  
Filha de mãe paraibana e pai suí-

ço, Maíra nasceu em Basiléia, a tercei-
ra maior cidade do país europeu. Seu 
contato com a música se iniciou aos 
dois anos. Aos cinco, começou a estu-
dar piano e, aos oito, entrou para o co-
ral da igreja. Para aprimorar o talento, 
participou de cursos na Espanha, nos 
Estados Unidos e no Brasil. 

A paixão pelo jazz a motivou a 
criar com uma amiga uma plataforma 
para jovens músicos interessados no 
gênero, o projeto Young Jazz. 

SERVIÇO 
n Evento: Maíra Zaugg no Campina 
Grill Restaurante
n Data: Sexta-feira, 9 de agosto de 2019
n Horário: 21h
n Endereço: Rua Manoel Tavares, 
1900 - Jardim Tavares
n Telefone para reservas: 
(83) 3341-6464 
n Couvert: R$ 30,00
n Relacionamento com imprensa: 
Carol Marques (Campanello - Conteúdo 
e Imagem) - (83) 98855-2605

Suíço-brasileira Maíra Zaugg traz repertório com grandes nomes da música, como Cole Porter e João Gilberto

Foto: Divulgação



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 8 de agosto de 201912
2o Caderno

Bruno Ribeiro e Flávio Crispin são os convidados da Fundação Espaço Cultural da Paraíba para o mês de agosto

O Cine Teatro São José, 
em Campina Grande, rece-
be duas edições do projeto 
‘Quintas Dialógicas’ em agos-
to. A primeira acontece nes-
ta quinta-feira (8), às 20h. O 
palestrante é Bruno Ribeiro, 
abordando o tema ‘O processo 
e o resultado na literatura’. A 
outra atividade será no dia 22, 
com o palestrante Flávio Cris-
pin. Ele falará sobre o tema ‘A 
revolução dos dados na cons-
trução de um novo mundo: Da 
inteligência artificial à block-
chain’. A entrada é gratuita e 
aberta ao público que tenha 
interesse no assunto. 

“Vamos conversar so-
bre realismo, desejo, o que 
conhecemos como ‘boa lite-
ratura’, a radicalização dos 
defeitos, os artifícios, a an-
tropologia de si, o outro en-
quanto lugar de fala, Gracilia-
no Ramos, Roberto Menezes, 
enclaves, Brasil, século XXI, 
etc”, resume Bruno Ribeiro, 
que também estará venden-
do seus livros. 

As ‘Quintas Dialógicas’ 
são uma iniciativa da Fun-
dação Espaço Cultural da 
Paraíba (Funesc). A ideia é 
promover um debate fran-
co e aberto entre a socieda-
de, artistas e acadêmicos, 
trazendo consigo a ideia de 
multidisciplinaridade, traba-
lhando diversos temas que 
possam se relacionar com o 

conceito de cultura, no âm-
bito da sociológica, filosófi-
ca, midiática, computacional 
etc. A proposta busca fomen-
tar a formação intelectual e 
artística dos participantes.

 
Bruno Ribeiro
Nasceu em 1989, é um 

mineiro radicado na Paraíba. 
Professor de Escrita Criativa, 
escritor, tradutor e roteirista. 
Autor do livro de contos Arra-
nhando Paredes (2014) tradu-
zido para o espanhol pela edi-
tora argentina Outsider e dos 
romances FebredeEnxofre 
(2016) e Glitter (2018). Mes-
tre em Escrita Criativa pela 
Universidad Nacional de Tres 
de Febrero (UNTREF), editor 
da Revista Sexus, foi um dos 
vencedores do concurso Bra-
sil em Prosa, promovido pelo 
jornal O Globo e pela Amazon. 
Glitter foi pré-selecionado 
ao Prêmio Sesc de Literatura 
2016 e finalista da 1° edição 
do Prêmio Kindle. 

Da inteligência artifi-
cial à blockchain - A cada dia 
são gerados inúmeros dados 
das mais diversas naturezas 
e, a partir disso, é possível 
extrair de forma mais preci-
sa os hábitos de consumo e 
de comportamento. É nesse 
contexto que as novas tec-
nologias como a inteligên-
cia artificial e a blockchain 
são partes fundamentais 

para entender essa nova era. 
Como consequência desse 
contexto, empregos deixarão 
de existir e novas oportuni-
dades irão surgir. 

O cineasta e estudante de 
economia Flávio Crispin vem 
há alguns anos se aprofun-
dando como estudioso acerca 
da blockchain e criptomoe-
das, e mais recentemente mi-
nistrando aulas sobre machi-
ne learning na Universidade 
Federal de Campina Grande 
(UFCG) e, nessa palestra, irá 
abordar como a nova era dos 
dados está afetando e ainda 
poderá afetar nossas vidas.

Cine Teatro São José abre 
hoje as Quintas Dialógicas 

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

SERVIÇO 
n Evento: Quintas 
Dialógicas
n Quando: Hoje
n Hora: 20h
n Tema: O processo e 
o Resultado na 
Literatura
n Palestrante: Bruno 
Ribeiro
n Entrada: Gratuita
 
22/8, às 20h
n Tema: A revolução 
dos dados na 
construção de um 
novo mundo:
Da inteligência artifi-
cial à blockchain
n Entrada: Gratuita

Bruno Ribeiro propõe um diálogo sobre realismo, desejo, e o que o leitor brasileiro classifica como ‘boa literatura’, 

Na palestra ‘A revolução dos dados na construção de um novo mundo: Da inteligência artificial à blockchain’, Flávio Crispin vai abordar os hábitos de consumo e de comportamento na contemporaneidade e suas relações com inteligência artificial

Fotos: Divulgação
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STF veta transferência
Por 10 votos a 1, o plenário do Supremo Tribunal Federal 
suspendeu a transferência do ex-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva para um presídio comum em São Paulo. Página 14
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Deputados garantem que grupo não possui restrições à nomeação do presidente do PSB para a Secretaria de Governo

Com a ausência do líder 
Júnior Araújo (Avante), os de-
putados João Bosco Carneiro 
(PPS), Tião Gomes (Avante) e 
Nabor Wanderley (PTB) reu-
niram a imprensa ontem na 
Assembleia Legislativa para, 
em nome do G11 (ex-G10, que 
ontem ganhou a adesão de 
mais um parlamentar), negar 
veto ao nome do presidente 
do PSB, Edvaldo Rosas, para a 
Secretaria de Governo e para 
anunciar a formação de uma 
comissão especial que vai ela-
borar e encaminhar uma Pro-
posta de Emenda à Constitui-
ção (PEC) criando as emendas 
impositivas para inclusão já no 
orçamento do governo para o 
próximo ano.

“O projeto de criação das 
emendas impositivas já trami-
ta na Assembleia Legislativa 
desde o primeiro semestre e 
acho que os demais encami-
nhamentos serão menos com-
plicados”, afirmou o deputado 
Bosco Carneiro, ao explicar 
que “as  emendas impositivas 
deverão ser aplicadas no orça-
mento que só vai ser discutido 
e aprovado a partir de novem-
bro, mas estamos antecipando 
e adotando essas providências 
porque exige um tempo de de-
bate e de negociação na Casa 
e com o governo”, acrescentou 
Bosco Carneiro.

Ao seu lado, Tião Gomes 
explicou que a iniciativa do 
grupo não tem nada a ver com 
ação contra o governo, mas 
em defesa das Impositivas 
que é um instrumento que já 
existe em 14 estados e que os 
deputados da Paraíba não po-
dem mais retardar. “Somos da 
bancada do governo, estamos 
desde a eleição com o gover-
nador João Azevêdo e o resto 
não passa de especulações”, 
afirmou Tião.

Tião Gomes fez questão 
de afirmar que, ao contrário 
do que chegou a ser espa-
lhado pelos meios políticos e 

Ademilson José 
ademilsonpar

G11 nega veto ao nome de 
Rosas, mas quer emendas

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Foto: Fato a Fato Foto: Portal TV Cariri Foto: Patos TV

Deputados João Bosco Carneiro (PPS), Tião Gomes (Avante) e Nabor Wanderley (PTB), integrantes do G11, reuniram a imprensa para esclarecer sobre suposto veto ao nome de Edvaldo Rosas

até mesmo através de alguns 
veículos de comunicação, os 
integrantes do G11 não têm e 
nem apresentam nenhum veto 
à indicação do nome do presi-
dente do PSB, Edvaldo Rosas, 
para a Secretaria de Estado de 
Governo.

“Nomeação de secretário 
é da estrita competência do 
governador e nós jamais pode-
ríamos nos colocar contra algo 
desse tipo”, assegurou Tião, 
ao comentar que desde sua 
criação que o grupo se coloca 
como independente, mas isso 
na ocupação de espaços no Le-
gislativo e não para contrariar 
ou fazer oposição ao governo 
nem ao governador.

Como autor do projeto, o 
deputado Nabor Wanderley 
explicou que as emendas im-
positivas são um instrumento 
que vem sendo adotado por 
vários legislativos do país e que 
a Assembleia da Paraíba preci-
sa criar. “Apresentei o projeto 
desde o ano passado e, como 
já explicaram os colegas não se 
trata de nada contra o gover-
no”, justificou Nabor Wander-
ley, ao salientar que o processo 
de discussão e aprovação deve 
acontecer na comissão de orça-
mento e, depois, no plenário da 
Assembleia.

Doda de Tião também adere
Antes mesmo da entrevista, o 

deputado Tião Gomes  (Avante) 
ocupou a tribuna da Assembleia 
para anunciar a adesão do depu-
tado Doda de Tião (PTB) ao G10 
que, agora, passa a contar com 
onze membros e a se chamar 
de G11. Incluído na Bancada do 
Governo, mas com filosofia de 

atuação independente nos enca-
minhamentos internos do Poder 
Legislativo, o G11 conta, entre 
outros espaços de poder, ficou 
com a presidência da Comissão 
de Constituição e Justiça da Casa 
que é presidida pela deputada 
Pollyana Dutra (PSB).

Em face da criação do G11 
que é liderado pelo deputado Ju-
nior Araújo (Avante) em fevereiro 
deste ano, a Bancada do Governo 
(que é liderada pelo deputado 
Ricardo Barbosa(PSB) ficou cons-
tituída de três blocos, no caso, o 
G11, a Bancada do Governo ou 
Base Aliada e o Blocão que é os 
dois blocos juntos e que é liderado 
pelo deputado Wilson Filho (PTB).

“Trata-se de um parlamentar 
importante, de boa atuação e que 
vai honrar muito o nosso bloco”, 
comentou o deputado Tião Go-
mes, ao recepcionar Doda de 
Tião. Ele aproveitou pra lembrar 
que, apesar das permanentes 
especulações da imprensa, o G11 
é governo e faz parte da Base do 
Governo no Poder Legislativo e 

que a sua criação se deu com o 
objetivo de reivindicar espaços no 
Poder Legislativo.

Outro membro do G11 que 
ocupou a tribuna da Assembleia 
para recepcionar Doda de Tão 
foi o deputado Nabor Wanderley. 
Ele disse que o novo integrante 
do grupo é muito bem-vindo e 
deve trazer uma contribuição 
importante para o grupo, a 
começar pela sua boa atuação 
como representante sobretudo de 
Caiçara e também pela própria 
experiência de dois mandatos.

“Acho que isso só amplia e 
qualifica a atuação do nosso blo-
co, não somente no contexto do 
Poder Legislativo como também 
da Política do Estado como um 
todo”, frisou Nabor Wanderley.

Doda de Tião, por sua vez, 
agradeceu a recepção do grupo 
parlamentar e disse que entra 
para somar e para contribuir com 
a luta dos deputados paraibanos 
em defesa de emendas impositi-
vas e de outros pleitos que valo-
rizam a atuação do parlamento.Deputado do PTB tem atuação independente

A Assembleia Legislati-
va instalou, ontem, a Frente 
Parlamentar em Defesa dos 
Direitos do Consumidor, que 
foi proposta pelo deputado 
Wilson Filho. O objetivo, de 
acordo com o parlamentar, é 
defender as propostas reali-
zadas para beneficiar o con-
sumidor, além de fortalecer 
os órgãos de defesa. “O ci-
dadão paga impostos e tem 
direito a serviços de qualida-
de”, disse. 

Wilson Filho ressaltou 
que a primeira missão da 
Frente Parlamentar será 
reunir todos os projetos 
que estão em andamento 
na Casa, que tem a ver com 
a temática, para proporcio-
nar a ‘Semana do Consumi-
dor’, que vai permitir que os 

consumidores tenham aces-
so a órgãos como o Procon, 
por exemplo. “Recebemos 
constantemente reclama-
ções a empresas de cartão 
de crédito, passagens aé-
reas, telefonia, entre ou-
tras”, destacou Wilson Filho.

Já Cida Ramos vê com 
bons olhos a criação da 
Frente Parlamentar. “É mais 
um espaço para continuar-
mos lutando”, afirmou. Ela 
considerou que é uma das 
iniciativas mais importan-
tes da Casa. “O direito do 
consumidor engloba diver-
sas outras coisas e tenho 
certeza que poderemos 
realizar diversas ações em 
conjunto. Me coloco à dis-
posição para que possamos 
participar de ações, inclusi-

ve com outras Frentes”, dis-
se Cida.

Wilson Filho citou um 
dos projetos mais polêmi-
cos encaminhados para 
a ALPB, que é a proposta 
que prevê a gratuidade 
nos estacionamentos de 
shoppings, hipermercados, 
supermercados e centros 
comerciais da Paraíba, para 
pessoas que consumirem a 
partir de 10 vezes o valor 
da tarifa.

“Existem várias temá-
ticas que envolvem a ques-
tão do consumidor, além 
de vários projetos apre-
sentados pelos deputados. 
Um dos mais polêmicos do 
primeiro semestre tratava 
exatamente do direito do 
consumidor”, comentou.

ALPB instala mais uma frente 
para defender o consumidor

Vereadora do PSB celebra 13 
anos da Lei Maria da Penha

Os 13 anos de efetivação 
da Lei Maria da Penha foi o 
destaque do pronunciamento 
da vereadora Sandra Marro-
cos (PSB), ontem na sessão 
ordinária da Câmara Munici-
pal. A parlamentar aproveitou 
para visibilizar uma prerroga-
tiva de sua autoria, que deter-
mina o ensino da norma nas 
escolas municipais da capital.

A lei, que passou a ser 
chamada pela vereadora de 
“Lei Marielle Franco”, foi san-
cionada pelo prefeito Luciano 
Cartaxo (PV) em 17 de janei-
ro do ano passado. A verea-
dora disse que a lei municipal 
tem impulsionado a reflexão 
crítica entre estudantes, pro-
fessores, comunidade escolar 
e famílias sobre o combate à 
violência contra a mulher.

Sandra Marrocos des-
tacou que a Lei Maria da Pe-

nha completa 13 anos e foi 
responsável por modificar a 
disciplina jurídica aplicável 
às mulheres em situação de 
violência doméstica e fami-
liar. “O crime de feminicídio 
é horrível. A Secretaria de 
Segurança e Defesa Social 
(Seds) aponta que, apenas no 
primeiro semestre de 2019, 
32 mulheres foram mortas 
em toda a Paraíba.

Recentemente, uma ca-
beleireira de Sertãozinho foi 
morta por seu companheiro, 
que depois se matou. Não foi 
um ato de amor, mas sim um 
ato de covardia e desumanida-
de. Matar a mãe de seus filhos 
é uma atitude covarde inserida 
em uma sociedade patriarcal”, 
refletiu a vereadora.

Para a parlamentar, a 
violência contra a mulher 
tem sido reverberada no país 

inteiro como reflexo de um 
governo gerido por um ser 
machista, xenófobo, precon-
ceituoso e homofóbico.

Feminicídio é o termo 
usado para denominar assas-
sinatos de mulheres cometi-
dos em razão do gênero. Ou 
seja, quando a vítima é morta 
por ser mulher. No Brasil, a 
Lei do Feminicídio estabelece 
que, quando o homicídio é co-
metido contra uma mulher, a 
pena é maior. De acordo com 
o Mapa da Violência de 2015, 
último levantamento quanti-
tativo nacional sobre o assun-
to, o Brasil é considerado o 5º 
país do mundo com maior nú-
mero de feminicídios.

A Lei Maria da Penha tor-
nou mais rigorosa a punição 
para agressões contra a mu-
lher quando ocorridas no âm-
bito doméstico e familiar.
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Por 10 votos a 1, o Supremo decidiu que o ex-presidente continuará na sede da Polícia Federal, em Curitiba

Por 10 votos a 1, o ple-
nário do STF (Supremo Tri-
bunal Federal) suspendeu 
a transferência do ex-pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) para um presídio 
comum em São Paulo, o que 
havia sido autorizado na ma-
nhã de ontem pela Justiça Fe-
deral e ratificado em seguida 
por um juiz de São Paulo.

Lula está preso desde 7 
de abril de 2018 em uma cela 
especial na sede da PF em 
Curitiba. A transferência de 
Lula foi um pedido do supe-
rintendente da Polícia Federal, 
Luciano Flores, que argumen-
ta que a prisão do petista alte-
ra a rotina do prédio da PF.

A maioria dos ministros 
acompanhou o voto de Ed-
son Fachin, relator da peti-
ção formulada pela defesa do 
petista no início da tarde de 
ontem.

A defesa pediu primeira-
mente que Lula fosse solto - o 
que foi negado por Fachin- e, 
em caso negativo, que per-

manecesse preso na sede da 
PF na capital paranaense - o 
que foi atendido.

Além de Fachin, votaram 
nesse sentido os ministros 
Alexandre de Moraes, Luís Ro-
berto Barroso, Luiz Fux, Rosa 
Weber, Cármen Lúcia, Ricardo 
Lewandowski, Gilmar Men-
des, Celso de Mello e o presi-
dente da Corte, Dias Toffoli.

Somente o ministro Mar-
co Aurélio divergiu, sob o argu-
mento de que não cabia à Corte 
apreciar o pedido da defesa an-
tes de ele tramitar pelas instân-
cias inferiores da Justiça.

A análise da petição de 
Lula entrou às pressas na pau-
ta do plenário ontem porque 
Toffoli a apresentou para ser 
julgada imediatamente - no 
jargão jurídico, o magistrado 
levou o caso em mesa.

Minutos antes, Toffoli 
recebeu, em audiência no 
Supremo, parlamentares da 
Câmara e do Senado, de vá-
rios partidos, que criticaram 
a decisão da Justiça Federal 
de Curitiba de autorizar a 
transferência de Lula neste 
momento.

Reynaldo Turollo Jr. 
Da Folhapress

STF suspende transferência 
de Lula para presídio em SP

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Análise da petição de Lula entrou às pressas na pauta do plenário do Supremo ontem porque Toffoli a apresentou para ser julgada imediatamente

Foto: Nelson Jr/SCO/STF

Dodge contra a saída
Presente à sessão plenária, a procuradora-

geral da República, Raquel Dodge, opinou pela 
manutenção de Lula na Superintendência da 
Polícia Federal em Curitiba.

Até hoje, o único precedente de detenção de 
um ex-presidente da República em São Paulo é o 
de Michel Temer (MDB), que ficou seis dias preso 
no último mês de maio.

À época, a Polícia Federal afirmou que não 
tinha um espaço adequado para abrigá-lo. Temer 
passou quatro noites na sede da entidade, na 
Zona Oeste da capital, em salas improvisadas.

Depois, foi transferido para o Comando 
de Policiamento de Choque da PM, no centro 
da cidade, onde há uma sala de Estado-maior, 
compatível com a condição de ex-presidente.

Ontem, após a decisão da Justiça Federal, o 
juiz corregedor Paulo Eduardo de Almeida Sorci, 
do departamento estadual de execução criminal 
do Tribunal de Justiça de São Paulo, autorizou a 
transferência de Lula para o presídio de Tremem-
bé, no interior de São Paulo.

“O juízo de Curitiba autorizou a transfe-
rência do apenado do atual local de custódia, 
ou seja, a sede da Polícia Federal do Paraná, 
para estabelecimento localizado no Estado de 
São Paulo, solicitando a este Juízo da capital a 
indicação do estabelecimento onde o apenado 
deverá permanecer recolhido”, disse o juiz em 
sua decisão.

Segundo o juiz, Lula deveria ficar custodiado 
na Penitenciária 2 de Tremembé, Dr. José Augusto 
César Salgado.

A decisão do Supremo pela suspensão da 
transferência foi comemorada por apoiadores do 
petista na vigília montada em frente ao prédio 
da Polícia Federal em Curitiba, onde Lula deve 
permanecer preso.

Logo que a notícia foi anunciada, os cerca de 
50 militantes se reuniram e, em jogral, gritaram: 
“Lula, decisão do STF: você fica em Curitiba”.

Durante todo o dia, o clima foi de apreensão. 
Alguns torciam pela transferência de Lula. Outros 
se mostravam preocupados com a segurança do 
político caso fosse para um presídio.

Lula está preso após ser condenado pela 
Justiça acusado de ter recebido propina da 
construtora OAS por meio da reforma de um 
tríplex em Guarujá (SP). A ação teve origem na 
Operação Lava Jato, em Curitiba. Em abril, o 
STJ (Superior Tribunal de Justiça) confirmou a 
condenação e reduziu a pena do petista para 
8 anos e 10 meses.

Reforma da Previdência

Deputados mantêm as mudanças 
no cálculo de pensões por morte

O plenário da Câmara 
dos Deputados manteve 
as mudanças no cálculo de 
pensões por morte, abrin-
do brecha para o pagamen-
to de benefícios inferiores 
ao salário mínimo caso o 
segurado tenha outra fonte 
formal de renda. Por 339 
votos a 153, os deputados 
rejeitaram destaque do PC 
do B que vedaria o paga-
mento de pensões menores 
que o mínimo em qualquer 
circunstância.

Caso o destaque fosse 

provado, a reforma da Pre-
vidência seria desidratada 
em R$ 38 bilhões nos próxi-
mos dez anos. Por meio de 
acordo com os partidos que 
aprovaram a reforma em 
primeiro turno, o secretá-
rio especial de Previdência 
e Trabalho, Rogério Mari-
nho, assinou na terça-fceira 
(6) uma portaria que define 
critérios para estabelecer 
o que é renda formal para 
efeito do pagamento de 
pensão por morte.

Conforme a portaria, 
nenhum segurado terá a 
soma de todas as rendas 
formais inferior a um salá-

rio mínimo. Nesse caso, a 
pensão poderá ser inferior 
a um salário mínimo caso 
o beneficiário tenha outros 
rendimentos formais. Mari-
nho informou que as regras 
da portaria serão transfor-
madas em projeto de lei as-
sim que a reforma da Previ-
dência for promulgada.

 
Intermitentes
Mais cedo, os depu-

tados tinham rejeitado, 
por 364 votos a 130, um 
destaque do PT que per-
mitiria que recolhimentos 
do trabalhador abaixo do 
valor mínimo exigido para 

determinada categoria 
conte como mês de efetiva 
contribuição. Segundo o 
relator da reforma na co-
missão especial da Câmara, 
deputado Samuel Moreira 
(PSDB-SP), não é possí-
vel retirar a regra do texto 
porque a mudança foi feita 
para impedir que o traba-
lhador intermitente seja 
prejudicado.

Segundo Moreira, o tex-
to atual permite que o traba-
lhador intermitente agrupe 
os pagamentos, até atingir 
o valor mínimo, mantendo 
a contagem de tempo para a 
aposentadoria.

Wellton Máximo
Da Agência Brasil

Com a aprovação da 
reforma da Previdência na 
Câmara, o governo vai se 
debruçar, agora, para que 
o mesmo texto passe no 
Senado. O presidente Jair 
Bolsonaro disse ontem que 
vai buscar o convencimento 
dos senadores para evitar 
alterações na proposta que 
precisem ser analisadas no-
vamente pelos deputados, 
estendendo o prazo de tra-
mitação no Congresso.

“A gente quer evitar 
voltar para a Câmara”, disse 
Bolsonaro, depois de rece-
ber, no Palácio da Alvorada, 
nessa manhã, o presiden-
te da Casa, Rodrigo Maia 

(DEM-RJ), e o ministro do 
Supremo Tribunal Federal, 
Alexandre de Moraes. Bol-
sonaro classificou como um 
encontro de aproximação 
entre os Poderes.

O governo busca o diá-
logo para agilizar matérias 
prioritárias. A expectativa 
agora é que a proposta da 
reforma da Previdência seja 
encaminhada ao Senado ain-
da esta semana.

Câmara
O plenário da Câmara 

aprovou no início da madru-
gada de ontem, em segundo 
turno, o texto-base da pro-
posta de emenda à Consti-
tuição que altera a aposenta-
doria dos trabalhadores do 
país. Os deputados retoma-

ram ontem os trabalhos para 
discutir e tentar concluir a 
votação de destaques. Nesta 
fase - segundo turno de vo-
tação - só é possível delibe-
rar sobre destaques e emen-
das supressivas, aquelas que 
retiram pontos do texto. As 
propostas que alteram ou 
acrescentam pontos não po-
dem mais ser apresentadas.

Assista na TV Brasil: 
Câmara aprova texto-base 
reforma da Previdência em 
2º turno

Impostos
Outras prioridades do 

Executivo que vão exigir diá-
logo com o Parlamento es-
barram na discussão tribu-
tária. Na terça-feira (6), por 
exemplo, governadores das 

27 unidades da Federação 
divulgaram uma carta em 
que reivindicam a compen-
sação financeira aos estados 
pelas perdas de arrecadação 
provocadas pela Lei Kandir. 
Aprovada em 1996, a lei pre-
viu a desoneração do Impos-
to Sobre Circulação de Mer-
cadorias e Serviços (ICMS) 
sobre alguns produtos des-
tinados à exportação, com a 
respectiva compensação aos 
estados pela União.

O Congresso ainda não 
regulamentou a fórmula de 
cálculo para os repasses. 
Bolsonaro acredita na pos-
sibilidade de eliminar efei-
tos da Lei Kandir, desde que 
isto não signifique aumento 
da carga tributária da União, 
estados e municípios.

Bolsonaro defende que o Senado 
aprove mesmo texto da Câmara
Andreia Verdélio
Da Agência Brasil
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46 países-membros da ONU assinaram ontem, em Cingapura, um acordo para resolver conflitos comerciais

Em plena disputa comer-
cial entre os Estados Unidos e 
a China, 46 países-membros da 
Organização das Nações Uni-
das (ONU) assinaram ontem, 
em Cingapura, um acordo para 
resolver conflitos comerciais. 
Além de China e EUA, entre os 
signatários da Convenção de 
Cingapura estão países como 
Coreia do Sul e Índia. A União 
Europeia (UE) ainda tem que 
se decidir se vai aderir ao acor-
do ou se os países-membros 
do bloco devem assinar indivi-
dualmente o documento.

O objetivo da convenção 
da ONU é facilitar que disputas 
comerciais internacionais se-
jam resolvidas através de me-
diação, solução normalmente 
mais rápida e barata do que 
onerosos processos legais ou 
arbitragens. Até agora, essa sa-
ída era legalmente difícil de ser 
implementada.

“O multilateralismo está 
sob pressão. Mas a solução é 
torná-lo melhor e não aban-

Da Deutsche Welle 

Pacto vai facilitar mediação 
para evitar disputa comercial 

Mulheres no
Cangaço

Raquew Azevêdo
criticadasmidias@gmail.com

Sandra

A primeira narrativa que ouvi sobre o Cangaço foi 
de minha avó Antônia, na infância. Não sei porque ela 
me contou essa história de quando Lampião passou 
nas terras do pai dela, vindo de Pernambuco. De como 
as pessoas ficaram assustadas, de como o pai dela se 
comportou, e também de que nada de mal havia se su-
cedido por lá. Falou da devoção ao Padre Cícero, e de 
como isso tinha sido importante para livrar a família e 
demais moradores de seus temores em relação ao Can-
gaço. Nunca havia visto sequer uma imagem do Lam-
pião e seu bando. Narrativa que só tive contato muito 
tempo depois por cordéis, sala de aula, canções. E essa 
história ficou comigo, mais como uma lembrança de 
um momento com ela do que qualquer outra coisa. Bem 
no início do século XX minha avó era uma mocinha e 
mesmo idosa não havia esquecido esse momento.

Recentemente um livro lançado me instigou a 
curiosidade, Maria Bonita: sexo, violência e mulheres 
no cangaço, da jornalista Adriana Negreiros. Queria ler 
especialmente pelos aspectos relacionados à história da 
presença das mulheres nos bandos. Pensei que a narrati-
va do ponto de vista das mulheres teria a acrescentar ao 
longo traçado das narrativas sobre a temática.

Negreiros vai delineando um fio difícil de percor-
rer, porque envolto em mitificação e representações 
sociais estereótipadas, a trajetória de Lampião e dos 
demais bandos de cangaceiros é  um labirinto comple-
xo. No entanto, a pesquisa histórica tenta trazer algu-
ma luz no sentido de refazer algumas biografias femi-
ninas de mulheres levadas (em grande parte de forma 
violenta) a viverem fugídias na Caatinga. A jornalista 
procura sobretudo compor fatos importantes da histó-
ria de vida de Maria Gomes de Oliveira, Maria Bonita. E 
o faz a partir de bases documentais vastas e relevantes 
ao longo de décadas de estudos sobre o cangaço que dá 
a impressão de ser um tema inesgotável.

Um acontecimento histórico que perdura no ima-
ginário e que diante de sua massificação vai sendo rea-
tualizado na imaginação. E com forte apelo comercial, 
parece que desde o princípio, conforme a própria nar-
rativa do livro nos leva a pensar.

Em relação às mulheres, a história delas nada tem 
de romântica, tão pouco de qualquer espécie do dito 
empoderamento feminino. Saber manejar uma arma 
na Caatinga não fazia diferença diante da realidade de 
não ser considerada como sujeito de direitos, inclusive 
sobre seu próprio corpo (como perdura em muitas si-
tuações hoje). O livro reportagem, incide numa lingua-
gem romanceada, e faz também um levantamento da 
crueldade a que as mulheres estavam sujeitas, por sua 
condição feminina, ou melhor dizendo, por seu gênero. 
E muitos são os registros de estupro, violências simi-
lares por parte das volantes e dos cangaceiros. Muitos 
casos do que hoje conhecemos categorizados como fe-
minicídio.

Eu que sempre achei bonitas as imagens feitas 
pelo fotógrafo e cinegrafista sírio-libanês Benjamim 
Abrahão, no Nordeste brasileiro, junto ao bando de 
Lampião, senti um mal-estar ao ter contato com mui-
tos dos relatos trazidos no livro diante da cruelda-
de sofrida por mulheres. Nesse aspecto a publicação 
reafirma sua angulação, de uma forma contundente e 
muito crua por vezes.

É uma temática que não dá para idealizar, embora 
tenha sido essa a tendência da literatura, do cinema, da 
televisão, do cordel, entre outras artes, quando se fala 
no Cangaço, especialmente nas figuras de Lampião e 
Maria Bonita, e especialmente quando transformados 
em mercadoria (fetiche).

Para mim é mais interessante compreender a força 
estética que se constituiu nesse período histórico com 
e por esses atores sociais num movimento de errância, 
e de seu nomadismo, e por sua expressão na cultura 
material e imaterial, e de como essa dimensão atraves-
sa nossa história até em tempos atuais. Acredito que o 
trabalho consistente e original do historiador Frederi-
co Pernambucano de Mello, no livro Estrelas de Couro 
– Estética do Cangaço (Editora Escrituras) é inspirador 
e criterioso.

Em relação às mulheres, algumas delas consegui-
ram sobreviver ao Cangaço e as Volantes, elaboraram 
suas narrativas diante do vivido, a exemplo de Dadá 
(Sérgia Ribeiro da Silva), raptada e violentada por Co-
risco aos treze anos de idade e que morreu na cidade de 
Salvador, em 1994.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Foto: Agência Brasil

A guerra comercial entre Estados Unidos e China levou os países a criarem o pacto para evitar mais conflitos 

doná-lo”, afirmou o primeiro-
-ministro de Cingapura, Lee 
Hsien Loong.

A mediação já é usada 
para resolver disputas comer-
ciais em jurisdições como os 

Estados Unidos e o Reino Uni-
do, mas não é globalmente 
aceita. O secretário-geral assis-
tente para Assuntos Legais da 
ONU, Stephen Mathias, exaltou 
o acordo como “convenção his-

tórica” para a pacífica resolu-
ção de disputas.

“A incerteza em torno da 
implementação de acordos era 
o principal obstáculo ao maior 
uso da mediação”, finalizou.

Meio ambiente

Paris planeja criar parques e jardins 
para se tornar mais verde até 2020

Paris vai se tornar ainda 
mais verde, e suas ruas mais 
frescas com a criação de flo-
restas urbanas, anunciou a 
prefeita Anne Hidalgo.

A estratégia é criar novos 
parques e jardins urbanos, 
acrescentando 30 hectares de 
espaço verde à capital, além 
do plantio de 20 mil novas 
árvores até o fim de 2020.

O plano de 72 milhões de 
euros criará o maior jardim da 
cidade no entorno da Torre Ei-
ffel. A primeira fase do projeto 
se realiza numa linha férrea 
não utilizada, criando um novo 
cinturão verde semelhante ao 
High Line Park, de Nova York.

“Temos a obrigação de 
agir hoje para evitar que essa 
cidade se torne impossível de 
viver mais adiante”, contou 
Hidalgo, em entrevista ao jor-
nal Le Parisien.

Vicent Viguie, cientista 

do Centro Internacional de 
Pesquisa sobre Meio Ambien-
te e Desenvolvimento, sedia-
do em Paris, acredita que a ci-
dade possa criar microclimas 
e reduzir a temperatura nas 
ruas, diminuindo a amplifica-
ção do calor irradiado pelas 
calçadas e edifícios.

Na Europa, as áreas ver-
des crescem atualmente uma 
área de 1.500 campos de fu-
tebol a cada dia, e a França 
vem liderando o processo. 
Isso, apesar dos enormes in-
cêndios florestais testemu-
nhados nos últimos anos, à 
medida que as temperaturas 
aumentam.

Quase um terço da 
França é coberto de flo-
restas, em parte devido ao 
aumento da proteção e o 
declínio da agricultura. De-
pois da Suécia, Finlândia e 
Espanha, ela é o quarto país 
mais verde da Europa. Desde 
1990, as áreas arborizadas 

ou florestais da França au-
mentaram 7%, o equivalente 
a 90 mil quilômetros qua-
drados, aproximadamente 
o tamanho de Portugal.

Projeto de preservação
Patrick Pouyanne, pre-

sidente da empresa france-
sa de energia Total, revelou 
recentemente que investi-
rá 100 milhões de dólares 
anuais num novo projeto de 
preservação florestal e reflo-
restamento.

“Queremos criar uma 
unidade de negócios para 
investir em projetos que 
preservarão as florestas. A 
maneira mais eficaz para eli-
minar carbono por menos de 
dez dólares a tonelada, hoje, 
é o reflorestamento.”

Pouyanne ressalta que 
não está falando de filan-
tropia: “Trata-se de investir 
a médio e longo prazo. Um 
projeto para florestas tem que 

durar muito, a fim de ser po-
sitivo para o planeta.”

Segundo um estudo re-
alizado pela Universidade de 
Zurique sobre 520 grandes ci-
dades no mundo, a partir de 
agora até 2050, áreas urbanas 
localizadas em regiões tem-
peradas experimentarão uma 
mudança climática com efeito 
equivalente a deslocá-las mil 
quilômetros ao sul.

Segundo um estudo do 
instituto politécnico suíço 
ETH Zürich, publicado em 
julho pela revista Science, 
uma campanha maciça de 
reflorestamento poderia aju-
dar a combater a mudança 
climática.

Uma operação de larga 
escala poderia capturar dois 
terços das emissões de carbo-
no produzidas pelo homem e 
reduzir os níveis globais na 
atmosfera ao seu nível mais 
baixo em quase um século, 
propõem os autores.

Da Deutsche Welle 

Países que apoiam Guaidó apostam 
em sanções dos EUA contra Venezuela

Os países que apoiam o 
autoproclamado presidente 
interino da Venezuela, Juan 
Guaidó, apostam nas sanções 
dos Estados Unidos (EUA) a 
Caracas para provocar a queda 
do regime de Nicolás Maduro, 
informou o chefe da diploma-
cia peruano.

“Sabemos que terão um 
impacto real no regime do 
presidente venezuelano, Ni-
colás Maduro e esperamos que 
permitam a saída deste regime 
o mais rápido possível”, disse 
Néstor Popolizio aos jorna-

listas, no final da conferência 
internacional realizada na ca-
pital do Peru para debater a 
situação da Venezuela.

“Convido-os a renovar o 
nosso apoio ao presidente Juan 
Guaidó”, que se proclamou chefe 
de Estado em 23 de janeiro, dis-
se o ministro dos Negócios Es-
trangeiros peruano, na abertura 
da conferência, um dia depois do 
agravamento das sanções eco-
nômicas ao regime venezuelano 
pelo governo norte-americano.

Ausente, Guaidó agradeceu 
no Twitter “aos democratas do 
mundo unidos pela Venezuela”, 
destacando que foram coloca-

dos em prática “a pressão e o 
apoio necessário para materia-
lizar a mudança” no país. “Tere-
mos sucesso”, escreveu.

Os Estados Unidos, se-
guidos por cerca de 50 países, 
foram os primeiros a reconhe-
cer Guaidó como presidente 
interino. Washington e a União 
Europeia, desde então, inten-
sificaram as sanções contra os 
líderes venezuelanos.

Além de uma delegação 
dos EUA, liderada pelo secretá-
rio do Comércio, Wilbur Ross, e 
pelo conselheiro de Segurança 
Nacional, John Bolton, partici-
param da reunião delegados 

do Vaticano, da França, Alema-
nha, do Reino Unido, da Aus-
trália, Coreia do Sul, de Israel, 
dos Emirados Árabes Unidos, 
da África do Sul e de 18 países 
da América Latina.

Não participaram da confe-
rência representantes da China, 
Rússia, de Cuba e da Turquia, 
que apoiam Nicolás Maduro.

Vários países da América 
Latina, reunidos no Grupo de 
Lima, defendem, como os Esta-
dos Unidos, pressões diplomá-
ticas e económicas para forçar 
o presidente Nicolás Maduro 
a convocar eleições e permitir 
uma saída negociada da crise.

Da  RTP 
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Cerca de dois milhões de muçulmanos começarão na sexta-feira a grande peregrinação anual à cidade sagrada

Da AFP

Cerca de dois milhões de 
muçulmanos começarão na 
sexta-feira a grande peregri-
nação anual à cidade sagrada 
de Meca, na Arábia Saudita, 
em um momento de fortes 
tensões no Golfo.

Pouco antes do início 
do hajj, o ponto culminante 
do calendário muçulmano e 
um dos maiores encontros 
religiosos do mundo, a mul-
tidão se tornava cada vez 
mais compacta em Meca, a 
cidade santa que viu nascer 

o Islã e seu profeta Maomé 
há 14 séculos.

“É a primeira vez que sin-
to algo tão forte, é incrível”, diz 
Sobar, um peregrino indoné-
sio de 40 anos, usando um fez 
vermelho, o chapéu tradicio-
nal da Turquia e do Magrebe.

Ondas de fiéis do mundo 
inteiro vestidos de branco iam 
chegando à cidade localizada 
no oeste do reino ultraconser-
vador para completar cinco 
dias de rituais que quase não 
mudaram desde a época do 
fundador do Islã.

“O Islã nos une”, afirma 

Leku Abibi, um mecânico 
ugandense de 46 anos. 

Na terça-feira (6), já ha-
viam chegado mais de 1,8 
milhão de peregrinos estran-
geiros, segundo cálculos das 
autoridades.

A peregrinação a Meca é 
um dos cinco pilares do Islã e 
todo muçulmano deve reali-
zá-la pelo menos uma vez na 
vida se tiver as condições ne-
cessárias.

No total, contando os 
sauditas, mais de 2,5 milhões 
de fiéis farão o hajj este ano, 
segundo a imprensa local.

Arábia Saudita se prepara 
para peregrinação a Meca

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Evento vai acontecer em meio a fortes tensões no Golfo Pérsico
O hajj começa este ano em 

um contexto de fortes tensões re-
gionais entre Washington e Teerã, 
exacerbadas por incidentes como 
ataques contra petroleiros, um 
drone abatido e tanques captu-
rados no Golfo. A Arábia Saudita, 
líder regional e grande rival do 
Irã, e seu aliado americano acu-
sam Teerã de estar por trás destes 
ataques, algo que a república 
islâmica nega.

Apesar da ausência de re-
lações diplomáticas entre Riade 
e Teerã, este ano participam do 
hajj 88.550 iranianos, segundo 
a agência persa Tasnim. O lugar 
estrela de Meca nestes dias é a 
Kaaba, uma estrutura cúbica co-
berta por um tecido preto bordado 
em ouro cujo acesso é proibido 
aos não muçulmanos e situada 
no coração da Grande Mesquita, 
cujos minaretes de estilo otomano 

são rodeados por arranha-céus 
cheios de galerias comerciais e 
hotéis de luxo. 

É em direção à Kaaba que 
os muçulmanos do mundo inteiro 
virão durante suas cinco orações 
diárias. Na peregrinação, os fiéis 
devem completar sete voltas ao 
redor desta estrutura e seguir uma 
série de rituais estritos.

“Estão todas as nacionalida-
des, todos os idiomas. Não há di-

ferenças entre nós”, afirma Nurul 
Jamal, um aposentado indiano 
de 61 anos. À espera do início 
do hajj, os peregrinos passeiam 
ou rezam na Grande Mesquita e 
sobre a esplanada, suportando 
temperaturas de mais de 40 graus.

Segurança 
Os homens usam suas peças 

de tecido branco não costuradas 
chamadas “ihran”, deixando um 

ombro descoberto. As mulheres 
devem estar totalmente cobertas, 
exceto no rosto e nas mãos. Os pe-
regrinos costumam se deslocar em 
grupos orientados por guias que 
levantam cartazes de cada país.

Fora das horas de oração, os 
“hóspedes de Deus” enchem os 
comércios, que faturam por todo o 
mês de agosto com a peregrinação. 
O turismo religioso aporta a Arábia 
Saudita bilhões de euros por ano.

Anualmente, milhares de muçulmanos participam da peregrinação a Meca, considerada um momento sagrado do islã

Foto: Ahmad Al-Rubaye/AFP
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Produção industrial
Produção industrial recuou em dez dos 15 locais pesquisados 
pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE) 
na passagem de maio para junho. Página 19
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Processo de análise de propostas definirá a cobertura mínima que as empresas de saúde suplementar devem cumprir

A Agência Nacional de 
Saúde Suplementar (ANS) 
completou a análise de ele-
gibilidade das propostas de 
atualização do Rol de Proce-
dimentos e Eventos em Saú-
de enviadas pela sociedade 
por meio de um formulário 
online (FormRol).

No período de 4 de feve-
reiro a 4 de maio, a agência 
recebeu 1.137 propostas de 
atualização, entre as quais 
285 (25%) relativas a me-
dicamentos, 671 (59%) a 
procedimentos e 181 (16%) 
a termos descritivos. No fim 
do processo de verificação, 
215 propostas foram con-
sideradas aptas e passarão 
por análise técnica e depois à 
discussão no Comitê Perma-
nente de Regulação da Aten-
ção à Saúde (Cosaúde).

Agora, as propostas ele-
gíveis seguem para a fase 
de análise crítica, que será 
feita com o auxílio de en-
tidades parceiras, com as 
quais a ANS realizou acor-
dos de cooperação técnica, 
convênios, contratos ou ins-
trumentos congêneres e do 
Cosaúde. Terminada essa 
etapa, haverá consulta pú-
blica à sociedade.

Segundo a ANS, as 215 
propostas selecionadas aten-
deram aos critérios de elegi-
bilidade necessários. Esta foi 
a primeira fase das etapas 
estabelecidas na Resolução 
Normativa nº 439/2018 para 
o novo processo de atualiza-
ção da lista mínima de proce-
dimentos que devem ser co-
bertos pelos planos de saúde. 
De acordo com a agência re-
guladora, a normativa “apri-
morou a revisão da cober-
tura mínima obrigatória dos 
planos de saúde e ampliou a 
participação social”.

Inicialmente, todos os 
formulários recebidos pela 

ANS passaram por uma tria-
gem, para que fossem identi-
ficadas as propostas relativas 
à inclusão de medicamentos 
e procedimentos que eram 
passíveis de seguir a avalia-
ção quanto ao cumprimento 
dos critérios de elegibilida-
de. Com os de termos descri-
tivos, a seleção foi a partir da 
verificação da completude 
e validades dos campos dos 
respectivos documentos.

Foram considerados 
aptos na análise de elegibi-
lidade 459 formulários en-
viados (40% do total rece-
bido). Após essa avaliação 
uma nova etapa de triagem 
verificou se os formulários 
atendiam a condições legais 
e aos requisitos de informa-
ção previstos na RN nº 439. 
O resultado é que 215 pro-
postas atenderam a todos os 
critérios elencados na nor-
ma, 116 referentes a medica-
mentos, 74 a procedimentos 
e 25 a termos descritivos. Os 
requisitos vão desde a des-
crição das evidências cien-
tíficas relativas à eficácia, 
efetividade, acurácia e segu-
rança da tecnologia em saú-
de, até os dados sobre capa-
cidade instalada.

Das contribuições ele-
gíveis,118 propostas foram 
enviadas por entidades re-
presentativas de profissio-
nais médicos. Além disso, 
houve contribuições de en-
tidades representativas de 
pacientes, operadoras, in-
dústria farmacêutica, outros 
profissionais não médicos, 
prestadores de serviços de 
saúde e cidadãos de forma 
geral (pessoa física).

Conforme a ANS, o Rol 
de Procedimentos passa por 
revisões periódicas a cada 
dois anos. Para a ANS, esse 
é o intervalo mínimo, tendo 
em vista as etapas a serem 
cumpridas e a complexidade 
do processo.

Da Agência Brasil

ANS vai atualizar lista de
procedimentos dos planos

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

u era um garotão de 20 anos e 
frequentador quase diário do bar Ca-
lifórnia, em frente ao Cine Paissandu, 
no Botafogo, Rio de Janeiro.

               Já estava totalmente enturmado. 
Conhecia a todos e todos me conheciam. 
Devo confessar que não me sentia mais 
paraibano. O espírito carioca tinha tomado 
conta de minha cabeça. Gostava de sentar 
numa mesa de onde podia ver, à grande 
distância, o Cristo Redentor. 
 Em agosto de 1966, fui assistir “O 
demônio das onze horas” (“Pierrot le fou”), 
de Jean-Luc Godard, numa sessão que o 
Paissandu promovia às meias-noites das 
sextas-feira.
               Como abertura, foi programado um 
documentário sobre Maria Bethânia feito 
por Júlio Bressane em preto-e-branco: 
“Bethânia bem de perto” (foto).
              Bressane fez o filme sem a irmã 
de Caetano ser bem conhecida no Rio de 
Janeiro, onde ela era praticamente recém-
chegada. Deixou a Bahia para substituir 
Nara Leão no musical “Opinião”, em cartaz 
no teatro de mesmo nome, no Bairro do 
Peixoto (enclave de Copacabana, onde 
morei um tempinho), ao lado de Zé Kéti e 
João do Vale. 
               Paulo Pontes era um dos três autores 

Relaxada e em closes, Bethânia no início da carreira
e diretores do show. Foi lá que Maria Bethâ-
nia começou a cantar o que seria seu primei-
ro sucesso nacional: “Carcará”. 
               O Cine Paissandu estava lotado, 
como sempre acontecia quando estreava 
qualquer filme de Godard.
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               Começou a sessão. Preciso lem-
brar que Maria Bethânia era desconhe-
cida por quase todos os espectadores 
do cinema. Alguns tinham “ouvido falar” 
dela. Apesar de “cabeças feitas”, as pesso-
as estranharam as roupas, a androginia e 
a voz rascante de Bethânia. 
               Com pouco mais da me-
tade do documentário, quando 
ela cantou “Este seu olhar”, de 
Tom Jobim, a plateia desandou 
numa vaia enorme. De repente, 
um rapaz - que estava mais ou 
menos na terceira fila - levan-
tou-se, olhou para trás e gritou: 
“Calem-se, calem-se, burros, 
imbecis! Maria Bethânia é ge-
nial! Bethânia é gênio, idiotas!”. 
Era Caetano Veloso, que também 
ainda não fazia sucesso; faltava 
um ano para “Alegria, alegria”. 

               Caetano foi retirado 
no escuro aos sopapos, tran-
cos e barrancos. As vaias 
aumentaram e ao longo dos 
meses o documentário de 
Júlio Bressane foi esquecido 
nas rodas de cinéfilos.
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 O que escreveu 
em 2007 Cássio Carlos 
Starling, na “Folha de S. 
Paulo”? Vejam. 
 “No futuro, alguém 

há de indagar por 
que Maria Be-
thânia tornou-se 
uma das mais do-
cumentadas ar-
tistas da música 
popular brasileira 
pelo cinema. Dois 
desses trabalhos, 
‘Bethânia bem de 
perto’ e ‘Pedrinha de Aruanda’, 
feitos com um intervalo de 40 
anos, saem agora reunidos num 
mesmo DVD. 
               “É inegável que há um 

Foi no Teatro 
Opinião onde 
Maria 
Bethânia 
começou 
a cantar 
o seu 
primeiro 
sucesso 
nacional: 
“Carcará”

mito Bethânia, que 
a artista ampliou e 
preservou em seus 
mais de 40 anos de 
carreira graças a um 
temperamento que 
valoriza a reserva. 
                “Os dois docu-
mentários reunidos 
partem dessa atitu-
de e sondam o mito 
não com o intuito de 
desmistificar sua aura, 
mas de aproximar a 
estrela da pessoa, ao 
adotarem um pudor 
diante da artista que 
provoca um efeito 
revelador de suas 
qualidades. 
               “Dirigido por 
Júlio Bressane e Edu-
ardo Escorel em 1966, 
‘Bethânia bem de 
perto’ captura a can-

tora nos bastidores do show que inaugurou sua 
carreira. O próprio título enfatiza a intenção de 
seus criadores, que filmam a artista em closes, 
relaxada, na intimidade de amigos, em resumo, 
bem de perto”.

E

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

Formação profissional

Hospital Metropolitano recepciona os 
primeiros residentes multiprofissionais

O Hospital Metropolita-
no Dom José Maria Pires, por 
meio das equipes da Educa-
ção Permanente, Multidis-
ciplinar, Assistencial, dentre 
outras, recepcionou os pri-
meiros residentes interdisci-
plinares da unidade de saú-
de. Na ocasião, os estudantes 
conheceram a estrutura do 
hospital, foram orientados 
sobre o fluxograma do pro-
grama, como também da 
rotina do complexo hospi-
talar e receberam o ‘Guia de 
Orientação para Residentes 
do Hospital Metropolitano’.

O diretor de Ensino e 
Pesquisa da unidade, Mário 
Toscano, ressaltou a impor-
tância da residência desta-
cando que o perfil da uni-
dade é de hospital-escola. 
“O Hospital Metropolitano 

foi projetado para que, além 
dos serviços de qualidade 
prestados à população pa-
raibana, pudesse também se 
constituir em um centro de 
formação não apenas para 
médicos, mas para todo o 
corpo técnico da área da 
saúde”, pontuou.

De acordo com a tuto-
ra dos residentes, Rossana 
Karla Ferreira, a residência 
no Hospital Metropolitano 
dará aos alunos abertura de 
novos horizontes, haja visto 
a referência da instituição 
de saúde. “Para eles essa 
residência na unidade de 
saúde é muito importante, 
porque eles vão agregar e 
trocar conhecimentos. Além 
do mais vão ter contato com 
especialidades específicas, 
como é o caso da cardíaca e 

neurológica de alta comple-
xidade”, destacou.

A residente de Nutri-
ção, Paula Brandão, falou 
sobre suas perspectivas em 
relação ao período de expe-
riência. “O principal ponto 
é adquirir aprendizado em 
cardiologia e neurologia, 
aprofundando os nossos co-
nhecimentos. Estou empol-
gada por fazer parte de uma 
equipe integrada, com ideias 
novas e engajada. Quero dei-
xar bons frutos e ajudar o 
máximo que puder nessa 
identidade da residência 
multiprofissional e saúde da 
criança com o Hospital Me-
tropolitano”, ressaltou.

Os residentes multi-
profissionais do complexo 
hospitalar são das áreas 
de Psicologia, Fisioterapia, 

Nutrição, Fonoaudiologia, 
Farmácia, Serviço Social e 
Enfermagem. Todos partici-
param do processo seletivo 
de Residência Multiprofis-
sional oferecido pela Secre-
taria de Estado da Saúde 
(SES), por meio do progra-
ma de Residência Multipro-
fissional  em Saúde da Crian-
ça (Remusc).

Perfil
O Hospital Metropoli-

tano Dom José Maria Pires, 
localizado em Santa Rita, é 
a primeira unidade de saú-
de pública especializada em 
neurologia e cardiologia da 
Paraíba. Tem a capacidade 
de 226 leitos, sendo 60 de 
UTI, 11 salas de cirurgia e 
um moderno centro de diag-
nóstico por imagem. 

Foto: Secom-PB

Estudantes conheceram a estrutura do local, foram orientados sobre o fluxograma do programa e também sobre a rotina do complexo hospitalar
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Segundo o Ministério da Educação, mais de 34 mil pessoas já se cadastraram no sistema para enviar contribuições

Os cidadãos que preten-
dem contribuir para a cons-
trução do programa “Future-
se” têm até as 23h59 do dia 
15 de agosto para enviar as 
sugestões. De acordo com 
o Ministério da Educação, 
mais de 34 mil pessoas se 
cadastraram no sistema de 
consulta pública e mais de 
10.900 comentários já foram 
recebidos pelo MEC. Lançado 
em 17 de julho, o “Future-se” 
tem como objetivo dar auto-
nomia na gestão das univer-
sidades e institutos federais.

A consulta pública tem 
duas etapas. Na primeira, o 
participante pode escolher 
três opções para cada capítu-

lo: “totalmente claro”, “claro 
com ressalvas” e “não está 
claro”. Além disso, há espaço 
para incluir observações por 
escrito no fim de cada capí-
tulo. Já na segunda etapa, o 
participante pode utilizar 
um campo de texto para fa-
zer comentários gerais sobre 
o tema e enviar propostas.

Para participar, é preciso 
criar um cadastro com e-mail 
e CPF na plataforma da con-
sulta pública, que pode ser 
acessada pelo portal do MEC. 
Somente os cadastrados po-
dem participar da consulta. 
Os interessados precisam 
preencher um perfil, indican-
do sua cidade e Estado, faixa 
etária, nível de escolaridade 
e ocupação.

Da Agência Brasil 

Future-se: consulta pública 
termina no próximo dia 15

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira    

A procuradora-geral da República, Raquel Dodge, falou sobre a luta histórica das mulheres pelos próprios direitos políticos e civis

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Violência doméstica

Justiça e mais 10 órgãos firmam 
pacto para proteção das mulheres

Em meio à comemo-
rações dos 13 anos da Lei 
Maria da Penha, que endu-
receu as punições para cri-
mes de violência domésti-
ca ou familiar, o Ministério 
da Justiça e mais 10 órgãos 
assinaram o Pacto pela Im-
plementação de Políticas 
Públicas de Prevenção e 
Combate à Violência con-
tra Mulheres. A ideia é 
ampliar a articulação do 
Poder Público visando a 
políticas que evitem esse 
tipo de prática.

“Muitas vezes, se diz 
que são necessárias po-

líticas de proteção à mu-
lher porque, dizem, elas 
são vulneráveis. Mas isso 
não é verdade, porque elas 
são mais fortes e melho-
res do que os homens. Por 
que são melhores do que 
nós? Talvez porque nós, 
homens, somos intimida-
dos e, por conta dessa in-
timidação, nós, homens, 
recorremos à violência 
para firmar uma preten-
sa superioridade que não 
existe”, disse, em discur-
so, o ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Sérgio 
Moro. “Mulheres são me-
lhores, mas precisam de 
proteção maior, até por 
essa condição”, completou.

Também presente no 
evento, o presidente do 
Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), ministro Dias 
Toffoli, disse que sua ex-
pectativa é que o pacto re-
sulte em ações concretas. 
“Não podemos aceitar que 
o ódio e a violência criem 
raízes na nossa socieda-
de”, afirmou.

Citando a escritora 
Clarice Lispector, a pro-
curadora-geral da Repú-
blica, Raquel Dodge, falou 
sobre a luta histórica das 
mulheres pelos próprios 
direitos políticos e civis. 
“Liberdade é pouco. O que 
queremos ainda não tem 
nome”, disse. “Sim, liber-

dade é pouco. O que que-
remos é dignidade”, com-
pletou.

A ministra da Mulher, 
da Família e dos Direi-
tos Humanos, Damares 
Alves, apresentou dados 
de 2018, do Disque 180, 
segundo os quais foram 
contabilizadas 92 mil de-
núncias de violência con-
tra a mulher. Neste ano, 
já houve 42 mil registros, 
informou a ministra.

“Mas tenho um re-
cado para os agressores: 
acabou a palhaçada no 
Brasil! Estamos todos 
unidos contra a violência 
contra a mulher”, disse 
Damares Alves.

Pedro Peduzzi 
Da Agência Brasil

Alex Rodrigues 
Da Agência Brasil

Fundo Amazônia: ministro 
defende a reestruturação

O ministro do Meio Am-
biente, Ricardo Salles, vol-
tou a defender a necessidade 
de reestruturação do Fundo 
Amazônia, o maior projeto de 
cooperação internacional para 
preservação da área florestal 
de cerca de 4,1 milhões de qui-
lômetros quadrados (km2).

Entre as medidas propos-
tas por Salles, está a reestru-
turação do “sistema de funcio-
namento” do fundo por meio 
da revisão da composição e 
do funcionamento do Comitê 
Orientador do Fundo Amazô-
nia (Cofa). O órgão, que reúne 
representantes dos governos 
federal, dos nove estados da 
Amazônia Legal e de seis enti-
dades da sociedade civil, é res-
ponsável pelo estabelecimento 
das diretrizes e dos critérios 
para aplicação dos recursos do 
Fundo Amazônia, bem como 
pelo acompanhamento da apli-
cação dos recursos. A Amazô-

nia Legal abrange os estados do 
Acre, Amapá, Amazonas, Pará, 
de Rondônia, Roraima e parte 
de Mato Grosso, do Tocantins e 
Maranhão.

“Entendemos que o grupo 
gestor dos recursos tem que 
participar não só da escolha 
dos projetos de maneira mais 
ativa, mas também da execu-
ção e do acompanhamento 
dos resultados. É para isso que 
se pretende alterar a forma de 
trabalho do Comitê Orientador 
do Fundo Amazônia”, disse Sal-
les, ao participar, na manhã de 
ontem (7), de audiência públi-
ca na Comissão de Integração 
Nacional, Desenvolvimento Re-
gional e da Amazônia da Câma-
ra dos Deputados.

Segundo o ministro, a pro-
posta do governo é transformar 
o Cofa em um “grupo orien-
tador”, de caráter consultivo. 
“Sob sua orientação haveria 
um grupo executivo, com cer-
ca de sete representantes que, 
no máximo a cada dois meses, 
acompanharia a escolha, a exe-

cução e os resultados da apli-
cação dos recursos do fundo”, 
explicou Salles, classificando 
de “fundamental” a mudança 
de concepção para permitir a 
verificação dos resultados dos 
projetos executados com re-
cursos do fundo.

De acordo com Salles, cer-
ca de R$ 3,4 bilhões já foram 
doados ao fundo criado em 
2008, por meio do Decreto n° 
6.527 . Os principais doadores 
são a Noruega (cerca de R$ 3,2 
bilhões) e a Alemanha (R$ 200 
milhões). O dinheiro é admi-
nistrado pelo Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econô-
mico e Social (BNDES), ao qual 
compete destinar ao fundo o 
valor das doações recebidas 
em espécie.

Legalmente, os recursos 
devem ser usados na “realiza-
ção de aplicações não reembol-
sáveis em ações de prevenção, 
monitoramento e combate ao 
desmatamento e de promoção 
da conservação e do uso sus-
tentável da Amazônia Legal”. 

Além de melhorar a lei-
tura e o conhecimento em 
língua portuguesa, frequen-
tar uma biblioteca integrada 
ao projeto pedagógico da 
escola pode incrementar o 
aprendizado dos alunos em 
matemática. A conclusão é 
de uma pesquisa do Instituto 
Pró-Livro, que será apresen-
tada no Fórum de Educação 
da Bienal do Livro do Rio de 
Janeiro, em 2 de setembro.

Foram ouvidos na pes-
quisa professores de Portu-
guês, diretores e bibliotecá-
rios das 500 escolas públicas 
com melhor nota na Prova 
Brasil, comparando as dife-
renças entre os resultados 
obtidos e as atividades de-
senvolvidas nas bibliotecas. 
Sem antecipar todos os da-
dos, a coordenadora da pes-
quisa, Zoara Failla, disse que 
foi possível identificar uma 
influência positiva das bi-

bliotecas no aprendizado dos 
alunos do 5º ano do Ensino 
Fundamental. A pesquisa 
leva em conta diversos fato-
res, inclusive físicos, como a 
infraestrutura da biblioteca, 
sua acessibilidade e a cone-
xão à internet. Também são 
consideradas a atuação do 
responsável pela biblioteca 
e do professor entrevistado, 
a disponibilidade de acervo e 
recursos eletrônicos, e o uso 
desse espaço pelos alunos.

O grupo de escolas 
mais bem avaliadas na dis-
ponibilidade de acervo e re-
cursos eletrônicos teve um 
acréscimo de 10 pontos em 
matemática no Sistema de 
Avaliação da Educação Bási-
ca (Saeb), enquanto, em por-
tuguês, o incremento da nota 
foi de 6 para o acervo e de 10 
pontos para recursos eletrô-
nicos. Quando considerados 
todos os critérios, há uma 
associação positiva das bi-
bliotecas bem avaliadas com 
o resultado do Índice de De-

senvolvimento da Educação 
Básica (Ideb).

“A gente ficou surpreso, 
mas quando a gente pensa 
na matemática, o enunciado 
do problema é fundamen-
tal. Você tem que ter a com-
preensão leitora, depende 
da compreensão para re-
solver um problema”, disse 
Zoara Failla, em entrevista à 
Agência Brasil.

A pesquisadora ponde-
rou que ter uma biblioteca 
não é o bastante para que as 
escolas impactem a formação 
de seus alunos. É preciso que o 
espaço seja aproveitado de for-
ma multidisciplinar, de modo 
que atividades orientadas in-
centivem os alunos a pesqui-
sar em seu acervo. “É preciso 
ter uma mediação. As ativida-
des têm que estar orientadas 
pelo currículo escolar e pelo 
projeto político-pedagógico da 
escola. É esse conjunto de pos-
sibilidades e ofertas que vai 
impactar na aprendizagem”, 
acrescentou Zoara.

Bibliotecas melhoram aprendizado 
de matemática, demonstra pesquisa
Vinícius Lisboa  
Da Agência Brasil

Filipe Oliveira
Da Folhapress

 Líderes dos caminho-
neiros criticaram a proposta 
apresentada pela indústria 
ao governo de transformar 
a tabela que define o piso 
mínimo para o frete em uma 
referência, sem obrigatorie-
dade de uso.

Parte do grupo também 
aponta irritação em relação 
às negociações travadas en-
tre categoria, as empresas 
e o governo para reformu-
lação do sistema e defende 
o abandono das tratativas 
e uma maior pressão sobre 
o STF, que deve discutir o 
tema no próximo mês.

Marcelo da Paz, cami-
nhoneiro do Porto de Santos 
e que está em Brasília para 
participar das reuniões, diz 
que a proposta não foi bem 
recebida e defende que a 
categoria deixe as negocia-
ções.

Uma ameaça de parali-
sação no mês passado levou 
o governo a suspender a 
atualização dos valores pra-
ticados com base na tabela, 
definidos a partir de estu-
dos da Esalq-Log, da USP. 

A nova tabela (suspen-
sa), segundo caminhonei-
ros, contemplava apenas os 
custos do frete, sem levar 
em conta uma margem de 
ganhos para os trabalhado-
res. Nas reuniões, governo e 
categoria discutiam ajustes 
para tratar da remuneração 
da categoria.

Marcelo da Paz defende 
que a categoria se mobili-
ze até o dia 4 de setembro, 
quando a constitucionali-
dade da tabela será julgada 
pelo STF (Supremo Tribunal 
Federal). “Se der que a tabe-
la é inconstitucional, o país 
para outra vez”, afirma.

A ação tem entre seus 
autores as Confederações da 
Indústria e da Agricultura.

Caminhoneiros criticam 
proposta para o frete
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Recuo aconteceu na passagem de maio para junho, segundo pesquisa do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística

A produção industrial 
recuou em dez dos 15 locais 
pesquisados pelo Institu-
to Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) na passa-
gem de maio para junho. Se-
gundo a Pesquisa Industrial 
Mensal – Produção Física 
Regional, divulgada ontem 
(7), os recuos mais acentua-
dos foram observados nos 
estados do Rio de Janeiro 
(-5,9%), em Pernambuco 
(-3,9%) e na Bahia (-3,4%).

Também tiveram que-
das os estados do Paraná 
(-2,3%), São Paulo (-2,2%), 
Santa Catarina (-1,2%), 
Ceará (-0,9%), Minas Ge-
rais (-0,9%) e Mato Gros-
so (-0,6%), além da região 
Nordeste (-1,2%), que é a 
única região pesquisada de 
forma conjunta.

Por outro lado, cin-
co estados tiveram alta, 
com destaque para o Pará 
(4,9%). As demais taxas 
positivas foram registradas 
por Rio Grande do Sul (2%), 
Amazonas (1,8%), Espírito 
Santo (1%) e Goiás (0,1%).

Na comparação com 
junho de 2018, onze dos 
15 locais pesquisados tive-
ram queda. Os maiores re-
cuos foram observados no 
Mato Grosso (-13,6%), Es-

Vitor Abdala 
Repórter da Agência Brasil

IBGE: produção industrial cai 
em dez locais pesquisados

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

pírito Santo (-13,2%) e em 
Minas Gerais (-12%). Ape-
nas quatro estados tiveram 
alta: Amazonas (5,4%), Rio 
Grande do Sul (3,5%), Pará 
(2,7%) e Ceará (0,7%).

No acumulado do ano, 
nove locais tiveram recuo na 
produção industrial, sendo 
o maior deles registrado no 
Espírito Santo (-12%). Seis 
estados tiveram alta, com 

destaque para Rio Gran-
de do Sul (8,0%) e Paraná 
(7,8%).

No acumulado nos úl-
timos 12 meses, perdas 
também foram registradas 

em nove locais, com desta-
que para o Espírito Santo 
(-4,5%). Dos seis locais em 
alta, a maior delas foi obser-
vada no Rio Grande do Sul 
(9,4%).

Quedas na produção industrial mais acentuadas foram observadas nos estados do Rio de Janeiro (-5,9%), em Pernambuco (-3,9%) e na Bahia (-3,4%)

Foto: Arquivo/Agência Brasil

Uma semana intensi-
va de conteúdo teórico e 
prático para desenvolver 
habilidades empreende-
doras. Este é o objetivo do 
Empretec, seminário vol-
tado a potenciais empre-
sários e a donos de peque-
nos negócios que desejam 
inovar em seus empreen-
dimentos por meio do em-
preendedorismo. Desde o 
último dia 2 até amanhã 
(9), o Sebrae Paraíba está 
realizando as entrevistas 
no município de Princesa 
Isabel, necessárias para 
selecionar os perfis aptos 
a participarem da capaci-
tação. Até o fim de agosto, 
os interessados dos muni-
cípios de Piancó e Catolé 
do Rocha também deverão 
passar pelo processo de 
entrevistas.

De acordo com a 
gestora do Empretec em 
Patos, Michele Morgan, o 
seminário tem duração de 
60 horas, o que correspon-
de a seis dias de atividades. 
“O Empretec ensina o em-
preendedor a gerir melhor 
o seu negócio, mas não por 
meio de técnicas de gestão. 
Para isso, ele aprende a de-
senvolver comportamen-
tos empreendedores que 
vão levar o participante a 
focar no diferencial, per-
ceber as oportunidades, 
tratar melhor os clientes, 
planejar bem e acompa-
nhar as metas de modo a 
buscar o crescimento da 
empresa”, destacou.

Durante os seis dias 
de pura imersão, os par-
ticipantes do Empretec 
fazem diversas atividades 
dinâmicas para aprender, 
na prática, a aplicar o co-
nhecimento adquirido. 
Além disso, os empre-
sários e potenciais em-
preendedores têm acesso 
a depoimentos de quem 
já participou do seminá-
rio, como forma de troca 
de experiências.

A gestora estadual do 
Empretec, Niedja Araújo, 
frisou que os participantes 
potencializam as caracte-
rísticas e comportamentos 
empreendedores uma vez 
que participam do seminá-
rio. Neste ano, foram rea-
lizadas oito capacitações 
em todo o Estado, aten-
dendo a 152 participantes 
de João Pessoa, Campina 
Grande, Guarabira, Patos, 
Cajazeiras, Araruna e Jua-
zeirinho.

Em Princesa Isabel, a 
capacitação será realiza-
da de 19 a 24 de agosto. 
Em Catolé do Rocha, as 
entrevistas serão feitas 
de 16 a 23 de agosto e, 
o seminário, de 26 a 31 
deste mês. Já em Piancó, 
as entrevistas serão fei-
tas de 26 a 30 de agosto e 
o Empretec será aplicado 
de 9 a 14 de setembro.

Empretec 
realizará
entrevistas 
este mês

Restituição do IR

Receita abre hoje consulta ao 3o lote

Os contribuintes pode-
rão consultar se estão no 
terceiro lote de restituição 
de Imposto de Renda, a par-
tir das 9h de hoje (8). O lote 
de restituição do Imposto 
sobre a Renda da Pessoa 
Física contempla também 
restituições residuais dos 
exercícios de 2008 a 2018.

O crédito bancário para 
mais de 2,978 milhões con-
tribuintes será realizado no 
dia 15 de agosto, totalizan-

do o valor de R$ 3,8 bilhões. 
Desse total, R$ 298,493 mi-
lhões são para contribuin-
tes com prioridade: 7.532 
idosos acima de 80 anos, 
44.062 entre 60 e 79 anos, 
6.888 com alguma defi-
ciência física ou mental ou 
doença grave, e 24.513 con-
tribuintes cuja maior fonte 
de renda seja o magistério.

Para saber se teve a de-
claração liberada, o contri-
buinte deverá acessar a pá-
gina da Receita na Internet, 
ou ligar para o Receitafone 
146. Na consulta à página 

da Receita, serviço e-CAC, 
é possível acessar o extrato 
da declaração e ver se há 
inconsistências de dados 
identificadas pelo proces-
samento. Nesta hipótese, o 
contribuinte pode avaliar as 
inconsistências e fazer a au-
torregularização, mediante 
entrega de declaração reti-
ficadora.

A Receita disponibili-
za, ainda, aplicativo para 
tablets e smartphones que 
facilita consulta às declara-
ções e situação cadastral no 
CPF. Com ele será possível 

consultar diretamente nas 
bases da Receita Federal in-
formações sobre liberação 
das restituições do IRPF e 
a situação cadastral de uma 
inscrição no CPF.

A restituição ficará 
disponível no banco du-
rante um ano. Se o contri-
buinte não fizer o resgate 
nesse prazo, deverá fazer 
requerimento por meio da 
Internet, mediante o For-
mulário Eletrônico - Pedido 
de Pagamento de Restitui-
ção, ou diretamente no e-
CAC, no serviço Extrato do 

Processamento da DIRPF.
Caso o valor não seja 

creditado, o contribuinte 
poderá contatar pessoal-
mente qualquer agência 
do Banco do Brasil ou ligar 
para a Central de Atendi-
mento por meio do telefo-
ne 4004-0001 (capitais), 
0800-729-0001 (demais 
localidades) e 0800-729-
0088 (telefone especial 
exclusivo para deficientes 
auditivos) para agendar o 
crédito em conta-corrente 
ou poupança, em seu nome, 
em qualquer banco.

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

O volume de vendas do 
comércio varejista brasi-
leiro teve leve alta de 0,1% 
na passagem de maio para 
junho deste ano. A varia-
ção positiva de junho veio 
depois da estabilidade de 
maio e da queda de 0,4% 
em abril. Os dados são da 
Pesquisa Mensal do Comér-
cio (PMC), divulgada ontem 
(7) pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE).

No acumulado do 
ano, o crescimento do se-
tor é de 0,6%. Já no acu-

Comércio varejista cresce 0,1% em junho
Vitor Abdala 
Da Agencia Brasil A atividade de 

hipermercados, 
supermercados, 

produtos alimentícios, 
bebidas e fumo 

manteve-se estável

mulado de 12 meses, a 
alta é de 1,1%. Por outro 
lado, o varejo teve quedas 
de 0,1% na média móvel 
trimestral e de 0,3% na 
comparação com junho 
do ano passado.

Na passagem de maio 

para junho, três dos oito 
setores pesquisados tive-
ram alta: tecidos, vestuário 
e calçados (1,5%), artigos 
farmacêuticos, médicos, or-
topédicos, de perfumaria e 
cosméticos (0,3%) e outros 
artigos de uso pessoal e do-
méstico (0,1%).

A atividade de hiper-
mercados, supermercados, 
produtos alimentícios, be-
bidas e fumo manteve-se 
estável. Quatro segmentos 
tiveram queda: combustí-
veis e lubrificantes (-1,4%), 
móveis e eletrodomésti-
cos (-1%), equipamentos 
e material para escritório, 
informática e comunicação 

(-2,4%) e livros, jornais, re-
vistas e papelaria (-0,8%).

O varejo ampliado, que 
também analisa os segmen-
tos de materiais de constru-
ção e de veículos e peças, 
manteve-se estável no volu-
me de vendas na passagem 
de maio para junho. Os veí-
culos, motos, partes e peças 
cresceram 3,6%, enquanto 
os materiais de construção 
recuaram 1,2%.

Nos demais tipos de 
comparação temporal, no 
entanto, o varejo ampliado 
teve crescimento: média 
móvel trimestral (0,2%), 
comparação com junho de 
2018 (1,7%), acumulado do 

ano (3,2%) e acumulado de 
12 meses (3,7%).

Receita nominal
A receita nominal do co-

mércio varejista caiu 0,3% na 
comparação com maio, mas 
cresceu 0,1% na média mó-
vel trimestral, 2,3% em rela-
ção a junho de 2018, 4,6% no 
acumulado do ano e 5,1% no 
acumulado de 12 meses.

Já a receita nominal do va-
rejo ampliado cresceu em to-
das as comparações: com maio 
(0,2%), com junho do ano pas-
sado (3,8%), na média móvel 
trimestral (0,6%), no acumula-
do do ano (6,3%) e no acumu-
lado de 12 meses (6,8%).
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VERNISSAGE - O artista visual Davi 
Queiroz comanda, nesta sexta-feira 
(9), vernissage da exposição “Cores 
da Cidade“.  Nas telas, seu imaginá-
rio flui a partir das formas quase im-
pressionistas do Centro Histórico da 
capital. A noite de estreia da expo 
acontece no número 820 da Avenida 
João Cirilo da Silva (no Altiplano, em 
João Pessoa), a partir das 19h. Além 
de pintor, o multitalentoso Davi Quei-
roz é escultor e poeta.

MAJESTOSA - Na próxima terça-
feira (13), a sociedade paraibana 
tem encontro marcado na Maison 
Blu’nelle. Às 18h começa a festa de 
aniversário de Hélia Botelho, que 
também vai comemorar na data seus 
25 anos de carreira no colunismo so-
cial. Com carisma sem igual, Hélia 
tornou-se um dos nomes mais co-
nhecidos do meio jornalístico no Es-
tado. 

HAzEl GRACE

BOAVENTuRA DE SOuzA SANTOS

 Lutar pela igualdade sempre que as diferenças nos discriminem;
lutar pelas diferenças sempre que a igualdade nos descaracterize                                                                                                                                           

 Tentei me convencer - como já tinha feito antes - de que o corpo desliga quando a dor 
fica insuportável demais, que a consciência é temporária e que tudo vai passar                                                                                                                                           

Por Dandara Costa

Agnaldo Azevedo, Andressa Ma-
tos, Cláudio Nascimento Júnior, 
Giane Camilo Sarmento, José 
Di lorenzo Serpa, Manoel Gau-
dêncio, Maria Elizabeth Vieira 
Satyro, Marília Dieb, Marlene 
Veras Souza, Patrícia Cavalcanti 
Monteiro e Rebeca Barros.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Ambiente do Conhecimento
Nessa quarta-feira (7), o Sebrae-PB 

inaugurou um espaço destinado ao co-
nhecimento, que vai integrar a Biblioteca 
Júlio Rafael. O antigo superintendente do 
Sebrae recebeu homenagem póstuma 
pela doação de seu acervo pessoal (que 
perpassa diversas áreas do conhecimento) 
através da escritora Ana Adelaide Peixoto 

e família. livros, vídeos, cartilhas, manuais 
e boletins relacionados aos temas e seg-
mentos do Sebrae também preenchem o 
novo “Ambiente do Conhecimento“, loca-
lizado no piso superior do Shopping Se-
brae. Por enquanto, o acesso está limitado 
aos clientes internos, mas em breve será 
liberado aos demais.

Ana Adelaide entre os filhos Daniel e Lucas

 

Walter Aguiar, Ediene Lima e as irmãs Ana Cláudia e Ana Adelaide Peixoto 

Ui!
ON HOLIDAYS - A advogada Priscilla Freire Corrêa está apro-

veitando dias ensolarados nos Estados Unidos ao lado de seu es-
poso, o engenheiro civil Guilherme Medeiros. Depois de turistar 
nos principais points de Miami, o casal seguiu a viagem em dire-
ção aos parques temáticos da Disney.  

CINCO ESTRELAS - Glaucia Stocki é a melhor motorista do 
Uber no Brasil. Após receber consecutivamente 500 avaliações 
cinco estrelas, ela ganhou prêmio do aplicativo, acompanhado 
de uma gratificação de R$ 5 mil e outros brindes. Ela também 
recebeu o título de mérito comunitário da Câmara Municipal 
de Maringá.

“A MELHOR IDADE é A SUA”
Vem aí o Encontro da longevitude, evento que surgiu há cinco anos em Bra-

sília e, no mês de outubro, acontece pela primeira vez em João Pessoa. Em café 
da manhã para a imprensa, ficamos conhecendo um pouco mais sobre o proje-
to, cuja ideia é discutir a longevidade e promover saúde, informação, empreen-
dedorismo e convivência. Dividida entre os dias 24, 25 e 26, a programação 
agrega apresentações artísticas, oficinas gratuitas, palestras, produtos e serviços 
direcionados às pessoas com mais de 60 anos. Para participar, a produção pede 
que os interessados levem fraldas geriátricas ou alimentos não perecíveis para 
serem doados à Associação Promocional do Ancião (Aspan). O encontro que 
se propõe buscar soluções para oferecer uma vida plena à terceira idade será 
realizado na Domus Hall. As inscrições para as oficinas podem ser feitas online 
através do www.portallongevidade.com.br. 

Thereza Formiga, Leandro Ramalho e Rachel Formiga falam sobre o Encontro da Longevitude

O presidente do Instituto Histórico de 
Campina Grande, Vanderley de Brito, lan-
çará, em parceria com seu filho Erik Brito, 
o livro “A Passagem das Espinharas” às 19h 
desta sexta (9), na Fundação Casa de José 
Américo. A obra se trata de um romance 
histórico sobre a saga dos Oliveira ledo na 
conquista do Sertão paraibano. O historia-
dor e arqueólogo, que já tem outros livros 
publicados é natual de Campina Grande, 
assim como Erik.

História

Foto: Felipe Gesteira

Foto: Facebook

Foto: Dandara Costa

Foto: Facebook

Foto: Instagram

Foto: Divulgação

Priscilla Freire Corrêa em Miami

O historiador Vanderley de Brito lança novo livro



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 8 de agosto de 2019 21

Esportes
Returno da Série C
Depois de seis rodadas no returno, a melhor campanha é 
do líder Sampaio Corrêa. O Treze ainda está melhor que o 
Botafogo, com seis pontos contra cinco do rival.   Página 24
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Daniel Alves, no São Paulo, Filipe Luís, no Flamengo, e Ramires, no Palmeiras, são alguns exemplos

Terminado o seu con-
trato com o Paris Saint-Ger-
main (FRA), Daniel Alves, 
36, tinha algumas alterna-
tivas na mesa para perma-
necer na Europa. Uma delas 
era a Juventus (ITA), equipe 
que o baiano já defendera 
e que oferecia um ano de 
compromisso. O São Paulo, 
então, apareceu acenando 
com proposta válida por 
três anos e meio.

Se Daniel manterá a 
eficiência até dezembro de 
2022 é uma questão com a 
qual o clube vai se preocu-
par depois. Agora, os diri-
gentes celebram ter feito o 
que era necessário para ter 
o jogador no futebol brasi-
leiro, repetindo um padrão 
que vem sendo observado 
nesse tipo de situação.

O Palmeiras, por exem-
plo, deu quatro anos de 
contrato ao volante Rami-
res, 32, de volta ao Brasil 
após uma década. Os late-
rais Rafinha e Filipe Luís, 
que acabam de chegar res-
pectivamente da Alemanha 
e da Espanha, também es-
tarão na casa dos 36 anos 
ao término dos compro-
missos que firmaram com o 
Flamengo.

Essa tem sido a solução 
na difícil tarefa de compe-

tir por jogadores com pro-
postas de mercados mais 
fortes. Os clubes europeus 
podem oferecer salários 
maiores por veteranos, 
mas dificilmente se com-
prometem por longo prazo 
com atletas que já avançam 
na casa dos 30 anos e se 
aproximam do final da car-
reira.

O próprio Daniel Alves 
não teve à disposição con-
tratos mais extensos desde 
que deixou o Barcelona, 
sua equipe entre 2008 e 
2016. Ele assinou por um 
ano com a Juventus, em 
2016, e por dois anos, em 
2017, com o PSG. Quando 
já parecia improvável man-
ter a escala progressiva, 
encontrou o São Paulo, seu 
time do coração.

O clube do Morumbi 
usou essa afeição a seu fa-
vor. E, além do acordo longo, 
deu um jeito de oferecer ao 
lateral um salário bem aci-
ma de seus padrões, na casa 
de R$ 1,4 milhão. A esse va-

Luciano Trindade, 
Marcos Guedes 
e Toni Assis
FolhaPress

Clubes convencem veteranos 
com contratos duradouros

lor mensal ainda podem ser 
acrescidos bônus com gati-
lhos como conquistas de títu-
los e prêmios individuais.

Mesmo com duração 
maior, as propostas precisam 
ser açucaradas com venci-
mentos que as agremiações 
brasileiras não estão acostu-
madas a pagar. Por Daniel, o 
São Paulo alinhavou acordos 
com parceiros comerciais 
que bancarão R$ 600 mil por 
mês. Já o Palmeiras, que en-

tregará R$ 1 milhão por mês 
a Ramires, vive fase de bo-
nança com o aporte da patro-
cinadora Crefisa.

Paolo Guerrero tinha 34 
anos e cumpria suspensão 
por doping quando assinou 
por três temporadas com o 
Internacional, em 2018. O 
centroavante só pôde es-
trear em abril de 2019, mas 
marcou 11 gols em suas 17 
primeiras partidas.

“Um atleta extraclasse, 

que se cuida fora de campo, 
que tem um biótipo privi-
legiado, tem longevidade, e 
não só no futebol. Você vê 
o Roger Federer [37] dan-
do show com mais de 36, 
o Kelly Slater [surfista, 47] 
com mais de 40, o Tom Bra-
dy [42] é um exemplo no 
futebol americano. O impor-
tante é que tenha qualidade, 
e o Guerrero tem isso”, disse 
o presidente do Inter, Marce-
lo Medeiros, à ESPN Brasil.

O cartola citou o pró-
prio Daniel Alves, desta-
que da seleção na Copa 
América, como alguém 
que se enquadra nesse 
perfil. Se o jogador entre-
ga um bom desempenho 
dentro de campo, para o 
Internacional e para ou-
tros clubes brasileiros 
que têm feito aposta se-
melhante, vale o investi-
mento. O depois fica para 
depois.

Um atleta 
extraclasse, que se cuida 
fora de campo, que tem 
um biótipo privilegiado, 
tem longevidade, e não 
só no futebol. Você vê o 

Roger Federer (37) 
dando show 

Daniel Alves foi apresentado oficialmente na última quarta-feira em grande estilo com o Morumbi totalmente lotado. O jogador ainda não tem data para estrear, pois estava sem treinar há vários dias e precisa melhorar a parte física

Foto: Nelson Almeida/AFP

Filipe Luís estreou pelo Flamengo no último final de semana na derrota para o Bahia e Ramires já vem sendo aproveitado pelo técnico Luis Felipe Scolari

Foto: Agência Palmeiras/DivulgaçãoFoto: Nelson Almeida/AFP
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Maria Eduarda Oliveira, de 14 anos, ganhou medalha de ouro no Campeonato Brasileiro realizado no Rio de Janeiro

A atleta de judô da Es-
cola Municipal Duarte da Sil-
veira, Maria Eduarda Moisés 
Oliveira, 14 anos, conquistou 
a medalha de ouro no último 
domingo (4) no Campeonato 
Brasileiro de Judô, realizado 
no Rio de Janeiro. A judoca 
trouxe o título nacional e ga-
rantiu a classificação para o 
Campeonato Pan-Americano 
de Judô Sub-15, que será rea-
lizado no México. Com o re-
sultado, Maria Eduarda foi a 
única paraibana medalhista 
na categoria sub-15.

“Eu me sinto muito 
agradecida pelo incentivo 
do meu pai, pelos ensina-
mentos dos meus sanseis, 
dos meus colegas de trei-
no e a todos que me incen-
tivaram de forma direta e 
indireta. Agora, meu foco é 
a preparação para o Pan-A-
mericano para representar 
o Brasil”, disse a atleta.

 Para alcançar o pódio 

mais alto, Maria Eduarda 
treina três horas diariamen-
te, de segunda a sábado. “Ela 
treina judô desde os oito 
anos de idade, sempre sen-
do aluna da rede municipal. 
Escolas particulares já ofe-
recem bolsa de estudo, mas 
eu não aceitei. Mas ela é uma 
aluna dedicada, educada e 
tem foco no que faz. Obriga-
do a todos que nos dão esse 
apoio”, agradeceu o pai dela, 
Wellington Oliveira.

A conquista de Maria 
Eduarda serve de incentivo 
para alunos que queiram en-
trar no projeto ‘Abraçando o 
Esporte’, que é ofertado no 
Centro Administrativo Muni-
cipal, em Água Fria, pela Pre-
feitura de João Pessoa (PMJP), 
por meio da Secretaria de 
Educação e Cultura (Sedec-JP).

 “Ter uma atleta da nos-
sa rede campeã brasileira, 
nos deixa muito felizes e 
demonstra que estamos no 
caminho certo. Isso serve 
de espelho e incentivo para 
nossas escolinhas. No pro-

jeto, oferecemos aulas de 
natação, vôlei, futsal, han-
debol, ginástica rítmica, gi-
nástica artística, ginástica 
estética de grupo e judô”, 
explicou o diretor da Divi-
são de Educação Física, Es-
porte e Lazer da Sedec, Os-
car Moura.

Meia Maratona
A Sejer confirmou a lar-

gada da Meia Maratona Cida-
de de João Pessoa para às 6h 
do próximo domingo (11), 
no Busto de Tamandaré, na 
praia de Tambaú. No mes-
mo horário largam os atletas 
inscritos na corrida de cinco 
quilômetros.

Com relação a entrega 
dos kits, a Sejer marcou para 
os dias 9 e 10 de agosto, na 
Loja Centauro do Manaíra 
Shopping, em Manaíra. Todos 
os atletas inscritos na Meia 
Maratona Cidade de João Pes-
soa terão descontos de 10% 
nas compras que forem efe-
tuadas nos dois dias progra-
mados para a entrega dos kits.

Secom/JP

COB

Judoca paraibana garante uma
vaga no Pan-Americano Sub-15

Edição: Geraldo Varela Editoração: Est.: Ada

Todo início de temporada os debates 
desportivos entre jornalistas, especialistas e 
torcedores gira em torno de previsão acerca das 
possibilidades de conquistas de cada clube, as-
sociando que a quantidade de verba disponível 
é diretamente proporcional à chance de êxito 
na temporada. Mas, dinheiro compra títulos? 
Com a publicação obrigatória dos balanços dos 
clubes brasileiros e o efusivo incremento de 
direitos de transmissão e negociação de atletas, 
gerou-se a possibilidade de avaliação confiável 
da situação financeira do futebol brasileiro, bem 
como a sua projeção de futuro.

Inicialmente, com a divulgação dos 
números de 2018, verificou-se um aumento 
do endividamento dos principais 24 clubes 
da nação, chegando a incrível marca de R$ 7,3 

bilhões. Entretanto, na via inversa, alguns clubes 
aumentaram significativamente sua capacidade 
de aquisição de atletas, com exemplos óbvios 
de Flamengo e Palmeiras. Comparando a força 
financeira ao resultado obtido, a questão se 
confirma: sim, dinheiro traz títulos. O time mais 
caro de 2018 foi o Palmeiras (campeão brasilei-
ro). Na outra ponta, América MG, Vitória, Paraná 
e Sport estavam entre os com menor folha 
salarial e foram rebaixados.

Porém, entre as pontas do campeão e 
rebaixados, existe um meio de tabela na Série A 
que clarifica como a boa gestão dos recursos e 
uma administração profissional pode superar 
(apesar da inferioridade financeira) equipes 
com maiores recursos. Eficiência é a palavra 
chave. Para tanto, podemos destacar positi-

vamente o trabalho de longo prazo realizado 
pelo Grêmio e o Athletico PR. Por outro lado, o 
destaque negativo fica com o Vasco, pois apesar 
de um dos maiores custos do país, tem brigado 
contra o rebaixamento nas últimas temporadas, 
dado os problemas de gestão do passado que 
insistem em causar danos evidentes a cada ano.

Na busca por resposta para o problema de 
eficiência de alguns clubes, a primeira premissa 
a ser levada em consideração deve ser a balança 
comercial do futebol brasileiro, com saldo 
positivo superior a um bilhão de reais. Porém 
a participação do esporte no PIB (1%) ainda 
está longe do ideal estimado (3%). Assim, por 
óbvio, os clubes brasileiros não tem a tendência 
de segurar suas principais estrelas, sendo um 
verdadeiro balcão de negócios destinado à for-

mação de atletas para venda como um produto 
e não desportistas. A sanha por dinheiro de 
empresários e participes do futebol coloca em 
segundo plano as conquistas e todo o volume de 
premiações, incremento da marca, entre outros 
recursos associados ao êxito em uma tempo-
rada, mas que ficam para o clube e não para 
indivíduos. É dizer: não são os clubes que ficam 
em primeiro plano, mas o negócio futebol.

É triste dizer e continuar batendo nessa 
tecla, mas o maior problema é nítido: o mode-
lo associativo completamente desatualizado 
e amador, mantendo a corrupção e gestões 
deficitárias.  A solução também é clara e prática, 
a mudança de cultura e de modelo, buscando 
cada vez mais a profissionalização e a transfor-
mação dos clubes em empresas.

Dinheiro x conquistas

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

Andressa Oliveira, medalha de prata; a cubana Yaimé Perez, ouro; e a gaúcha Fernando Borges, exibem a conquista nos Jogos Pan-Americanos

Maria Eduarda 
Moisés Oliveira, da 
Escola Municipal 
Duarte da Silveira, 
exibe a conquista do 
Brasileiro de Judô

Foto: Secom/JP

Foto: Divulgação/ COB

Atlestismo

Andressa diz que conseguiu o seu melhor resultado

O Brasil ganhou três 
medalhas (duas de prata e 
uma de bronze) no primei-
ro dia de competições das 
provas de pista e campo de 
atletismo dos Jogos Pan-A-
mericanos de Lima, no Peru, 
disputadas nesta terça-fei-
ra (6/8), no Estádio de La 
Videna. A equipe já havia 
ganho prata e bronze com 
Caio Bonfim e Erica de Sena, 
respectivamente, nos 20 km 
marcha atlética.

A paraibana Andressa 
Oliveira de Moraes (Pinhei-
ros) e a gaúcha Fernanda 
Borges (IEMA) ficaram com 
as medalhas de prata e de 
bronze no lançamento do dis-
co. Andressa liderou a prova, 
com 65,98 m, novo recorde 
sul-americano e o quinto me-
lhor resultado do Ranking 
Mundial de 2019. O anterior 
era dela mesmo, com 65,34 
m, obtido em Leiria, em Por-
tugal, em 26 de junho.

No último lançamento, 
porém, a cubana Yaimé Pe-
rez, líder do Ranking Mun-
dial (69,39 m), conseguiu 
66,58 m, novo recorde dos 
Jogos Pan-Americanos. Fer-
nanda ficou com o bronze, 

com 62,23 m. As brasileiras 
superaram a cubana Denia 
Caballero, segunda do Ran-
king e quarta colocada em 
Lima, com 60,46 m.

Perder o ouro que es-
teve tão próximo faz parte 

do esporte, segundo An-
dressa. "Consegui o me-
lhor resultado da minha 
vida, mas a minha gran-
de alegria é a medalha. 
Dava até para melhorar, 
mas não deu", comentou 

Andressa, demonstrando 
sincera felicidade. "Ago-
ra é focar no Mundial de 
Doha, o principal evento 
da temporada. Meu objeti-
vo é sem fim."

Já Fernanda disse que es-

tava nervosa na prova. "Sabia 
que seria muito difícil e com 
o frio a situação se complicou 
mais. A prova é longa e é difícil 
manter o aquecimento o tem-
po todo", comentou. "Esta me-
dalha é muito especial."

A outra medalha de 
prata foi obtida pelo paulis-
ta Altobeli Santos da Silva 
(Pinheiros) nos 5.000 m. 
Ele fez uma prova estraté-
gica, passando as primeiras 
voltas nas últimas coloca-
ções. No final, com a esca-
pada do peruano José Luís 
Borges antes da hora, a pro-
va ganhou novas oportuni-
dades.

"Ele surpreendeu todo 
o mundo ao sair quando fal-
tando 600 m e fez com que 
todos mudassem a forma de 
correr. Tudo foi resolvido 
na última volta. Estou acos-
tumado e estou feliz com a 
prata", disse Altobeli. "Agora, 
tenho os 3.000 m com obstá-
culos no sábado e acho que 
posso fazer um melhor re-
sultado."
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Clube aguarda o sinal verde do italiano para firmar o contrato e descarta possibilidade de indexar o salário

Fla avança em negociação
com atacante Mario Balotelli

Leo Burlá
Folhapress

O interesse do Flamengo 
em contar com o italiano Ma-
rio Balotelli já não é mais se-
gredo para ninguém, mas as 
partes avançam nas tratati-
vas e tentam fazer os ajustes 
necessários por um final feliz 
para a novela.

Após um contato inicial, 
no qual receberam um "sinal 
verde" de pessoas ligadas ao 
atacante, Marcos Braz, vice 
de futebol, e Bruno Spindel, 
diretor rubro-negro, avaliam 
até aonde vão as possibili-
dades do clube para que o 
negócio saia. O consenso na 
Gávea é de que os cariocas 
irão ao limite de suas capaci-
dades na hora de apresentar 
uma proposta oficial.

O clube descarta a hipó-
tese de indexar o salário de 
Balotelli em moeda estran-
geira, algo que "atrapalha" 
nas conversas, já que o Real é 
uma moeda "fraca" para que 
uma transação deste tama-
nho se concretize.

Questões como tempo 
de contrato também estão 
sob a mesa, mas isso não 
deve ser empecilho para o 
acordo. Joga a favor dos ca-
riocas a escassez de opções 
consideradas atrativas pelo 
"Super Mario", que está 
sem clube desde que saiu 
do Olympique de Marseille 

(FRA). Entusiasmado com a 
possibilidade de morar e jo-
gar no Brasil, o jogador já foi 
informado de que terá de fa-
zer concessões.

"É um grande jogador, 
tivemos contato. Ele demons-
trou interesse em jogar no 
Flamengo, mas ainda não foi 

nada além disso. É um grande 
jogador, mas tem muita água 
para correr debaixo dessa 
ponte", despistou o presiden-
te Rodolfo Landim.

Tão logo um acordo este-
ja mais próximo, a cúpula do 
Fla embarca rumo à Europa 
para formalizar a contrata-

ção. Neste novo "mochilão", 
o atacante Gabigol também 
vai entrar em pauta de nego-
ciações, visto que o emprés-
timo do camisa 9 termina no 
fim de dezembro. A intenção 
é discutir a permanência do 
centroavante, que tem direi-
tos ligados à Inter de Milão.

Arrascaeta "abre as portas"
O centroavante ainda 

não veio, mas já é assunto 
no Ninho do Urubu. Questio-
nado sobre o possível futuro 
companheiro, o meia Arras-
caeta abriu as portas para o 
ex-Milan.

"É um jogador de 

muitas qualidades, vem 
sendo criticado por ques-
tões fora do campo, mas 
atuou em grandes times 
do mundo. Todos que 
chegarem podem acres-
centar muito, vindo da 
Europa também", comen-
tou o uruguaio.

Felipe Melo critica o Santos 
por sair de três competições

O Santos é o líder do Cam-
peonato Brasileiro e tem sido 
exaltado pelo futebol ofensi-
vo imposto pelo técnico Jorge 
Sampaoli. Já o Palmeiras, cam-
peão nacional no ano passado 
e atual segundo colocado, sofre 
críticas por apostar em um es-
tilo mais conservador com Luiz 
Felipe Scolari. Nesta terça (6), 
em entrevista coletiva na Aca-
demia de Futebol, Felipe Melo 
tratou de acirrar ainda mais as 
discussões sobre o tema.

O volante elogiou o de-
sempenho do rival, mas fez 
ressalvas. "São várias formas 
de jogar futebol. Cada treina-
dor tem a sua. Jogamos contra 
o atual líder, que tem a posse, 
e foi 4 a 0 para o Palmeiras. E 
é realmente bonito ver o San-
tos jogar, mas já saiu de três 
competições (Campeonato 
Paulista, Copa Sul-Americana 
e Copa do Brasil, enquanto o 
Palmeiras ainda disputa a Li-
bertadores). Então, enquanto a 
gente está viajando para jogar, 
o Santos descansa, tem tem-
po para trabalhar. O Santos é 
gigante, tem comissão técnica 
importante e grandes jogado-
res. E tem o tempo para traba-
lhar, para analisar seus erros e 
os do adversário. Cada um joga 
de sua forma. Nosso time verti-
caliza muito. Você pega o Grê-
mio, o Flamengo, e eles trocam 
muito mais passes, 300 passes 
certos, mas para o lado e para 

trás. A gente joga para frente, 
vira o jogo", analisou.

O palmeirense foi pergun-
tado ainda sobre o quanto a 
chegada de estrangeiros pode 
ajudar o futebol brasileiro a se 
desenvolver. Felipe Melo até 
elogiou Sampaoli e o português 
Jorge Jesus, mas fez um apelo 
para que torcedores e jornalis-
tas não deixem de valorizar o 
"produto nacional". Além dis-
so, apostou que as chegadas de 
atletas de renome, como Filipe 
Luís, Daniel Alves e Juanfran 
deixarão o Brasileiro ainda 
mais competitivo.

"Os times estão se fortifi-
cando e o campeonato fica ain-
da mais difícil do que já é. Os 
estádios voltam a encher, os 
clássicos começam a chamar 
mais a atenção, a rivalidade 
aflora. São grandes treinado-
res, é sempre muito importan-
te. Mas temos que saber tam-
bém valorizar nosso produto. 
É muito fácil elogiar o de fora. 
Vem alguém de fora, faz uma 
coisinha e já falam que é ído-

lo. Aí um nosso, com toda uma 
trajetória na base, jogador ou 
treinador, não é valorizado", 
ponderou.

Felipe Melo também con-
fessou que não pretende ser 
técnico no futuro, apesar do 
gosto por brincar de treinador 
em jogos eletrônicos: "Acho que 
treinador não dá, não. Vou fazer 
curso e tudo mais, mas não me 
vejo como treinador. Quando 
parar, quero estar mais junto 
dos meus filhos e treinador 
ocupa ainda mais tempo que 
o jogador. A gente chega 15h e 
sei que às 11h o Felipão já está 
aqui. Vamos embora às 18h e 
ele fica até 20h. Eles são tara-
dos por futebol. Eu também. 
Em casa assisto, jogo no Plays-
tation, no computador com 
Football Manager. Mas para ser 
treinador, não sei. Dentro do 
futebol, de alguma forma, gos-
taria de seguir. Futebol é minha 
vida. Já chorei muitas vezes pra 
alcançar o sonho de ser jogador 
de futebol e isso vai se arrastar 
para o resto da minha vida."

Sem negócio

Grêmio veta proposta da
China pelo meia Everton

 

Everton Cebolinha não 
renovou a procuração com 
Gilmar Veloz, empresário 
que trabalha com nomes 
como Tite, Luiz Adriano e 
Alexandre Pato. O vínculo 
entre o jogador do Grêmio 
e o agente permanece pela 
divisão nos direitos econô-
micos e interesse mútuo em 
transferência na atual janela 
europeia. Apesar disso, o ca-
misa 11 do clube gaúcho tem 
sido alvo de assédio.

Aos 23 anos, Everton 
motivou proposta de 45 mi-
lhões de euros (R$ 200,8 
milhões na cotação atual) de 
um clube chinês. O Grêmio 
recusou a oferta, apresenta-
da na semana passada.

O contrato de represen-
tação de Everton com Veloz 
se encerrou em 24 de julho. 
Apesar do fim, o empresário 
segue atuando no mercado 
europeu em nome do meia
-atacante. A diferença é que 
agora outros agentes tam-
bém se sentem encorajados 
a procurar o Grêmio e o joga-
dor com cartas de interesse 
ou consultas que depois po-
dem virar ofertas.

Foi assim, por exem-
plo, que Fábio Britto trou-
xe oferta chinesa por Ever-

ton. O agente, baseado no 
Rio de Janeiro, procurou o 
Grêmio com a proposta e 
ouviu que era necessário 
valor maior.

Em um primeiro mo-
mento, passada a janela de 
transferências europeia, 
Everton deve seguir com es-
tafe mínimo. Márcio Cruz, 
integrante do grupo de tra-
balho atual, continua atuan-
do com o jogador. Veloz tem 
centralizado as tratativas nas 
últimas semanas por possuir 
boa relação no mercado com 
vários clubes.

No Grêmio desde 
2013, Everton tem direi-
tos econômicos repartidos 
em quatro partes. O clube 

gaúcho detém 50%, Gilmar 
Veloz 30%, Fortaleza 10% 
e Celso Rigo, investidor 
gremista, outros 10%. É a 
participação de Veloz o elo 
mais forte entre agente e 
jogador, no momento.

Além da oferta chinesa, 
o Grêmio foi procurado com 
sondagens de Napoli, Arse-
nal e Atlético de Madrid. Ne-
nhuma conversa avançou e 
muito se explica justamente 
pela divisão dos direitos.

Autor de 12 gols na tem-
porada, Everton é o artilheiro 
do time gaúcho. A diretoria 
gremista afirma que preten-
de receber 40 milhões de 
euros (R$ 178,5 milhões) por 
metade dos direitos.

Tão logo um acordo esteja mais próximo com o atacante Mario Balotelli, a cúpula do Fla embarca rumo à Europa para formalizar a contratação dentro dos limites da capacidade financeira

Volante do Palmeiras não valoriza a liderança do Santos no Brasileiro

Autor de 12 gols na temporada, Everton é o artilheiro do time gaúcho

Foto: Divulgação/Palmeiras

Foto: Thiago Ribeiro / AGIF

Foto: Getty Images

Bruno Grossi
Folhapress

Jeremias Werneck
Folhapress
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Nos jogos de volta, a decepção é o Ferroviário, ex-líder. Já os times paraibanos têm um desempenho muito ruim

O Campeonato Brasilei-
ro da Série C já teve 15 ro-
dadas disputadas, faltando 
apenas mais 3 para a conclu-
são da fase de classificação. 
No segundo turno, os cha-
mados jogos de volta, foram 
disputadas 6 rodadas e os 
números mostram que se for 
computadas apenas estas ro-
dadas, o resultado é bem di-
ferente da classificação geral 
atual. 

A maior diferença ocor-
re em relação ao Ferroviário 
do Ceará, que foi o primeiro 
colocado no primeiro turno, 
e no segundo é o lanterna, 
tendo somado apenas 4 pon-
tos. O Sampaio, atual líder ge-
ral, foi o clube que mais pon-
tos somou no segundo turno, 
16 pontos. Outra curiosidade 
importante é a performance 
do Treze, que é o atual lan-
terna, mas no segundo turno 
não está na zona de rebaixa-
mento, a mesma coisa acon-
tecendo com o ABC. Os dois 
integrantes da zona de re-

baixamento são Santa Cruz e  
Ferroviário.

A colocação do segundo 
turno é a seguinte: O Sam-
paio é o primeiro colocado 
com 16 pontos, seguido de 
Imperatriz, Confiança e Náu-
tico, com 10 pontos, fechan-
do o G4. Na quinta posição 
está o ABC com 9 pontos, 
em sexto lugar o Globo com 
7 pontos, seguido do Treze 
com 6 e o Botafogo com 5 
pontos. Na zona de rebaixa-
mento estão Santa Cruz com 
5 pontos e o Ferroviário com 
4 pontos.

Somando-se os dois 
turnos, a situação atual é 
a seguinte: o Sampaio é o 
primeiro lugar com 30 pon-
tos, seguido do Náutico e 
Confiança, ambos com 24 
pontos e fechando o G4 o 
Ferroviário, com 23 pontos. 
Na quinta posição está o Im-
peratriz, seguido do Botafo-
go e Santa Cruz, todos com 
21 pontos. O Globo está em 
oitavo lugar com 16 pontos, 
o ABC em nono com 14 e na 
lanterna o Treze com apenas 
12 pontos.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Treze tem melhor campanha 
que o Botafogo no returno 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Est.: Ada

Segunda Divisão

Auto e Desportiva esperam retornar 
às disputas da 1a Divisão em 2020

Auto Esporte e Des-
portiva Guarabira forma-
ram a dupla de equipes 
rebaixadas em 2018 no 
Campeonato Paraibano 
da Primeira Divisao, ago-
ra, às vésperas da segun-
dona de 2019 - que come-
çará no dia 25 deste mês 
-, a dupla volta a figurar 
o cenário do futebol pro-
fissional da Paraíba em 
busca de um acesso para 
retornar à elite do futebol 
local no próximo ano. Os 
dois times farão o jogo de 
abertura do campeona-
to em João Pessoa às 15h 
ainda sem local definido.

Além de se enfrenta-
rem já na estreia, as duas 
equipes ainda integram 
o grupo do Litoral/Brejo, 
considerado o mais difícil 
da competição por ain-
da contar com São Pau-
lo Crystal, Confianças de 
Sapé, Internacional e Mi-
ramar. No segundo grupo 
da competição (Agreste/
Sertão) está o Sabugy, 
Sport Lago Seca, Picuien-
se, Nacional de Pombal, 
Femar e Queimadense. 
Os dois primeiros clas-
sificados de cada grupo 
avançam em cruzamento 
olímpico para a semifi-
nal da competição que já 
definirá as duas vagas de 
acesso.

No Auto Esporte, clu-
be de tradição e detentor 
de seis títulos estaduais – 
além do “Clube do Povo”, 
apenas o Confiança de 
Sapé, entre as equipes 
participantes, detém um 

título estadual, conquis-
tado em 1997 diante do 
Botafogo, maior rival au-
tomobilista -, o retorno 
para a primeira divisão é 
visto por torcedores como 
obrigação e a equipe vem 
trabalhando nesse sentido 
desde o primeiro semes-
tre. 

Hoje o clube é um dos 
que está mais adiantado 
na montagem e prepara-
ção para a competição, 
entrando agora na tercei-
ra semana de trabalho e 
tendo realizado amistosos 
contra equipes amadoras 
locais, como no último 
fim de semana, quando 
derrotou um selecionado 
de jogadores das equipes 
amadoras de Mangabeira, 
por 3 a 0 em seu Centro de 
Treinamentos.

A equipe, que conta 
com atletas conhecidos 
no futebol local, como o 
volante Peu, está sob o 
comando de Alexandre 
Lima, treinador campeão 
da segundona de Pernam-

buco em 2017 e que tem 
ao seu lado como auxiliar 
técnico Douglas Andrade – 
treinador do Sub-19 auto-
mobilista – e Carlos Airon, 
preparador físico que veio 
do Coruripe-AL e que teve 
passagem marcante pelo 
Central de Caruaru-PE. 

De acordo com Joacil 
Júnior, diretor de futebol 
do clube, o elenco atual-
mente já conta com 25 
atletas, desses, 13 foram 
contratados para a com-
petição e os demais já in-
tegram o clube, em sua 
maioria, vindos da base al-
virrubra. De acordo com o 
dirigente, a expectativa do 
clube para a competição é 
positiva e a avaliação é que 
o “macaco autino” está no 
caminho certo para voltar 
para a primeira divisão. 

“Nós estamos na ter-
ceira semana de trabalho, 
já contando com os contra-
tados. A princípio temos 
nos preparado para essa 
disputa desde o primeiro 
semestre. Nosso elenco é 

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Nos seis jogos disputados no returno da Série C, o Botafogo só conseguiu somar cinco pontos, dois empates e uma vitória. Já o Treze chegou aos seis pontos

Foto: Paulo Cavalcanti/Botafogo/PB

Domingos Sávio diz que o clube já contratou 16 jogadores para o elenco 

Foto: PBEsportes

Belo viaja hoje

O Botafogo realiza hoje à tarde no Almeidão, o 
último treino em João Pessoa, antes da partida deste 
sábado, às 19h15 no Estádio Barretão em Ceará 
Mirim, contra o Globo pela 16ª rodada do Campeo-
nato Brasileiro da Série C. A delegação segue para o 
Rio Grande do Norte, logo após o jantar. Com 25,5 
por cento de probabilidade de classificação, o jogo 
contra o Globo passou a ser decisivo para os planos 
do Belo, que em caso de vitória, poderá terminar a 
rodada no G4, dependendo de alguns resultados.

A comissão técnica do Botafogo tem todos os 
detalhes de como joga o Globo e o técnico Evaristo 
Piza já deu início aos treinos secretos, com tipos de 
marcação para neutralizar os pontos forte do ad-
versário. Ele explicou qual é a estratégia que deverá 
ser usada.

"É uma equipe que supera a pouca organização 
com muita garra, muito esforço físico tentando fazer 
o dever de casa. Tem dois atacantes muito fortes 
pelas beiradas, Bambam e Negueba , com Max pelo 
meio como o finalizador. Eles são abastecidos pelo 
Jean. Nós temos que entrar focados para neutralizar 
este abastecimento, e aí fazer nosso jogo com bola 
no chão, porque pelo alto, eles são muito bons na 
bola defensiva. O Náutico tentou explorar a bola 
aérea e se deu mal", disse o treinador.

Após os resultados dos jogos de segunda-feira, 
o treinador ficou muito motivado, segundo ele, as 
chances de classificação aumentaram bastantes. 
"Independentemente dos resultados nós temos que 
fazer a nossa parte e cada jogo será uma decisão. 
Mas as chances cresceram, porque antes eram 3 
times praticamente classificados e 4 lutando por 1 
vaga. Agora, é um classificado, que é o Sampaio 
Corrêa, e 6 lutando por 3 vagas. Temos que entrar 
focados nas partidas e fazer o nosso jogo", afirmou.

Treze
O Treze resolveu dar uma folga maior ao seu 

elenco, após a derrota para o Sampaio Corrêa. O 
elenco só voltou a treinar ontem para o jogo de 
domingo contra o Ferroviário, no Presidente Var-
gas. Assim como fez contra o Globo, o Galo precisa 
vencer de qualquer maneira, ou poderá terminar a 
rodada rebaixado para a Série D, por antecipação. 
A distância para o Globo, primeiro time fora da zona 
de rebaixamento, já é de 4 pontos e pode aumentar 
ainda mais ou se manter, caso o time potiguar con-
siga pontuar contra o Botafogo. 

O técnico Kleber Romero não poderá escalar 
no jogo de domingo o volante Diego Silva e o meia 
Júlio Pacato. Ambos receberam o terceiro cartão 
amarelo contra o Sampaio Corrêa e terão de cumprir 
suspensão automática.

qualificado e confiamos no 
trabalho que está sendo 
feito pela comissão técni-
ca para que o clube possa 
retornar para a primeira 
divisão”, afirmou. 

Enquanto isso, a Des-
portiva Guarabira realizou 
ontem pela manhã a apre-
sentação de seu elenco no 
Estádio Silvio Porto, onde 
já no período da tarde co-
meçou os trabalhos de pre-
paração para as disputas da 
segundona sob o comando 
de Geraldo Cirino, que faz 
sua terceira passagem pela 
equipe – em 2009 ele trei-
nou o clube no acesso para 
a primeira divisão -.

De acordo com Do-
mingos Sávio, presidente 
do clube, essa primeira 
semana ainda será de tes-
tes e definições quanto ao 
elenco, que já conta com 
25 atletas, sendo 16 con-
tratados para a competi-
ção. O dirigente afirmou 
que será a partir desse tra-
balho que a comissão téc-
nica, junto com a diretoria, 
definirá a necessidade ou 
não de novas contratações.

“A gente fez a apresen-
tação do elenco e começa-
mos os trabalhos no Silvio 
Porto. Temos um total de 
25 atletas e 16 que chega-
ram especificamente para 
essa disputa da segunda 
divisão. Agora vamos fazer 
essa primeira semana de 
avaliação para junto com 
a comissão técnica definir 
setores prioritários que 
necessitem de reforços 
para que a gente tenha um 
grupo forte em busca des-
se acesso”, explicou o man-
datário.
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Instituto de Previdência e Assistência Municipal de Santa Helena, no interior da PB, terá que pagar as parcelas em atraso

Justiça restabelece pensão de 
viúva por morte do companheiro

Antônio Soares Calçada
5/8/2019 – Aos 96 anos, no 
Rio de Janeiro (RJ), de compli-
cações provocadas por uma 
infecção abdominal. Ex-pre-
sidente do Vasco da Gama. 
Dirigente foi o mais vitorioso 
mandatário da história do clube. Foi presidente 
vascaíno entre 1983 e 2000, período em que o clu-
be conquistou 12 títulos, sendo um deles o da Copa 
Libertadores de 1998 e mais: faturou a Copa Mer-
cosul de 2000, ganhou por três vezes o Brasileirão 
(1989, 1997 e 2000), seis troféus do Carioca, e uma 
taça do Torneio Rio-São Paulo (1999).

João Batista de Jesus
(Bolinha)
5/8/2019 – Aos 79 anos, em 
Cuiabá (MT), em decorrência 
de um AVC. Músico cuiabano, 
que regeu a banda da então 
Escola Técnica Federal de Mato 
Grosso (ETFMT), atual IFMT, por mais de 35 anos, é 
um dos grandes responsáveis pela retomada e valo-
rização do ‘Rasqueado Cuiabano’. Teve seus dias de 
rock´n roll na antiga banda ‘Jacildo e Seus Rapazes’.

Airton Fontenele
5/8/2019 – Aos 92 anos, em 
Fortaleza (CE), de compli-
cações decorrentes de uma 
cirurgia. Um dos principais 
escritores e pesquisadores do 
esporte cearense, referência 
em pesquisa sobre a Seleção Brasileira. Nasceu em 
Viçosa do Ceará e era bancário. Escreveu oito livros 
sobre a Amarelinha, a partir de registros sobre jo-
gos e campanhas históricas que fazia desde 1938. 
Em sua residência, idealizou e montou um museu 
da memória do futebol cearense e nacional.

Bjorg Lambrecht
5/8/2019 – Aos 22 anos, 
após sofrer uma queda du-
rante a disputa da terceira 
etapa da ‘Volta da Polônia’. 
Ciclista belga bateu contra 
uma estrutura de concreto 
que estava no acostamento da estrada, no qui-
lômetro 30 da etapa, que tem um percurso total 
de 150,5 quilômetros, entre Chorzow e Zabrze.
Em 2018, em seu primeiro ano como profissio-
nal, ficou em segundo na ‘Volta dos Fiordes’ e foi 
vice-campeão do mundo da prova de estrada na 
categoria Sub-23.

Rolemberg Estevão de Souza
5/8/2019 – Em Brasília (DF), 
de insuficiência renal. Diplo-
mata morava em Brasília, onde 
era conselheiro da carreira de 
diplomata no Ministério das 
Relações Exteriores. Durante 
anos, também escreveu artigos para o site Correio 
do Estado.

Ciro Batelli
5/8/2019 – Aos 85 anos, em 
Las Vegas, nos Estados Uni-
dos. Empresário paulista. Na-
tural de Ribeirão Preto (SP), 
era figura presente na socie-
dade paulistana. Ficou co-
nhecido ao assumir a vice-presidência da rede de 
hotéis-cassino Caesar Palace, em Las Vegas. De-
fendia a legalização dos jogos no Brasil. Em 1981, 
presidiu o Comitê Nacional Pró-Legalização dos 
Cassinos do Brasil.

Escola Municipal Doutor Chateaubriand. No final 
da década de 1970, incentivou a criação de quadri-
lhas juninas em escolas e bairros da cidade.

Celso Veras da Costa
3/8/2019 – Aos 69 anos, em 
São Luís (MA), de pneumo-
nia. Economista, professor e 
primeiro-vice-presidente do 
Pros no Estado do Maranhão. 
Teve importante papel na 
luta contra a ditadura militar 
no Maranhão. Primeiro presidente da Sociedade 
Maranhense de Direitos Humanos (SMDH) em 
1979. Foi gerente de Desenvolvimento Regio-
nal de Codó (MA), superintendente do Projeto 
Nordeste, professor da Universidade Federal do 
Maranhão (UFMA) e idealizador e fundador do 
Partido Socialista Brasileiro (PSB) no Maranhão.

Cesar Canales
3/8/2019 – Em Armenia, em 
El Salvador. Vocalista da ban-
da de heavy metal ‘Apes of 
God’ foi baleado durante um 
show. Suspeito de cometer o 
crime foi preso. A banda foi 
vítima de uma série de agres-
sões físicas e verbais no evento chamado ‘Green 
Metal Concert’. Com a morte do vocalista, a banda 
decidiu em se desfazer.

Naíde Cabral da Nóbrega
4/8/2019 – Aos 84 anos, em 
João Pessoa (PB). Ex-prefeito 
e ex-vereador de Santa Terezi-
nha, no Sertão paraibano. Foi 
prefeito da cidade na década 
de 1980. Morava em Patos 
(PB) e teve seis filhos. Sepultamento ocorreu no Ce-
mitério de São Miguel, em Patos.

Ivan Possamai Júnior
4/8/2019 – Aos 42 anos, 
em Chapecó (SC). Piloto de 
automobilismo, natural de 
Cascavel (PR), morreu du-
rante a terceira etapa do 
Campeonato Sul Brasileiro 
de Arrancada. Carro que ele conduzia colidiu 
contra blocos de concreto e um poste de ilu-
minação. Corpo de Bombeiros indicam que o 
piloto pode ter sofrido um mal súbito ou o ace-
lerador do veículo Gol travou.

Nuon Cheaa
4/8/2019 – Aos 93 anos. Ideó-
logo e número dois do regime 
cambojano do Khmer Ver-
melho, que causou cerca de 
dois milhões de mortes entre 
1975 e 1979. Em 2014, ele foi 
condenado à prisão perpétua por “crimes contra 
a humanidade”, uma pena confirmada em recurso 
em 2016. Também foi condenado em 2018 por “ge-
nocídio” contra vietnamitas, membros da comuni-
dade étnica Chams e outras minorias religiosas.

Francisco Augusto da Costa 
Nóbrega (Chico Fiapo)
4/8/2019 – Aos 73 anos, em 
Patos (PB), de complicações 
após cirurgia de hérnia. Técni-
co em eletrônica e ex-técnico 
das Rádios Espinharas e Pa-
nati de Patos. Teve quatro filhos: Toinho, Adriano, 
Vanessa e Alexandre. Sepultado no Cemitério São 
Miguel, em Patos.

Nascido a 25 de janeiro de 1903, 
em Mamanguape (PB), foi um 
“paraibano nômade, errante, sem 
fronteiras e sem partidos”, com 
mais de meio século dedicado à 
poesia popular; cantou para os 
coiteros de Lampião e de Antônio 
Silvino; adaptou-se às histórias 

irreais e de assombração. Morreu em Caiçara (PB) e foi 
sepultado em Pirpirituba (PB), aos 78 anos

Modelo e dançarina, Mary Louise 
Brooks é conhecida como um símbolo 

flapper (melindrosa) e por popularizar 
o corte de cabelo liso e curto que 

lançou moda e se tornou um ícone dos 
anos de 1920; protagonista de três 

filmes realizados na Europa: ‘A Caixa 
de Pandora’ (1929), ‘Diário de Uma 
Garota Perdida’ (1929) e ‘Miss Europe’ (1930); estrelou 17 

filmes mudos e oito falados. Morreu aos 78 anos

1981 — Romano Elias da 
Paz, poeta e repentista (PB)

1985 — Louise Brooks, 
atriz norte-americana

(George Eliot)

“Em cada 
despedida 

existe a imagem 
da morte.”

Aforismo
Foto: Paraíba CriativaFoto: Wikipédia

História - moRtEs na data dE hoJE

A Segunda Câmara Cível do Tribunal de 
Justiça da Paraíba (TJPB) decidiu, por unani-
midade, manter parcialmente a sentença da 
1ª Vara da Comarca de São João do Rio do 
Peixe que determinou o restabelecimento 
de pensão por morte a Josefa Roberto, em 
virtude do falecimento do seu companhei-
ro, o servidor do município de Santa Helena, 
Antônio Raimundo Duarte, com quem man-
teve união estável por aproximadamente 13 
anos. A Apelação Cível e Reexame Necessá-
rio teve relatoria do desembargador José 
Aurélio da Cruz.

Nos autos, o Instituto de Previdência e 
Assistência Municipal de Santa Helena sus-
pendeu a pensão por morte concedida a Jo-
sefa Roberto, que já recebia o benefício por 
mais de 15 anos. A viúva, ao entrar com ação 
para o restabelecimento do pagamento da 
pensão, teve o pedido acatado pela Justiça, 
que também assegurou que as parcelas em 
atraso fossem pagas.

Inconformado, o instituto, em seu 
recurso, alegou que a união estável e a de-
pendência econômica, que são necessárias 
à concessão do benefício, não haviam sido 
comprovadas. No entanto, para o relator, as 
razões do apelo não merecem acolhimento 
e a alegação do órgão municipal de que o 
deferimento da concessão do benefício se-
ria ilícita era vaga.

O magistrado José Aurélio argumentou, 
no mérito, que a sentença foi acertada e que 
a anulação do ato administrativo referente à 
suspensão da pensão, sem motivo e com apa-
rente violação à ampla defesa e ao contradi-
tório, é medida de flagrante má-fé. “As foto-
grafias encartadas e as faturas indicadoras 
de domicílio residencial comum somam-se 
aos depoimentos colhidos para confirmar 
a convivência duradoura e estabilizada que 
caracteriza a união estável. A alegação de 
que a recorrida seria civilmente casada não 
se sustenta, eis que a sentença de separação 
judicial data de 1984”, analisou.

Em relação à correção monetária e ju-
ros de mora, o relator determinou a atuali-
zação do valor da condenação nos termos 
do artigo 1º-F da Lei 9.494/97, com redação 
dada pela Lei 11.960/2009.

Feminicídio

Obituário

Luceny Rosário
de Jesus Santos
6/8/2019 – Aos 22 anos, em 
Alagoinhas (BA). Renivaldo 
Oliveira de Jesus Júnior, de 
28 anos, foi preso pela Polícia 
Civil baiana depois de matar 
a namorada Luceny com um disparo de arma de 
fogo. Ele já possui passagens por roubo, violência 
doméstica contra a ex-companheira e responde a 
um processo por tráfico de drogas. Confessou o 
crime e disse que estava drogado quando efetuou 
o disparo. Caso é investigado pela Delegacia Espe-
cial de Atendimento à Mulher de Alagoinhas.

Sandra Nobre dos Santos
5/8/2019 – Em Lindoeste 
(PR). Morta com dois tiros 
(um no peito e outro na cabe-
ça). Marido é apontado como o 
autor e é considerado foragido. 
Assassinato foi passional: rela-
tos de vizinhos indicam que o homem era bastante 
ciumento e as brigas eram recorrentes. Os filhos de 
Sandra, uma adolescente de 15 anos e outro de 12, 
presenciaram o crime. A filha chegou a tentar im-
pedir o crime e acabou quebrando a mão. No mo-
mento dos disparos, a vítima estava com uma filha 
de um ano no colo.Também estava na casa uma ou-
tra criança de 4 anos. Havia histórico de agressões, 
mas a mulher sempre retirava as queixas.

Barry Coe
16/7/2019 (divulgado em 
6/8/2019) – Aos 84 anos, em 
Idaho, nos Estados Unidos. As-
tro de Hollywood conhecido 
por ter participado da série 
‘Bonanza’, quando conquistou 
fãs pelo mundo, inclusive no Brasil. Lutava contra 
uma Síndrome Mielodisplásica, que atinge a me-
dula óssea do paciente portador da doença. Atuou 
nos filmes ‘A Caldeira do Diabo’, de 1957, e ‘Love 
Me Tender’, de 1956, com Elvis Presley. No ano de 
1966, participou de ‘Missão Impossível’. Último 
grande trabalho do artista foi em ‘Tubarão 2’, em 
1978. Família do ator não informou o motivo pelo 
qual escondeu a morte do artista.

João Ramos Guedes
(Seu Joquinha)
3/8/2019 – Aos 78 anos, em 
Patos (PB). Ex-jogador de fute-
bol que atuou no Esporte e no 
Nacional de Patos nas décadas 
de 1960 e 1970. Aposentado, 
também era fabricante de sapatos.

Lenira Rita Gomes
3/8/2019 – Em Campina 
Grande (PB). Professora, ati-
vista da cultura popular do 
município de Campina Gran-
de. Criadora das quadrilhas 
juninas na cidade e contribuiu 
para o cenário cultural dos festejos juninos campi-
nense. Nasceu em Massaranduba. Foi diretora da 
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Foto: divulgação
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Viúva já recebia o benefício por 
mais de 15 anos, desde a morte 
do seu companheiro, com quem 

manteve união estável por 13 anos

Foto: assim-tJPB
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00070/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:30 horas do dia 20 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MANILHAS 
PRÉ-MOLDADAS COM FERRO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.
sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 07 de Agosto de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00071/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 12:00 horas do dia 20 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE 
PROTEÇÃO INDIVIDUAL (EPI’S). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.
sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 07 de Agosto de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
AVISO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial nº 00032/2019
A Prefeitura Municipal de São José de Espinharas/PB, com sede na Praça Bossuet Wanderley, 

61 - Centro - São José de Espinharas - PB, através do Prefeito Constitucional, no uso das suas atri-
buições e com fundamento no art. 49 da Lei nº 8.666/93, Resolve REVOGAR a licitação supracitada, 
objetivando a Contratação de empresa para executar serviços de oficina, parte elétrica, alinhamento 
e balanceamento, funilaria, lanternagem, pintura, concertos de bancos e tapeçaria, manutenção de 
ar condicionado, concertos e troca de peças de motos, destinados á frota de veículos e máquinas 
a serviço do município de São José de Espinharas/PB, motivada por razões de interesse público.

São José de Espinharas, 07 de agosto de 2019.
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

Prefeito Constitucional

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de São José dos Ramos

CONVOCAÇÃO
Pregão Presencial nº 014/2019-SRP

A Pregoeira do Município de São José dos Ramos, no uso de suas atribuições, CONVOCA as 
empresas: RENATO FAUSTINO DA SILVA/CNPJ: 29.972.807/0001-78; MCM DISTRIBUIDORA DE 
ALIMENTOS EIRELI/CNPJ: 30.597.577/0001-93; ADEMIR LOURENÇO DE AMORIM ME/CNPJ: 
01.612.384/0001-66; PARAIBA COMANDO COMERCIO E SERVIÇOS EM GERAL EIRELI ME/
CNPJ: 19.594.219/0001-94; ANTONIO A AMARAL JUNIOR ME/CNPJ: 18.044.711/0001-23; BRUNO 
BARBOSA DE SOUZA EIRELI/CNPJ: 13.344.533/0001-67;  DG ALVES COMERCIO E SERVIÇO 
ME/CNPJ: 23.162.172/0001-67; FELIPE MENESES DIAS/CNPJ: 32.674.598/0001-90; COMER-
CIAL DE ALIMENTOS WSS EIRELI ME/CNPJ: 24.059.658/0001-37; NUTRIMAIS COMERCIO E 
DISTRIBUIÇÃO LTDA ME/CNPJ: 23.966.163/0001-29; RODRIGO DIEGO SOARES SANTOS ME/
CNPJ: 29.552.827/0001-90,  para sessão pública no dia 15/08/2019 as 12:00hs para divulgação 
do resultado das amostras e abertura dos envelopes de habilitação. Maiores informações na sala 
da CPL, localizado na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, no 
horário de expediente normal de 08h00min as 13h00min.

São José dos Ramos-PB, 07 de agosto de 2019.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO
Extrato de Rescisão e Extinção Contratual e Aplicação de Penalidade do Contrato 

nº 00071/2015 – TOMADA DE PREÇO 00001/2015.
OBJETO: Contratação de Empresa de Engenharia para Construção de Um Campo de Futebol, 

localizado na Sede do Município de Triunfo.
O prefeito do Município de Triunfo – PB, no uso de suas atribuições conferidas pela Lei Orgânica 

do Município e Lei nº 8.666/93. Declara Rescisão Unilateral do Contrato nº 000071/2015, firmado 
com a empresa PROJEMAQ CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - ME, inscrita no CNPJ Nº 
21.784.773/0001-86, com sede à Av Comandante Vital Rolim, nº 1475, Sala 101, Jardim Adalgisa, 
Cajazeiras – PB, em decorrência de caracterizada e comprovada a paralização da execução dos 
serviços e abandono total da obra, assim como juntado aos autos do processo a subcontratação 
através de contrato de prestação de serviços, sem justa causa e previa comunicação à Administração 
Municipal, nos termos do Art. 79, I c/c Art.77 e 78, V, da Lei nº 8.666/93.

Triunfo - PB, 07 de Agosto de 2019.
JOSE MANGUEIRA TORRES

Prefeito de Triunfo

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 046/2019

REGISTRO Nº 19-00793-9
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NOS TERRENOS RE-

MANESCENTES NAS ESCOLAS ENE OSWALDO T. DE ALBUQUERQUE MELO EM ALAGOA 
GRANDE E ECI LUIZ GONZAGA BURITY EM INGÁ-PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 26 de agosto de 
2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 07 de agosto de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO
O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 

Min. José Américo de Almeida, s/n, nesta capital, torna público que realizará, na sala da Comissão 
Permanente de Licitação - CPL, a seguinte licitação do tipo Menor Preço:

Modalidade Data Hora Objeto

TOMADA DE PREÇOS 
Nº 03/2019
Registro CGE Nº 19-
00768-3

23/08/19 10:00

Serviços de Sinalização Horizontal, Vertical, Colocação 
de Tachas Refletivas e Pórticos Metálicos indicativos 
na Malha Rodoviária do Estado.
Valor estimado da obra: R$ 2.622.017,20
Prazo de execução: 360 dias

O respectivo Edital deverá ser solicitado, exclusivamente, pelo email: cplderpb@hotmail.com, 
informando os dados cadastrais da Empresa solicitante ( Razão Social, CNPJ, responsável, en-
dereço, telefone e email ); outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3216 2813 
e site www.der.pb.gov.br.

João Pessoa,  07 de agosto de 2019.
Eng.ª  Maria das Graças  Soares  de  O.  Bandeira
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SEBASTIANA DIAS DOS SANTOS, CPF 039.455.684-47, torna público que solicitou da SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença Prévia e Licença de 
Instalação para CONSTRUÇÃO DE IMÓVEL RESIDENCIAL UNIFAMILIAR COM ÁREA DE 261,00M² 
, COM SISTEMA DE TRATAMENTO DE EFLUENTES: TANQUE SÉPTICO E SUMIDOURO. Si-
tuado à RUA BEIJA-FLOR, SN – CAMBOINHA – LOTE 14 QUADRA L – LOTEAMENTO JARDIM 
ATLÂNTICO – CABEDELO.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Silvestre Claudino, SN - Centro - Uiraúna - PB, às 09:30 horas do dia 20 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de eletrodomésticos e eletrônicos destinados 
a premiação dos contribuintes do IPTU que quitarem suas dívidas à vista na cidade de uiraúna-
-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 024/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 35342113. E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.br. Edital: 
http://www.uirauna.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Uiraúna - PB, 07 de Agosto de 2019
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

 INTIMAÇÃO DO ATO DE REVOGAÇÃO DA LICITAÇÃO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00015/2019. OBJETO: Locação de veículo tipo ônibus 

destinado a Secretária de Educação deste Município. ATO ADMINISTRATIVO: Revogação da 
licitação. INTIMAÇÃO: Notifica-se que do ato de revogação da licitação em tela caberá recurso 
no prazo de cinco dias úteis, considerado da data desta publicação, nos termos do Art. 109, da 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. INFORMAÇÕES: Maiores informações e 
vistas ao processo poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, 
Av Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (83) 33951478.

Umbuzeiro - PB, 07 de Agosto de 2019
ALCEU DA COSTA LIMA - Pregoeiro Oficial

      
SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO
O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 

Min. José Américo de Almeida, s/n, nesta capital, torna público que realizará, na sala da Comissão 
Permanente de Licitação - CPL, a seguinte licitação do tipo Menor Preço:

Modalidade Data Hora Objeto

TOMADA DE PREÇOS Nº 
04/2019
Registro CGE Nº 19-00590-0 23/08/19 14:00

Obras de Pavimentação Asfáltica da Travessia 
Urbana da cidade de Cacimba de Dentro.
Valor estimado da obra: R$ 699.637,08
Prazo de execução: 90 dias

O respectivo Edital deverá ser solicitado, exclusivamente, pelo email: cplderpb@hotmail.com, 
informando os dados cadastrais da Empresa solicitante ( Razão Social, CNPJ, responsável, en-
dereço, telefone e email ); outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3216 2813 
e site www.der.pb.gov.br.

João Pessoa,  07 de agosto de 2019.
Eng.ª  Maria das Graças  Soares  de  O.  Bandeira
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,  
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO
Registro CGE Nº 19-00694-0

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, situado à  Av. Min. 
José Américo de Almeida s/n, Centro, nesta Capital, através da Comissão Especial  de Licitação, 
torna público que em virtude da não  alteração no Edital: CONCORRÊNCIA Nº 01/19 – CEL- cujo 
Objeto é Contratação de empresa de engenharia especializada para execução de obra referente à 
Obras de Pavimentação da Rodovia PB-151, trecho: Picuí / Nova Floresta;  a realização do certame 
fica marcada para dia 02/09/2019 às 15:00 horas, na sala da CPL.

João Pessoa, 07 de agosto de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação
      

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,  
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO
O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 

Min. José Américo de Almeida s/n, nesta capital, torna público que realizará na sala da Comissão 
Permanente de Licitação - CPL, a seguinte licitação do tipo Menor Preço:

Modalidade Data Hora Objeto

TOMADA DE PREÇOS Nº 
01/19 - CEL
Registro CGE Nº 19-00778-
2

26/08/2019 15:00

Restauração das Instalações Prediais da 
Residência Rodoviária de Cajazeiras
Valor Estimado - R$ 614.636,15
Prazo execução - 180 (cento e oitenta) 
dias corridos

O respectivo Edital deverá ser solicitado, exclusivamente, pelo email cel@der.pb.gov.br, infor-
mando os dados cadastrais da Empresa solicitante ( Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, 
telefone e email ); outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3216 2885 e pelo 
referido e-mail.

.João Pessoa,  07  de agosto de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00788-1
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna 

público que no dia 29 de agosto  de 2019, às 09:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pregão 
Eletrônico nº 030/2019. Objeto: Aquisição de Tubos em Ferro Dúctil para aplicação na obra de 
ampliação do Sistema de Esgotamento Sanitário do Município de Areia, no Estado da Paraíba. 
Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, 
bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1206 – 
E-mail: pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.
pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa, 07 de agosto de 2019.
Lúcio Flávio Souto Batista

Pregoeiro(a)

EDITAL DE INTIMAÇÃO Nº 55
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, nos uso das atribuições que lhe foram 

conferidas por meio da Portaria nº 750 de 24 de maio de 2019, publicada no D.O.E de 04 de junho 
de 2019, INTIMA o representante legal da Empresa Mayara Sousa Medeiros Lins – ME – CNPJ 
09.021.04/0001-39 a comparecer perante esta Comissão no dia 12 de agosto de 2019, às 13:30h, a 
fim de participar de AUDIÊNCIA na condição de investigada no Processo Administrativo Disciplinar 
n° 0002116-1/2018 Processo de Instrução n° 0013333-4/2019, que objetiva apurar supostas irregu-
laridades referente ao fornecimento de materiais para a Escola Doutor Hortêncio de Sousa Ribeiro.

 Em cumprimento ao que preceitua o art. 144 da Lei Complementar 58/2003, informamos que 
os autos do Processo estão à disposição do servidor e que o mesmo poderá no dia da audiência 
se fazer acompanhado de advogado.

João Pessoa, 07 de agosto de 2019
Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEECT – PB

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO  PARA PREGÃO PRESENCIAL N 107/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 21/08/2019, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS (SOLUÇÕES ESTÉREIS, 
LÍQUIDOS, INJETÁVEIS E OUTROS), destinado à DIVERSOS HOSPITAIS DA REDE PÚBLICA 
ESTADUAL, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº  19-00790-5                                                
João Pessoa, 07 de agosto de 2019

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

Geral
Editoração: Joaquim ideãoEdição: Emmanuel Noronha

Três suspeitos foram detidos durante ação da Polícia Militar: dois homens de 20 e 22 anos e uma mulher de 24 anos

A Polícia Militar da Pa-
raíba desarticulou, na ma-
drugada dessa quarta-feira 
(7), uma quadrilha formada 
por integrantes de João Pes-
soa e Campina Grande, que 
atuava roubando carros na 
capital para levar para ou-
tros municípios. O bando 
teria como alvo principal os 
veículos cujas vítimas eram 
mulheres, conforme os pri-
meiros levantamentos.

A prisão ocorreu de-
pois de uma perseguição, 
realizada pela Força Tática 
do 5º Batalhão, que come-
çou no bairro Colinas do 
Sul, na capital, e só termi-
nou em Bayeux. Foram pre-
sos três suspeitos, de 25, 22 
e 20 anos, e uma mulher, de 
24 anos.

Eles foram intercepta-

dos em dois carros, um de-
les que tinha sido tomado 
por assalto de uma mulher 
de 38 anos, perto do bairro 
Colinas do Sul, na terça-fei-
ra (6). O veículo roubado 
estava sendo escoltado pelo 
outro carro para ser levado 
para Campina Grande.

Conforme os primeiros 
levantamentos, a quadrilha 
teria como base uma casa, 
na Zona Sul da capital. Dois 
dos presos são de Campina 
Grande e os outros dois, de 
João Pessoa. Outros inte-
grantes estão sendo pro-
curados. Com o grupo, fo-
ram encontradas também 
chaves de outros carros, de 
duas marcas diferentes.

Os suspeitos foram 
apresentados na 6ª Delega-
cia Distrital, em Santa Rita.

Quadrilha suspeita de roubo 
de veículos é presa na capital

Em horários estratégicos

Polícia monta plano de 
atuação em áreas da orla

A prevenção aos cri-
mes de roubos e de ou-
tros tipos será redobrada 
com o plano de reforço 
do policiamento que o 
comando da Companhia 
Especializada em Apoio 
ao Turista (CEATur) co-
locou em prática, na ter-
ça-feira (6), com pontos 
de bloqueios em horários 
e locais estratégicos. As 
blitze ocorrem de forma 
rápida e planejada, para 
surpreender veículos e 
pessoas com abordagens. 
O objetivo é tirar de cir-
culação suspeitos que es-
tejam planejando agir na 
região.

“Os bairros do Cabo 
Branco, Tambaú, Altiplano 
e Miramar passam a ter 
essa presença maior, com 
pontos de bloqueios em ho-
rários e locais estratégicos, 
sempre com o objetivo de 
trazer mais segurança para 
a população local e para as 
pessoas que frequentam 
a orla, por isso pedimos a 
compreensão dos cidadãos 
nas abordagens, pois é 
para o bem de todos”, des-
tacou o novo comandante 
da CEATur, major Bruno.

Ele adiantou que a 
‘calçadinha’ também terá 
o policiamento reforça-
do. “Estamos recebendo 

20 novos Veículos Indi-
viduais de Policiamento 
(VIPs) para implemen-
tar ações na ‘calçadi-
nha’, capacitando não só 
policiais da nossa com-
panhia para operar na 
região, mas também do 
nosso Centro de Educa-
ção”, completou.

Nas ações realizadas 
na terça-feira, uma mu-
lher de 33 anos foi presa 
por tráfico de drogas, no 
Cabo Branco. Ela estava 
na rua da mata, com vá-
rias pedras de crack e di-
nheiro trocado. A suspeita 
foi apresentada na Central 
de Flagrantes, no Geisel.

Foto: secom-PB

As blitzen ocorrem de forma rápida e planejada, para surpreender veículos e pessoas com abordagens

Com um saldo de 
três armas apreendi-
das, 700 gramas de 
maconha e a prisão de 
um foragido da Justi-
ça, nas ações da noite 
da terça-feira (6), a Po-
lícia Militar consolidou 
o trabalho de reforço 
da atuação realizado 
em várias localidades 
de Santa Rita.

O foragido da Jus-
tiça recapturado foi 
José Luiz Albino de 
França, 32, que estava 
com um mandado de 
prisão em aberto e res-
ponde processos na 1ª 
Vara de Cabedelo e na 
5ª Vara de Santa Rita. 
A prisão dele aconte-
ceu no Eitel Santiago, 
em uma casa abando-
nada. Ele foi flagrado 
desenterrando maco-
nha, no quintal da re-
sidência. A droga, que 
pesava 700 gramas, 
estava em uma emba-
lagem.

Em outro ponto 
do município, na co-
munidade do Cadea-
do, no Alto das Popula-
res, foram apreendidas 
três armas de fogo 
durante incursão poli-
cial. O armamento foi 
deixado para trás por 
criminosos que perce-
beram a aproximação 
da PM.

Prisão e 
apreensões 
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00016/2019. OBJETO: CONFECÇÃO DE PRÓTESES 

DENTÁRIAS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA POPULAÇÃO DO MUNICÍPIO DE 
ALGODÃO DE JANDAIRA. ABERTURA: 25/07/2019 as 09:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação 
Fracassada. DATA: 07/08/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00016/2019, que objetiva: CONFECÇÃO DE 
PRÓTESES DENTÁRIAS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA POPULAÇÃO DO MUNICÍPIO 
DE ALGODÃO DE JANDAIRA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação 
Fracassada.

Algodão de Jandaira - PB, 07 de Agosto de 2019
MARICLEIDE IZIDRO DA SILVA - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019

OBJETO: Reforma e Ampliação da Escola João César. LICITANTES HABILITADOS: CONS-
TRUTORA F. OLIVEIRA EIRELI; COPEME ENGENHARIA E CONSTRUCOES EIRELI; MATRIX 
CONSTRUTORA E LOCADORA; MELO CONSTRUCOES LTDA; OLIVEIRA CUNHA SERVIÇOS 
E CONSTRUÇÕES EIRELI - ME; PJF ALMEIDA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI.. LICI-
TANTES INABILITADOS: JGM ENGENHARIA E INCORPORACAO LTDA; VERSATTA SERVICOS 
E CONSTRUCOES EIRELI; VIP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS EIRELI. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e 
suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 16/08/2019, às 08:30 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, no horário das 07:00 as 
11:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 08 de Agosto de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Presidente da Comissão 

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:30 horas do dia 28 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Conclusão de Unidade Escolar com 4 
Salas no Conjunto Padre Maia - Areia/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissao-
lic2017@gmail.com. Edital: WWW.AREIA.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 08 de Agosto de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00004/2019, que objetiva: 
REFORMA E AMPLIAÇÃO DO PRÉDIO DO SAMU; HOMOLOGO o correspondente procedimen-
to licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: PB CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA - EPP - R$ 
165.737,28. O licitante vencedor fica desde já convocado para no prazo legal comparecer a sala 
da CPL, para assinatura do respectivo contrato.

Araruna - PB, 06 de agosto de 2019
AMÉRICA LOUDAL FLORENTINO TEIXEIRA DA COSTA

Secretária de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00004/2019, que objetiva: 
REFORMA E AMPLIAÇÃO DA ESCOLA JOANA MARIA DA CONCEIÇÃO; HOMOLOGO o corres-
pondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: PB CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO 
LTDA - EPP - R$ 264.741,30. O licitante vencedor fica desde já convocado para no prazo legal 
comparecer a sala da CPL, para assinatura do respectivo contrato.

Araruna - PB, 06 de agosto de 2019
VITAL DA COSTA ARAÚJO

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX

GABINETE DA PRESIDÊNCIA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00021/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO 

DE MATERIAL DE CONSUMO (EXPEDIENTE, LIMPEZA E GÊNEROS ALIMENTÍCIOS) PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DESTA CASA LEGISLATIVA.

PROCESSO LICITATÓRIO: PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2019 
DOTAÇÃO ORÇAMENTARIA: 01.01. – CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX 01.031.2000.2001 

– MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES LEGISLATIVA 3390 39 00 000 – OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS PESSOA JURÍDICA

VIGÊNCIA: DE 01/08/2019 A 31/12/2019
CONTRATANTE: CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX, CNPJ: 08.606.972/0001-36
CONTRATADO: WAGNER CARTAXO MARQUES EIRELI EPP, CNPJ: 19.835.542/0001-02. 
VALOR TOTAL: R$ 20.253,88 (VINTE MIL E DUZENTOS E CINQUENTA E TRES REAIS E 

OITENTA E OITO CENTAVOS),

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX

GABINETE DA PRESIDÊNCIA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N° 00006/2019 

A CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX - PB, através da chefia do gabinete, de acordo com as 
atribuições que lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do PREGÃO PRESEN-
CIAL SRP N° 00006/2019, regido pelo PROCESSO LICITATÓRIO N° 00021/2019, que objetiva o 
REGISTRO DE PREÇO CONSIGNADO EM ATA PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE PESSOA 
JURÍDICA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE MATERIAL DE CONSUMO (EXPEDIENTE, 
LIMPEZA E GÊNEROS ALIMENTÍCIOS) PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA CASA 
LEGISLATIVA, publica o extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N° 00006/2019 sendo que 
o prazo de validade é de um ano contado da data da assinatura da mesma e deste extrato, tendo 
sua eficácia através da publicação em imprensa oficial conforme fornecedor, itens, marcas e valores 
abaixo relacionados.

EMPRESA: WAGNER CARTAXO MARQUES EIRELI EPP, CNPJ: 19.835.542/0001-02 
ENDEREÇO: AV. FLÁVIO RIBEIRO COUTINHO, 96 – PARQUE VERDE, CABEDELO/PB – 

CEP: 58.102-835
VIGÊNCIA: 01 DE AGOSTO DE 2019 ATÉ 01 DE AGOSTO DE 2020

ITEM ESPECIFICAÇÃO QNTD UND VALOR UNIT. VALOR TOTAL

1 COPO DESCARTAVEL 180 ML 
CRISTAL 60 CX R$ 83,50 R$ 5.010,00

2 COPO DESCARTAVEL 50 ML 
CRISTAL 20 CX R$ 89,00 R$ 1.780,00

3 LEITA EM PÓ 250GR CAMP FR 
COM 50 PCT 32 FRD R$ 293,50 R$ 9,392,50

4 CAFÉ EM PÓ MOIDO 250 GR FR 
COM 20 PCT 40 FRD R$ 113,00 R$ 4.520,00

5 AÇUCAR CRISTALIZADO FR COM 
30 PCT DE 1 KG 24 FRD R$ 93,00 R$ 2.232,00

6 BISCOITO SALGADO TR 240 PCT R$ 3,88 R$ 931,20
7 BISCOITO DOCE PCT COM 3 80 PCT R$ 6,15 R$ 492,00
8 ADOÇANTE LIQUIDO 48 UND R$ 4,85 R$ 232,80

9 CHÁ EM SACHE – SABORES 
VARIADOS 200 UND R$ 3,65 R$ 730,00

10 ÁGUA SANITÁRIA DE 2 LT 192 UND R$ 4,35 R$ 835,20

11 AROMATIZADOR DE AMBIENTE 
DE 500 GR PLASTICA 144 UND R$ 9,85 R$ 1.418,40

12 SABAO EM PÓ EMBALAGEM DE 
500 GR PLASTICA 240 PCT R$ 1,87 R$ 448,80

13 LUSTRA MOVEIS COM 100 ML 48 UND R$ 4,55 R$ 218,40

14 FOSFORO PACOTES COM 10 CAI-
XAS COM 50  PALITOS 20 PCT R$ 7,56 R$ 151,20

15

DESINFETANTE LIQUIDO 2LT 
EMBALAGEM PLASTICA COM 
IDENTIFICAÇÃO DO FABRICAN-
TE NO ROTULO

192 UND R$ 5,15 R$ 988,80

16

DETERGENTE LIQUIDO 2LT EM-
BALAGEM PLASTICA COM IDEN-
TIFICAÇÃO DO FABRICANTE NO 
ROTULO

120 UND R$ 5,50 R$ 660,00

17
PAPEL HIGIENICO BRANCO PER-
FUMADO PACOTE CO 64 ROLOS 
PICOTADOS

32 FRD R$ 67,50 R$ 2.160,00

18
SACO PARA LIXO COM 100 UNI-
DADES DE 100 LITROS CADA 
PERFIL SIMPLES

160 PCT R$ 23,20 R$ 3.712,00

19
GUARDANAPO 20X22CM PACO-
TES COM 50 UNIDADES FARDO 
COM 48

16 FRD R$ 51,25 R$ 820,00

20 PILHA PALITO PACOTES COM 4 
UNIDADES 120 PCT R$ 4,75 R$ 570,00

21
PAPE TOALHA INTERFOLHADO 
NA COR BRANCA COM 1000 
FOLHAS

160 PCT R$ 12,75 R$ 2.040,00

22 SABÃO EM BARRA PACOTES 
COM 5 UNIDADES DE 200 GR 60 PCT R$ 5,42 R$ 325,20

23 PANO MULTIUSO  COM 5 40 UND R$ 5,83 R$ 233,20
24 MULTIUSO LIQUIDO 500 ML 96 UND R$ 5,83 R$ 559,68
25 PÁ PARA LIXO 24 UND R$ 6,42 R$ 154,08

26 VASSOURA NAYLON CABO RE-
VESTIDO 48 UND R$ 11,35 R$ 544,80

27 VASSOURA PIAÇAVA 48 UND R$ 11,35 R$ 544,80
28 PAPEL OFICIO A4 COM 500 FLS 400 RS R$ 23,80 R$ 9.520,00
29 PASTA AZ LOMBO LARGO 240 UND R$ 15,30 R$ 3.672,00
30 ARQUIVO MORTO POLIONDAS 240 UND R$ 1,05 R$ 1.260,00

31
CANETA ESFEROGRAFICA CANO 
PLASTICO TRANSPARENTE SEX-
TAVADO, COM TAMPA AZUL

1200 UND R$ 6,38 R$ 255,20

32
GRAMPO 26/6 COM 5000 UNIDA-
DES GALVANIZADO ACONDICIO-
NADO EM CAIXA DE PAPELÃO

40 CX R$ 2,27 R$ 181,60

33 CLIPS 2/0 GALVANIZADO COM 50 
UNIDADES 80 CX R$ 2,27 R$ 181,60

34 CLIPS 6/0 GALVANIZADO COM 25 
UNIDADES 80 CX R$ 1,05 R$ 1.260,00

VALOR TOTAL: R$ 58.406,96
CINQUENTA E OITO MIL E QUATROCENTOS E SEIS REAIS E NOVENTA E SEIS CENTAVOS

Bayeux - PB, 01 de Agosto de 2019.
JEFFERSON LUIZ DANTAS DA SILVA

PRESIDENTE DA CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TERMO DE ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N° 00001/2019
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00020/2019

O Pregoeiro Oficial da Câmara Municipal de Bayeux, Estado da Paraíba, no uso das atribuições, 
e observadas às disposições da Lei Federal nº 10.520/2002, e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93, ADJUDICA o presente processo licitatório que tem por objeto o CONTRATAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE ASSESSORIA TÉCNICA CONTÁBIL, SENDO ATRIBUIÇÕES: TREINAMENTO NA 
EQUIPE CONTÁBIL DO CONTRATANTE, AUDITORIA DIÁRIA NOS REGISTROS CONTÁBEIS 
ELABORADOS PELA EQUIPE DA ENTIDADE, AVALIAÇÃO DA NECESSIDADE E ELABORAÇÃO 
DE PROJETOS DE CRÉDITOS ESPECIAIS; AVALIAÇÃO CONTÁBIL DE PROJETOS QUE TRA-
TAM DE LEGISLAÇÃO DE AUMENTO DE REMUNERAÇÃO DE ORÇAMENTO; PREPARAÇÃO 
DE PROJETO DE LEI ORÇAMENTÁRIA ANUAL; PARECER SOBRE ASSUNTOS CONTÁBEIS E 
ECONÔMICOS FINANCEIROS; CONSULTAS SOBRE ASSUNTOS CONTÁBEIS E ECONÔMICOS 
FINANCEIROS; ENCERRAMENTO DE BALANCETES MENSAIS E COMPATIBILIZAÇÃO DOS 
DADOS E ENTREGA ATRAVÉS DO SISTEMA SAGRES; ELABORAÇÃO DO RGF E COMPATIBI-
LIZAÇÃO E ENTREGA AO TESOURO NACIONAL. ELABORAÇÃO E ENTREGA DA PRESTAÇÃO 
DE CONTAS ANUAIS AO TCE, COMPATIBILIZAÇÃO E ENTREGA ATRAVÉS DO SISTEMA DO 
TESOURO NACIONAL, ora licitado em favor da empresa: ASTEC  GROUP CONTADORES AS-
SOCIADOS S/S LTDA, CNPJ: 10.596.370/0001-97, ganhadora dos dois itens, qual seja, pelo valor 
global de R$ 71.500,00 (SETENTA E UM MIL E QUINHENTOS REAIS)

Bayeux - PB, 01 de Agosto de 2019.
FABIANO CONSTÂNCIO DO REGO

Presidente da CPL/Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N° 00001/2019
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00020/2019

Com base nas informações constantes no referido Pregão e em cumprimento aos termos do 
artigo 43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, acolho parecer da Assessoria 
Jurídica, e HOMOLOGO o presente processo licitatório que tem por objeto o CONTRATAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE ASSESSORIA TÉCNICA CONTÁBIL, SENDO ATRIBUIÇÕES: TREINAMENTO NA 
EQUIPE CONTÁBIL DO CONTRATANTE, AUDITORIA DIÁRIA NOS REGISTROS CONTÁBEIS 
ELABORADOS PELA EQUIPE DA ENTIDADE, AVALIAÇÃO DA NECESSIDADE E ELABORAÇÃO 
DE PROJETOS DE CRÉDITOS ESPECIAIS; AVALIAÇÃO CONTÁBIL DE PROJETOS QUE TRA-
TAM DE LEGISLAÇÃO DE AUMENTO DE REMUNERAÇÃO DE ORÇAMENTO; PREPARAÇÃO 
DE PROJETO DE LEI ORÇAMENTÁRIA ANUAL; PARECER SOBRE ASSUNTOS CONTÁBEIS E 
ECONÔMICOS FINANCEIROS; CONSULTAS SOBRE ASSUNTOS CONTÁBEIS E ECONÔMICOS 
FINANCEIROS; ENCERRAMENTO DE BALANCETES MENSAIS E COMPATIBILIZAÇÃO DOS 
DADOS E ENTREGA ATRAVÉS DO SISTEMA SAGRES; ELABORAÇÃO DO RGF E COMPATIBI-
LIZAÇÃO E ENTREGA AO TESOURO NACIONAL. ELABORAÇÃO E ENTREGA DA PRESTAÇÃO 
DE CONTAS ANUAIS AO TCE, COMPATIBILIZAÇÃO E ENTREGA ATRAVÉS DO SISTEMA DO 
TESOURO NACIONAL, ora licitado em favor da empresa: ASTEC  GROUP CONTADORES AS-
SOCIADOS S/S LTDA, CNPJ: 10.596.370/0001-97, ganhadora dos dois itens, qual seja, pelo valor 
global de R$ 71.500,00 (SETENTA E UM MIL E QUINHENTOS REAIS). Com base no Art. 4º, Inciso 
XXII, da Lei n° 10.520/2002, em consequência, fica convocado o adjudicatário para assinatura da 
Ata de Registro de Preços e o consequente Instrumento Contratual, nos termos do art. 64, caput, 
da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação sem prejuízo das sanções previstas 
no art. 81 desta lei.

Bayeux - PB, 01 de Agosto de 2019.
JEFFERSON LUIZ DANTAS DA SILVA

PRESIDENTE DA CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00020/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE ASSESSORIA TÉCNICA CONTÁBIL, SENDO 

ATRIBUIÇÕES: TREINAMENTO NA EQUIPE CONTÁBIL DO CONTRATANTE, AUDITORIA DIÁ-
RIA NOS REGISTROS CONTÁBEIS ELABORADOS PELA EQUIPE DA ENTIDADE, AVALIAÇÃO 
DA NECESSIDADE E ELABORAÇÃO DE PROJETOS DE CRÉDITOS ESPECIAIS; AVALIAÇÃO 
CONTÁBIL DE PROJETOS QUE TRATAM DE LEGISLAÇÃO DE AUMENTO DE REMUNERAÇÃO 
DE ORÇAMENTO; PREPARAÇÃO DE PROJETO DE LEI ORÇAMENTÁRIA ANUAL; PARECER 
SOBRE ASSUNTOS CONTÁBEIS E ECONÔMICOS FINANCEIROS; CONSULTAS SOBRE AS-
SUNTOS CONTÁBEIS E ECONÔMICOS FINANCEIROS; ENCERRAMENTO DE BALANCETES 
MENSAIS E COMPATIBILIZAÇÃO DOS DADOS E ENTREGA ATRAVÉS DO SISTEMA SAGRES; 
ELABORAÇÃO DO RGF E COMPATIBILIZAÇÃO E ENTREGA AO TESOURO NACIONAL. ELA-
BORAÇÃO E ENTREGA DA PRESTAÇÃO DE CONTAS ANUAIS AO TCE, COMPATIBILIZAÇÃO 
E ENTREGA ATRAVÉS DO SISTEMA DO TESOURO NACIONAL.

PROCESSO LICITATÓRIO: TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019 
DOTAÇÃO ORÇAMENTARIA: 01.01. – CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX 01.031.2000.2001 

– MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES LEGISLATIVA 3390 39 00 000 – OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS PESSOA JURÍDICA

VIGÊNCIA: DE 01/08/2019 A 01/08/2020.
CONTRATANTE: CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX, CNPJ: 08.606.972/0001-36
CONTRATADO: ASTEC  GROUP CONTADORES ASSOCIADOS S/S LTDA, CNPJ: 

10.596.370/0001-97. 
VALOR TOTAL: R$ 71.500,00 (SETENTA E UM MIL E QUINHENTOS REAIS)

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TERMO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 00006/2019
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00021/2019

O Pregoeiro Oficial da Câmara Municipal de Bayeux, Estado da Paraíba, no uso das atribuições, 
e observadas às disposições da Lei Federal nº 10.520/2002, e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93, ADJUDICA o presente processo licitatório que tem por objeto o REGISTRO DE PREÇO 
CONSIGNADO EM ATA PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA ESPECIALI-
ZADA NO FORNECIMENTO DE MATERIAL DE CONSUMO (EXPEDIENTE, LIMPEZA E GÊNEROS 
ALIMENTÍCIOS) PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA CASA LEGISLATIVA, ora licitado 
em favor da empresa: WAGNER CARTAXO MARQUES EIRELI EPP, CNPJ: 19.835.542/0001-02, 
ganhadora de todos os itens, pelo valor global de R$ 58.406,96 (CINQUENTA E OITO MIL E QUA-
TROCENTOS E SEIS REAIS E NOVENTA E SEIS CENTAVOS)

Bayeux - PB, 01 de Agosto de 2019.
FABIANO CONSTÂNCIO DO REGO

Presidente da CPL/Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRINHAS

AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 06/2019
OBJETO: Execução de serviço de construção de Quadras Poliesportivas nos Distritos de São 

Braz e Pau Ferrado no município de Cajazeirinhas. Data e Local, às 09:00 horas do dia 26/08/2019, 
na sala de Reuniões da CPL, Rua Admílson Leite de Almeida, 80 - Centro - Cajazeirinhas - PB. 
Portal da Transparência: http://www.cajazeirinhas.pb.gov.br.

Cajazeirinhas - PB, 06 de agosto de 2019
GERALDO DE ASSIS CEZÁRIO

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 ERRATA DE AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2019

Na edição do Diário Oficial da União, do Estado da Paraíba e Jornal Nova Era, de 07 de agosto 
de 2019, no aviso de licitações PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2019. Onde se lê: A abertura 
das propostas está prevista para, às 10:00 horas, no sitio: www.comprasnet.gov.br do dia 19 de 
Agosto de 2019; Leia-se: A abertura das propostas está prevista para, às 10:00 horas, no sitio: www.
comprasnet.gov.br do dia 20 de Agosto de 2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE ADIAMENTO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019 

A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 00001/2019, 
para o dia 22 de Agosto de 2019 às 09h00min horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua 
Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB. Informações: no horário das 08h00min as 
12h00min horas dos dias úteis, no referido endereço. 

Curral de Cima - PB, 06 de Agosto de 2019
WANDERSON CLAYTON DA SILVA FEITOSA - Presidente da Comissão

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de confecção de abrigos de 
passageiros do tipo 01 e 02 onibus. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00016/2019. DO-
TAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 Superintendencia de Transito 
e transportes publicos 451.1025.2090 - Ações do Sistema de Transporte publicos de passageiros 
4490.51.99 - Obras e Instalações 4490.52.99 - Equipamentos e Material Permanente 1001 Recursos 
Ordinarios. VIGÊNCIA: até 23/07/2020. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito 
e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00132/2019 - 23.07.19 - METAL PLASTIK 
INDUSTRIA E COMERCIO DE ESTRUTURAS METALICAS E - R$ 278.500,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de material de 

Construção Para Atender as necessidades da Superintendência de transito e Transportes Públi-
cos. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00018/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendencia de Transito e Transportes Publicos 
04.122.2001.2092 - Ações Administrativas da STTP 15.451.1025.2091 - Ações de Melhoria no 
sistema de Transito 3390.30.99 - Material de Consumo 1001 - Recursos Ordinarios. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e 
Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00134/2019 - 23.07.19 - RFF COMERCIO DE 
MATERIAL DE CONSTRUCAO EIRELI - R$ 90.850,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25018/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara-antigo Museu de Artes Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Campina Grande - PB, 
às 14:00 horas do dia 22 de Agosto de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo 
menor preço, para: AQUISIÇÃO DE QUENTINHAS NÚMERO 08 PARA ATENDER AS AÇÕES 
PROMOVIDAS PELAS DIVERSAS UNIDADES E PROGAMAS DA SECRETARIA MUNICIPAL DE 
ASSISTÊNCIA SOCIAL. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.057. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas - 
14:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33106652. E-mail: 
LICITACAO.SEMASCG@GMAIL.COM. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 07 Agosto de 2019
JOÃO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para aquisição de “ Kit de iluminação solar para faixa de pe-

destres, 2 x 100w “, a serem aplicados em 17 locais da cidade, com vistas a melhorias nas faixas de 
pedestres. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00043/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendencia de Transito e Transportes 
Publicos 15.451.1025.2091 - Ações de melhoria no sistema de transito 1001 - Recursos ordiná-
rios 3390.30 99 - Material de consumo. VIGÊNCIA: até 05/10/2019. PARTES CONTRATANTES: 
Superintendencia de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00136/2019 
- 05.08.19 - C.D.A. TECNOLOGIA ELETRONICA LTDA - R$ 16.830,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00027/2019, que objetiva: Serviço de locação para 
estrutura de eventos, com quantidade, exigências e estimativas estabelecidas neste instrumento; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: JEAN FERREIRA DA FONSECA 
01834749450 - R$ 27.000,00.

Conde - PB, 02 de Agosto de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00022/2019, que objetiva: Contratação de prestação 
de serviço de locação de veículo automotor (Ônibus) para desempenhar de maneira segura e eficaz 
o Programa Nacional de Transporte Escolar, visando atender às necessidades da demanda de 
translado dos estudantes das escolas rurais da rede municipal de Conde, da Secretaria Municipal 
da Educação, Cultura e Esportes; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: ALUYLSON PESSOA DOS SANTOS - R$ 855.624,00.

Conde - PB, 02 de Agosto de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
OBJETO: Contratação de serviços técnicos especializados de engenharia para execução 

de obras de reforma e ampliação da Unidade Básica de Saúde - UBS Mituaçu no Município de 
Conde/PB. LICITANTES HABILITADOS: ALTO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI; COPEME 
ENGENHARIA E CONSTRUCOES EIRELI; ROMA CONSTRUCAO E MANUTENCAO EIRELI; 
TCL TAMBAU CONSERVAÇÕES LTDA; VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS EIRELI. LICITANTES 
INABILITADOS: COFEM CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS, TECNOLOGIA E LOCAÇÕES EIRELI; DIAS 
CONSTRUCOES LTDA; IDEALLITY CONSTRUCOES EIRELI; JOAO HIGOR PINTO DIAS; LINCE 
LIMPEZA PÚBLICA CONSTRUÇÃO CIVIL LTDA; RETA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, 
a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 16/08/2019, 
às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, Rodovia PB 18 - Km 3, S/Nº - Centro - Conde - PB, no horário 
das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 07 de Agosto de 2019
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 
Expedicionário Luís Tenório Leão, 699 - Centro - Caraúbas - PB, às 09:00 horas do dia 20 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
INSTITUIÇÃO FINANCEIRAPARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS BANCÁRIOS, NECESSÁRIOS 
AO PAGAMENTO DOS SERVIDORES MUNICIPAIS ATIVOS, INATIVOS, PENSIONISTAS, CON-
TRATADOS E ESTAGIÁRIOS DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL DIRETA, PELO PERÍODO DE 
60 (SESSENTA) MESES, CONTADOS DA DATA DA ASSINATURA DO CONTRATO. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 001/2018. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 3307-1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 07 de Agosto de 2019
SONILDO HOSTIO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
TOMADA DE PREÇOS Nº 0004/2019

AVISO DE LICITAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Cacimbas – PB, através do Presidente da CPL, torna público que 

realizara o processo licitatório na modalidade Tomada de Preços nº 0004/2019, do tipo menor preço 
global, objetivando a Contratação de empresa para execução dos serviços de engenharia na pavi-
mentação em paralelepípedo assentado em colchão de areia, rejuntado com argamassa de cimento 
em diversas ruas quais sejam: Rua Projetada 20, Rua Francisco Terto (trecho 01), Trecho da Rua 
Paulino Terto, Trecho da Rua Projetada 03, Rua Francisco Terto (trecho 02 e 03), Rua Antônio Virginio 
(saída para o sitio jardim) Distrito de São Sebastião, Rua Projetada 06 Distrito de São Sebastião, 
Treco da Rua Projetada 08 distrito de São Sebastião, Rua Bosco Aurelio de Lima 02 distrito de São 
Sebastião, Rua Projetada 12 distrito de São Sebastião, no Município de Cacimbas – PB. O edital 
poderá ser adquirido de forma eletrônica, através do portal do TCE/PB, em mural de licitações, 
bem como no site do município em aviso de licitações. Os envelopes contendo os documentos de 
habilitação e propostas de preços, deverão ser entregues na sessão para abertura e julgamento no 
dia 26/08/2019, as 15hs:00ms, na sala de reuniões da CPL. Qualquer informações poderá ser obtida 
através do Presidente da CPL das 08hs:00ms as 12hs:00ms, no endereço acima mencionado, ou 
através do e-mail: cplcacimbaspb@outlook.com e pelo Tel: (83) 3476-1137.    

Cacimbas – PB, em 07 de Agosto de 2019
Andeson Leite Paulino

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 23 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: PRESTAÇÃO DE SERVIÇO ESPECIALIZADO 
DE COLETA, TRANSPORTE, TRATAMENTO E DESTINAÇÃO FINAL DE RESÍDUOS DE SERVI-
ÇOS DE SAÚDE (LIXO HOSPITALAR). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário 08:00 
as 14:00h - Email: Sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 07 de Agosto de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 27 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Gêneros Alimentícios Perecíveis (Polpas 
de Frutas), para atender as necessidades do Hospital e Maternidade Municipal Pe. Alfredo Barbosa 
- HMMPAB, Centro de Atenção Psicossocial - CAPS 1 e Centro de Atenção Psicossocial em Álcool 
e Drogas - CAPS AD. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário 08:00 as 14:00h - Email: 
Sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 07 de Agosto de2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº0027/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB, às 09:00 horas do dia 23 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço,  para: Aquisição de ventiladores para 
as escolas da Rede Municipal de Ensino deste Município, conforme Termo de Compromisso PAR Nº 
5498. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 001/2008. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3635-1013.
Email: damiaoprefeitura@gmail.com

Damião - PB, 06 de Agosto  de 2019
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, às 9:00 horas do dia 21 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de 
equipamentos, Materiais e suprimentos de informática. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 1002. Informações: no horário 
das 07:30 as 11:30 e das horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 33771058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Inês - PB, 07 de Agosto de 2019
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
(2ª CONVOCAÇAO)

PROCESSO: Pregão Presencial nº 00035/2019. OBJETO: Aquisição Parcelada de Material de 
Limpeza e Higiene para Atender Diversas Secretarias Deste Município. NOTIFICAÇÃO: Convocamos 
as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta 
publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do 
respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores: Bruno Barboza de Souza Eireli - CNPJ 13.344.533/0001-
32. Carlos Cezar Salviano da Silva - CNPJ 31.845.493/0001-94. Comercial de Alimentos WSS 
Eireli - ME - CNPJ 24.059.658/0001-37. Joao Batista da Silva - CNPJ 32.615.931/0001-90. JTA 
Comercio de Artigos Descartáveis Ltda ME - CNPJ 21.318.384/0001-65. Mg Comercio Varejista de 
Limpeza Eireli ME - CNPJ 29.398.597/0001-56. RS Serviços de Limpeza Em Prédios e Domicílios 
Ltda - CNPJ 30.532.560/0001-58. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Antenor Navarro, 837 
- Centro - Esperança - PB, no horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis. Telefone: (083) 
3361-3801.Esperança - PB, 07 de Agosto de 2019. NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: EXECUÇÃO DE OBRA REMANESCENTE DA PRAÇA DA MATRIZ NESTE MUNICIPIO 

DE ESPERANÇA/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00015/2018. ADITAMENTO: 
Ajuste no quantitativo para adequação do projeto - Dar continuidade a execução do objeto contra-
tado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00019/2019 - Antonio 
Gomes Eireli EPP - 3º Aditivo - acréscimo de R$ 13.258,18; e prorroga o prazo por mais 2 meses. 
ASSINATURA: 17.07.19

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

NOTIFICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL nº 008/2019 que objetiva: AQUISIÇAO PARCELADA DE MATERIAL 

MEDICO HOSPITALAR ARA ATENDER AS NECESSIDADES DO HOSPITAL MUNICIPAL DE 
ESPERANÇA/PB

PREGÃO PRESENCIAL nº 009/2019 que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA DE PRODUTOS 
MEDICO HOSPITALAR PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS UNIDADES BÁSICAS DE 
SAÚDE DESTE MUNICIPIO

PREGÃO PRESENCIAL nº 0011/2019 que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MEDICA-
MENTOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO HOSPITAL MUNICIPAL DE ESPERANÇA/PB

Convocamos a empresa JOSE NERGNO SOBREIRA – PJS DISTRIBUIDORA,  para no prazo 
de 48 (Quarenta e oito) horas, considerados da data de publicação desta notificação, comparecer 
junto à sede da Prefeitura Municipal de Esperança, para justificar (os pedidos de compras não aten-
didos no período de 16/05/2019 à 30/07/2019 conforme e-mail), apresentar justificativas plausíveis, 
atendendo o contraditório e ampla defesa. Em caso de não justificativa e permanência da inércia da 
contratada, ficará os contratos nº 0080/2019, 0085/2019 e 0087/2019 rescindidos conforme artigo 
77, 78 e 79 da lei Federal de Licitações e Contratos. INFORMAÇOES: na sede da Prefeitura, Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, no horário das 08h às 12h dos dias úteis. Espe-
rança - PB, 07 de Agosto. Nobson Pedro de Almeida - Prefeito Constitucional
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PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA, através da Comissão Permanente de Licitação, 

comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
fará realizar no dia 29.08.2019 às 14h30min, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, 
localizada à Rua Antonio André, 39, 1° andar, Centro – Guarabira/PB, Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS DE N.° 06.2019, destinada a Contratação de empresa no ramo pertinente 
para Pavimentação e Recapeamento asfáltico em diversas ruas do município, conforme Contratos 
de Repasse nº 1037.885.54/2017, 1039.537-05/2017 e 866523/2018 - MCIDADES. Recursos Pró-
prios / Federais. Dotação consignada no orçamento vigente. Demais esclarecimentos e Cópia do 
Edital de Licitação, poderão ser obtidos no endereço retro mencionado, nos dias úteis, no horário 
compreendido entre 14h00min e 18h00min.

Guarabira - PB, 06 de Agosto de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00075/2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antonio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 14h30min, do dia 28 de agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições de urnas funerárias 
e serviços de traslados destinadas aos sepultamentos de falecidos de famílias reconhecidamente 
carentes do Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 06 de agosto de 2019.
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00072/2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antonio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 14h30min, do dia 23 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de 
Emulsão Asfáltica do tipo RM-1C e RR-1C para melhor atender as demandas da Administração 
Municipal. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 07 de agosto de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00073/2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° Andar - Centro - Guarabira - PB, às 14h30min, do dia 26 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas 
de Materiais Esportivos diversos para melhor atender as demandas da Administração Municipal. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br.

Guarabira - PB, 06 de Agosto de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
ATO AVISO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL 71.2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antonio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 08h30min, do dia 23 de agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições de Fardamentos 
diversos, incluindo: calça e camisa outros em atendimento às normas do FNDE para atendimento 
dos alunos da rede municipal de ensino de Guarabira. Recursos: Próprios / FNDE. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 
14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.
br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira/PB, 06 de agosto de 2019.
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00074/2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antonio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 08h00min, do dia 29 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para os serviços de limpeza de fossas, locação de sanitários químicos e outros. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. 
Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: 
licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 06 de Agosto de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00070/2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antonio André, 39, 1° Andar - Centro - Guarabira - PB, às 14h30min, do dia 22 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa espe-
cializada no ramo pertinente para prestação de serviços em manutenções em eletrodomésticos e 
outros pertencentes a Administração Municipal. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 
14h00min as 18h00min dos dias úteis e no endereço supracitado. Site: www.guarabira.pb.gov.br.

Guarabira - PB, 06 de agosto de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE REABERTURA 

PROCESSO Nº 02.060/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.041/2019
DATA DE ABERTURA: 22/08/2019 – ÀS: 08:30h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE BOLSAS DE 

OSTOMIAS.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da Pregoeira Oficial, Srª. Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito, nomeada pela Portaria nº 001/2019, vem por meio deste, tornar 
público, para conhecimento dos interessados, que reabrirá a licitação na modalidade Pregão Ele-
trônico, sob o critério do menor preço por lote. O novo Edital ficará à disposição dos interessados 
no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, ficando sob o novo 
número de CHAVE: 778118, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. 
Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio na sala da Comissão Setorial de Licitação, no 
HORÁRIO de 08:00h às 12:00 e das 13:00h às 17:00h, pelo Fone: 83. 3214-7937, ou pelo e-mail 
cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS E SUS. Fundamentação legal: Lei Federal 
nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006 e 
7.884/2013, e subsidiariamente pela Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 07 de Agosto de 2019. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA COMERCIAL 
CONCORRÊNCIA N° 33003/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REFORMA DA PRAÇA 
JARDIM CIDADE UNIVERSITÁRIA, NO BAIRRO CIDADE UNIVERSITÁRIA EM JOÃO PESSOA/PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
torna público o resultado de julgamento da proposta comercial da CONCORRÊNCIA N° 33003/2019: 
EMPRESA CLASSIFICADA: A3T CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÃO LTDA R$ 575.732,29 (Qui-
nhentos e setenta e cinco mil setecentos e trinta e dois reais e vinte e nove centavos) EMPRESA 
DESCLASSIFICADA: R$ 593.431,76 (quinhentos e noventa e três mil quatrocentos e trinta e hum 
reais e setenta e seis centavos), por descumprimento  aos Itens 8.5, 11.5 e 11.5.1 do edital. O rela-
tório de julgamento das propostas comerciais encontra-se disponível no Portal da Transparência da 
Prefeitura Municipal de João Pessoa e na CEL cujo endereço encontra-se no preâmbulo do edital. 
Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei.

João Pessoa, 07 de agosto de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 

torna público, para conhecimento dos interessados, que a Licitação na modalidade Pregão Eletrô-
nico SRP de nº 09008/19, realizada no dia 24 de julho de 2019, às 09:00h, que teve como objeto o 
registro de preços para eventual aquisição de impressoras 3D e seus insumos, para as escolas do 
município que possuem em sua grade curricular a disciplina de robótica, foi declarada FRACASSADA, 
nos termos da Ata da Sessão Pública constante do processo administrativo sob o nº 2018/113810.

João Pessoa, 06 de agosto de 2019.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS

AVISO DE ADIAMENTO DE SESSÃO
PROCESSO Nº 098758/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.050/2018

DATA DE ABERTURA: 21/08/2019 – ÀS: 13:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE AR CONDICIONADO 

PARA O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
O Instituto Cândida Vargas, através da Pregoeira Oficial, Srª. Patrícia de Souza Onofre, vem 

por meio deste, tornar público, o adiamento da sessão que estava prevista para o dia 16/08/2019 
às 09:00h, remarcando a sessão para o dia 21/08/2019 às 09:00h, considerando pedido de escla-
recimento por empresa interessada. O novo Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o novo número da licitação 
778998 e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira 
e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, 
no Fone: 83. 3015-1580 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com.

João Pessoa, 07 de Agosto de 2019. 
Patrícia de Souza Onofre 

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 065061/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.026/2019
DATA DE ABERTURA: 21/08/2019 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 

SOB CONTROLE ESPECIAL (MISOPROSTOL E MORFINA).
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Patrícia de Souza Onofre torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 778392, e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: AIH. Consultas com a 
Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 
17h00min, no Fone: (83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, 5.716/2006 e 7.892/2013, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

*Republicado por incorreção
João Pessoa, 07 de Agosto de 2019. 

Patrícia de Souza Onofre 
Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
IPMJP – INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA

TERMO DE RATIFICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 001/2019

Ratifico e homologo a INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO nº 001/2019, nos termos do Processo 
Administrativo nº 13.777/2019-IPMJP, referente à inscrição dos servidores do IPMJP no II Semanário 
Estadual de Previdência da ASPREVPB e no III Encontro Nordestino de Previdência da ANEPP, 
com organização da ASSOCIAÇÃO PARAIBANA DE REGIMES PRÓPRIOS DE PREVIDÊNCIA 
SOCIAL- ASPREVPB, CNPJ: 19.035.780/0001-33, perfazendo um total de R$ 3.000,00 (três mil 
reais), com fulcro no art. 25, inciso II, da Lei 8.666/1993 e suas alterações.

João Pessoa, 07 de Agosto de 2019.
RODRIGO ISMAEL DA COSTA MACEDO

Superintendente Adjunto - IPMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 042966/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.025/2019
DATA DE ABERTURA: 22/08/2019 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE PRODUTOS QUÍ-

MICOS DE LAVANDERIA PARA O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Patrícia de Souza Onofre torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 778395, e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: AIH. Consultas com 
a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min 
às 17h00min, no Fone: (83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fundamentação 
legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, 5.716/2006 e 7.892/2013, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

*REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
João Pessoa, 07 de Agosto de 2019. 

Patrícia de Souza Onofre 
Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

A V I S O   D E    L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 2323/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2019

DATA DE ABERTURA: 20/08/2019 – ÀS: 09:00 h.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA CONFECÇÃO DE FARDA-

MENTO COMPLETO PARA A BANDA 5 DE AGOSTO E PARA A ORQUESTRA DE CORDAS 
INFANTO-JUVENIL DO PROJETO AÇÃO SOCIAL PELA MÚSICA – NÚCLEO JOÃO PESSOA.

A Fundação Cultural de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Alamo Cesar Trajano Martins 
Júnior, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o UASG: 926755, e 
no site www.comprasgovernamentais.gov.br Fonte de Recursos: RECEITAS DIVERSAS. Funda-
mentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal 
nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. Consultas com o Pregoeiro e sua 
equipe de apoio, no horário único de 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 3218-5847 ou 
pelo e-mail cplfunjope@gmail.com

João Pessoa, 07 de Agosto de 2019. 
Alamo Cesar Trajano Martins Júnior

Pregoeiro da FUNJOPE

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

A V I S O   D E    L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 1078/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2019

DATA DE ABERTURA: 20/08/2019 – ÀS: 14:00h.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA E CONCEITUADA EM PRODUÇÃO 

DE EVENTOS CULTURAIS PARA ATENDER A REALIZAÇÃO DO 7º FESTIVAL INTERNACIONAL 
DE MÚSICA CLÁSSICA, NA CIDADE DE JOÃO PESSOA-PB A SER PROMOVIDO PELA FUNDA-
ÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA-PB - FUNJOPE. 

A Fundação Cultural de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Alamo Cesar Trajano Martins 
Júnior, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o UASG: 926755, e 
no site www.comprasgovernamentais.gov.br Fonte de Recursos: RECEITAS DIVERSAS. Funda-
mentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal 
nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. Consultas com o Pregoeiro e sua 
equipe de apoio, no horário único de 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 3218-5847 ou 
pelo e-mail cplfunjope@gmail.com

João Pessoa, 07 de Agosto de 2019. 
Alamo Cesar Trajano Martins Júnior

Pregoeiro da FUNJOPE

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO
RESULTADO DE JULGAMENTO DAS AMOSTRAS

PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09018/2019   PROCESSO ADM. Nº. 2019/039383
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE TELEVISORES SMART, 

PARA ATENDER ÀS DEMANDAS DAS SALAS DE EDUCAÇÃO INFANTIL DAS ESCOLAS E CREIS 
DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

O Pregoeiro oficial da Secretaria da Educação e Cultura torna público o Resultado de Julgamento 
das amostras do pregão acima citado. Após a averiguação feita pela Comissão de Avaliação de 
Bens e Serviços, ficou constatado que:

FOI REPROVADA:
A amostra apresentada, através de catálogo, pela empresa FAGUNDEZ DISTRIBUIÇÃO LTDA, 

inscrita no CNPJ sob o nº 07.953.689/0001-18, referente ao item 01 (SMART TV LED 43 POLEGA-
DAS FLAT – COTA PRINCIPAL)  por não cumprir  com as especificações técnicas contidas no Edital. 

João Pessoa, 07 de agosto 2019.
Yuri Medeiros Maia de Araújo 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Ananias dos Anjos, 41 - Centro - Olivedos - PB, às 09:00 horas do dia 23 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
ODONTOLOGICOS DE FORMA PARCELADA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fun-
damento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 7892. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 991052133. E-mail: 
molivedos@gmail.com. Edital: www.olivedos.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Olivedos - PB, 15 de Julho de 2019
CLAUDIO ASSIS RAMOS - Pregoeiro Oficial

Prefeitura Municipal de Piancó
Aviso de licitação

Tomada de Preços nº 0008/2019
A Prefeitura Municipal de Piancó vem, através de sua comissão de licitação, tornar público aviso 

de licitação da Tomada de Preços nº 00008/2019, com o objeto: pavimentação em paralelepípedo 
no novo cemitério, com data de abertura para o dia 27/08/2019, às 08:30 horas. O edital está 
disponível em: www.pianco.pb.gv.br.

Piancó-PB, 07 de Agosto de 2019
Bruna Marilia Pereira Queiroz Nunes - Presidente da CPL

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS
 AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00020/2019, Objeto: Locação 

e execução de serviços de transporte diversos, destinados a esta Prefeitura e ao Fundo Municipal 
de Saúde de Pedro Régis, para o dia 14 de Agosto de 2019 às 10:00 horas, no mesmo local ini-
cialmente divulgado: Av. Senador Ruy Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis - PB. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 99167-0794. 

Pedro Régis - PB, 07 de Agosto de 2019
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 14:15 horas do dia 20 de 
Agosto de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE GÁS DE COZINHA GLP - BOTIJÃO 13 KG, RECARGA MEDIANTE REQUISI-
ÇÃO PERIÓDICA, DESTINADOS AS SECRETARIAS E DEPARTAMENTOS DO MUNICÍPIO DE 
REMÍGIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 001461. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM 
. Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Remigio - PB, 07 de Agosto de 2019
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO DIVERSOS E 

ILUMINAÇÃO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00042/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Remigio: 02.010 SECRETARIA DE GESTÃO 02010 04 122 2002 2002 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE GESTÃO 02.040 SECRETARIA DE SAÚDE 
02040 10 301 2002 2006 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE 02.050 
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 02050 12 361 1001 2008 MANUTENÇÃO DO ENSINO FUNDA-
MENTAL 02050 12 361 1001 2010 MANUTENÇÃO DO ENSINO FUNDAMENTAL - FUNDEB - 40% 
02050 12 361 1001 2014 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO INFANTIL 02050 12 361 
1001 2015 MANUTENÇÃO DA EDUCAÇÃO DE JOVENS E ADULTOS 02.060 SECRETARIA DE 
TRÂNSITO 02060 26 122 2002 2023 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE 
TRÂNSITO 02.070 SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL 02070 08 122 2002 2024 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL 02070 08 
243 2002 2026 MANUTENÇÃO DO CONSELHO TUTELAR 02.080 SECRETARIA DE OBRAS E 
SERVIÇOS URBANOS 02080 15 122 2002 2028 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRE-
TARIA DE OBRAS E SERVIÇOS URBANOS 02.090 SECRETARIA DE AGRICULTURA E MEIO 
AMBIENTE 02090 20 122 2002 2029 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE 
AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 02090 20 605 2002 2030 APOIO AO PEQUENO PRODUTOR 
RURAL 02090 20 609 2002 2031 APOIO AO PEQUENO CRIADOR 02.110 FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE 02110 10 301 1002 2035 MANUTENÇÃO DO BLOCO DE ATENÇÃO BÁSICA 02110 
10 301 1002 2036 MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 02110 10 305 1002 2037 
MANUTENÇÃO DO BLOCO DE VIGILÂNCIA EM SAÚDE (VIGILÂNCIA SANITÁRIA, VIGILÂNCIA 
EM SAÚDE) 02110 10 302 1002 2038 MANUTENÇÃO DO BLOCO DE ATENÇÃO DE MÉDIA E 
ALTA COMPLEXIDADE AMBULATORIAL E HOSPITALAR 02.120 SECRETARIA DE CULTURA, 
TURISMO E DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO 02120 13 122 2002 2040 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DA SECRETARIA DE CULTURA, TURISMO E DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO 
02120 13 392 1005 2041 PROMOÇÃO DE EVENTOS SOCIAIS E CULTURAIS 02.130 SECRE-
TARIA DE ESPORTE E LAZER 02130 27 122 2002 2044 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA 
SECRETARIA DE ESPORTE E LAZER 02.140 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 
02140 08 244 1003 2046 MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 02140 
08 244 1003 2051 SERVIÇO DE PROTEÇÃO SOCIAL BÁSICO 02140 08 244 1003 2053 MANU-
TENÇÃO E GERENCIAMENTO DO PROGRAMA BOLSA FAMÍLIA/IGD PBF 3390.30 MATERIAL 
DE CONSUMO FONTE DE RECURSOS: 1001 RECURSOS ORDINARIOS 1111 RECEITAS DE 
IMPOSTOS E DE TRANSFERENCIAS DE IMPOSTOS - EDUCAÇÃO 1112 TRANSFERÊNCIAS 
DO FUNDEB 60% 1113 TRANSFERENCIAS FUNDEB 40% 1211 RECEITAS DE IMPOSTOS E 
TRANSFERENCIAS DE IMPOSTOS - SAUDE 1214 TRANSFERENCIAS FUNDO A FUNDO DE 
RECURSOS DO SUS PROVENIENTES DO GOVERNO FEDERAL - BLOCO DE CUSTEIO D 1311 
TRANSFERENCIAS DE RECURSOS DO FUNDO NACIONAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - FNAS 
1312 TRANSFÊNCIAS DE CONVÊNIOS - ASSISTÊNCIA SOCIAL 1510 OUTRAS TRANSFÊNCIAS 
DE CONVÊNIOS OU CONTRATOS DE REPASSE DOS ESTADOS 1520 OUTRAS TRANSFE-
RENCIAS DE CONVÊNIOS OU CONTRATOS DE REPASSE DA UNIÃO. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: 
CT Nº 00156/2019 - 01.08.19 - CENTER LUZ MATERIAIS ELETRICOS LTDA - ME - R$ 5.527,00; 
CT Nº 00157/2019 - 01.08.19 - G. J. K. CONSTRUÇÕES - R$ 138.654,50; CT Nº 00158/2019 - 
01.08.19 - JOSE ARLINDO OLIVEIRA SILVA - R$ 22.056,10; CT Nº 00159/2019 - 01.08.19 - JSA 
COMERCIO E SERVIÇOS LTDA - ME - R$ 26.692,00; CT Nº 00160/2019 - 01.08.19 - TARCISIO 
COPPI BORGES ME - R$ 1.100,00; CT Nº 00161/2019 - 01.08.19 - THOMAS JOSE BELTRAO 
DE ARAUJO ALBUQUERQUE - ME - R$ 36.768,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 009/19

OBJETO: Execução dos serviços de reforma de duas unidades escolares, neste Município - 
EMEIEF Minervino Miranda e EMEIEF São Vicente de Paula. EMPRESAS HABILITADAS: Caramuru 
Construtora e Imobiliária Ltda. - EPP; Construtora Concreto Forte Ltda. - EPP; GR Construtora 
Eireli - ME; e Vipp Construção e Serviços Eireli. EMPRESAS INABILITADAS: JGM Engenharia e 
Incorporação Ltda. - ME; e Malog Construções e Serviços Ltda. - ME. A CPL comunica que a sessão 
pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 19.08.19, às 12:00 
horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações e vistas ao processo poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, 
s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 07 de agosto de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 008/19

OBJETO: Execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedos de três ruas no Bairro São 
Francisco, neste Município. EMPRESAS HABILITADAS: Construtora e Serviços Exclusiva Eireli - ME; 
e Construtora Imperial Eireli - ME. EMPRESAS INABILITADAS: FM Serviços Ltda. - ME; e Ricardo 
Ribeiro Carneiro da Cunha Eireli - ME. A CPL comunica que a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 19.08.19, às 11:00 horas, no mesmo local da 
primeira reunião. Maiores informações e vistas ao processo poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no 
horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 07 de agosto de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 007/19

OBJETO: Execução dos serviços de reforma e ampliação de unidade escolar, neste Município 
- EMEIEF Cassiano Ribeiro Coutinho. EMPRESAS HABILITADAS: Consfor Construtora Fortaleza 
Ltda. - EPP; Construtora Concreto Forte Ltda. - EPP; Construtora e Serviços Exclusiva Eireli - ME; 
FM Serviços Ltda. - ME; GKM Construções Serviços Eireli - ME; Humberto Ramalho Trigueiro Men-
des - ME; Ideallity Construções Eireli - EPP; e Vipp Construção e Serviços Eireli - EPP. EMPRESAS 
INABILITADAS: Construtora Imperial Eireli - ME; Malog Construções e Serviços Ltda. - ME; NV 
Construções Eireli - EPP; e Ricardo Ribeiro Carneiro da Cunha Eireli - ME. A CPL comunica que a 
sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 19.08.19, às 
08:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações e vistas ao processo poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, 
s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 07 de agosto de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL

FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 001/19

OBJETO: Execução dos serviços de reforma e ampliação de Centro de Convivência e Fortaleci-
mento de Vínculos SCFV, na Zona Rural deste Município - Unidade de Barra de Antas. EMPRESAS 
HABILITADAS: FM Serviços Ltda. - ME; e Vipp Construção e Serviços Eireli - EPP. EMPRESAS 
INABILITADAS: Caramuru Construtora e Imobiliária Ltda. - EPP; e Construtora Mendonça Ltda. - 
ME. A CPL comunica que a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será 
realizada no dia 19.08.19, às 11:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações 
e vistas ao processo poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, 
na Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 07 de agosto de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

HOMOLOGAÇÃO - ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00002/2019, que objetiva: Contratação de pessoa 
física ou jurídica prestadora de serviços para moldagem e confecção de próteses dentárias para a 
população adulta e terceira idade do município de São Sebastião de Lagoa de Roça, conforme Pro-
grama Brasil Sorridente, PORTARIA N° 2.485, DE 14 de agosto de 2018; HOMOLOGO e ADJUDICO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: ALINE AGUIAR ROCHA - R$ 60.000,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 01 de Agosto de 2019
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de pessoa física ou jurídica prestadora de serviços para moldagem e 

confecção de próteses dentárias para a população adulta e terceira idade do município de São 
Sebastião de Lagoa de Roça, conforme Programa Brasil Sorridente, PORTARIA N° 2.485, DE 
14 de agosto de 2018. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00002/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça: 02110 - 3390.36.00.00 - 
3390.39.00.00 - 211/212 - Fontes. VIGÊNCIA: até 05/08/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça e: CT Nº 00061/2019 - 05.08.19 - ALINE AGUIAR 
ROCHA - R$ 60.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 09:00 horas do dia 21 de 
Agosto de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA EM EXAMES DIVERSOS POR IMAGEM DE MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE 
(COMPREENDENDO RAIO-X E TOMOGRAFIA)CONFORME SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA DE 
SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 003/2013. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
996787922. E-mail: cplpmsjrp@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São João Rio do Peixe - PB, 07 de Agosto de 2019
THAMYSE MARTINS SOARES - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 10:30 horas do dia 21 de 
Agosto de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇÃO DE CONSULTAS E EXAMES NA AREA DE GASTROEN-
TEROLOGIA CONFORME SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SÃO 
JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 003/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 996787922. E-mail: cplpmsjrp@
gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São João Rio do Peixe - PB, 07 de Agosto de 2019
THAMYSE MARTINS SOARES - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE UM MATADOURO PARA ABATE DE ANIMAIS DE GRANDE E 

PEQUENO PORTE, CONTRATO DE REPASSE Nº 1043999-40.
LICITANTES HABILITADOS:
- A3T - CONSTRUCAO E INCORPORACAO LTDA.
- ALTO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI.
- BERCON ENGENHARIA EIRELI - EPP.
- CEDRO ENGENHARIA LTDA..
- COFEM CONSTRUCOES SERVICOS TECNOLOGIA E LOCACOES EIRELI.
- CONSTRUTORA CONSTRUPLAN LTDA.
- DIAS CONSTRUCOES LTDA.
- LEONALDO CANDIDO DE SOUTO EIRELI - EPP.
- MIMOZZA CONSTRUCAO LTDA - ME.
- RETA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI.
LICITANTES INABILITADOS:
- AGUIAR & AGUIAR CONSTRUÇOES LTDA.
- CONSTRUTORA AZEVEDO LTDA.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 

Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
19/08/2019, às 10:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua José Francisco de Araújo, 62 - Centro 
- Soledade - PB, no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 3383-1725/1094.
E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com.

Soledade - PB, 07 de Agosto de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Presidente da Comissão 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
 EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Tomada de Preços nº 00003/2019. OBJETO: Contratação de uma Empresa 
Especializada no Ramo de Construção Civil, para empreitada por menor preço global, ?remanes-
cente? de Obra: QUADRA COBERTA COM VESTIÁRIO - PROJETO PADRÃO FNDE. ABERTURA: 
23/07/2019 as 14:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta. DATA: 02/08/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00035/2019, que objetiva: Aquisição de 
um Veículo 0(zero)km [veículo a motor de propulsão antes de seu registro e licenciamento ] tipo: 
Ambulância, TIPO A - Ambulância de Simples Remoção, destinado ao Fundo municipal de Saúde 
deste Município, conforme discriminação técnica constante no Instrumento Convocatório; ADJUDICO 
o seu objeto a: FIORI VEICOLO S.A - R$ 86.000,00.

Sertãozinho - PB, 06 de Agosto de 2019
CAMILA DA SILVA NASCIMENTO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2019, que objetiva: Locação de 
Veículo para o Fundo Municipal de Saúde deste Município; ADJUDICO o seu objeto a: Marina 
Bezerra Simões - R$ 31.025,00.

Sertãozinho - PB, 05 de Agosto de 2019
CAMILA DA SILVA NASCIMENTO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2019, que objetiva: Locação de Veículo 
para o Fundo Municipal de Saúde deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: Marina Bezerra Simões - R$ 31.025,00.

Sertãozinho - PB, 07 de Agosto de 2019
JOSE DE SOUSA MACHADO - Prefeito

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Santa Inês

Aviso de Licitação - Tomada de Preços Nº 021/2019
A CPL da Prefeitura Municipal de Santa Inês,  torna público, para conhecimento dos interessa-

dos que fará realizar, no dia 27 de Agosto do corrente ano, às 09:00 horas, na sala de licitações, 
Licitação na modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, na forma de execução indireta, 
sob regime de empreitada por preço global, Objeto:  Contratação de empesa do ramo da constru-
ção civil, para execução das obras de implantação de pavimentação em vias publicas urbanas no 
Município de Santa Inês-PB. 

Santa Inês - PB, 06 de Agosto de 2019.
João Nunes da Silva
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00069/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 20 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
CONFECÇÃO DE MATERIAL GRÁFICO E INFORMATIVO DESTINADO AO PROJETO “SEGU-
RANÇA ALIMENTAR E SAÚDE AMBIENTAL: EDUCANDO PARA MELHORIA DA QUALIDADE DA 
ÁGUA PARA CONSUMO HUMANO” - CONVÊNIO FUNASA Nº. CV 0452/16. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 
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